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Дорогие читатели!

Несмотря на то, что октябрь – деся-
тый месяц в году, вовсе не итоговый 
и не первый, некоторую черту или ру-
беж «успеваемости» подводят именно 
в середине осени. Этот год не исклю-
чение. Поэтому в данном номере мы 
публикуем результат большой анали-
тической работы – Сводный доклад 
Краснодарского края «О результатах 
мониторинга эффективности деятель-
ности органов местного самоуправле-
ния городских округов и муниципаль-
ных районов Краснодарского края за 
2013 год». 

Согласно указам президента бы-
ло проанализировано, насколько эф-
фективно в прошлом году работали 
органы местного самоуправления в 
таких областях, как экономическое 
развитие, социально-культурная сфе-
ра, жилищная политика и жилищно-
коммунальное хозяйство, организа-
ция муниципального управления,  
энергосбережение и повышение энер-
гетической эффективности. 

Работу местной власти оценивали 
исходя из нескольких показателей. 
С одной стороны, основывались на 
докладах глав городских округов и 
муниципальных районов, с другой –  
на социологических опросах. Так,  
в октябре – ноябре 2013 года по всему  
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краю были проведены соцопросы 
населения. Жителям задавали во-
просы о социально-экономическом 
развитии населенных пунктов, в ко-
торых они проживают. 

Состоялось еще одно исследова-
ние – опрос населения с примене-
нием IT-технологий. Его проводи-
ли в течение двух весенних меся-
цев, марте и апреле, в рамках реа-
лизации постановления губернатора  
Кубани № 72 (от 11 февраля 2014  
года) «Об организации и проведении 
опроса населения об эффективности 
деятельности руководителей орга-
нов местного самоуправления му-
ниципальных образований Красно-
дарского края, унитарных предпри-
ятий и учреждений, действующих 
на региональном и муниципальном 
уровнях, акционерных обществ, кон-
трольный пакет акций которых на-
ходится в собственности Краснодар-
ского края или в муниципальной соб-
ственности, осуществляющих оказа-
ние услуг населению муниципальных 
образований Краснодарского края, 
с применением информационно-
телекоммуникационных сетей и ин-
формационных технологий». 

Кстати, результаты проведенного 
опроса размещены на официальном 
портале исполнительных органов го-
сударственной власти Краснодарско-

Словена Соколова 
Главный редактор

го края в сети Интернет по адресу:  
www.krasnodar.ru/content/561/
show/44363/.

Благодаря сводной итоговой та-
блице можно видеть, какие террито-
рии стремительно продвигаются впе-
ред, кому удается удержать занятую 
высоту и кто, к сожалению, теряет 
свои позиции.
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текст: Словена Соколова

Обра зОва н и е 
вО и м я 
с т ра н ы
К качеству школьного образования 
приковано внимание и власти, 
и общественности уже много лет. 
Регулярно на самых разных уровнях 
ведутся острые дискуссии. 
Все ради одной важной 
цели – создать общество 
образованных, воспитанных 
и востребованных людей
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октября в Пензе состоя-
лось пленарное заседание 
форума Общероссийского 
общественного движения 

«Народный фронт «За Россию» на те-
му «Качественное образование во имя 
страны». В нем принял участие прези-
дент России Владимир Путин. На фо-
рум собрались более 500 участников: 
активисты ОНФ, педагоги, родители, 
представители экспертного сообще-
ства, профильных министерств и ве-
домств, депутаты Госдумы, сенаторы, 
члены Общественной палаты РФ.

Выступая в начале мероприятия, 
Владимир Путин отметил, что за по-
следние годы инфраструктура обра-
зования значительно улучшилась:  
отремонтировано большое количество 
школ, построены спортивные площад-
ки, появились современные компью-
терные классы, вырос социальный 
статус и повысились заработные пла-
ты учителей. 

– Хочу вас заверить, что мы бу-
дем и дальше уделять этому вопро-
су самое серьезное внимание, – ска-
зал президент. 

И хотя ресурсы федерального и 
регионального бюджетов позволили 
решить немало проблем, необходи-
мо идти дальше. О будущем, о непро-
стых условиях современной жизни,  
о необходимых изменениях глава го-
сударства и предложил поговорить 
всем собравшимся. 

ЦЕЛИ И ЦЕННОСТИ  
ОБРАЗОВАНИя

Как отметила Елена Брызгалина, заве-
дующая кафедрой философского фа-
культета МГУ, о некоторых професси-
ях нельзя говорить только в экономи-
ческих категориях: 

– Если образование – сфера услуг, 
то кто выходит из системы образо-
вания? Потребитель. Что интересу-
ет потребителя? Цена. Культурно-
историческая память – это база для 
воспитания, но жизнь меняется очень 
быстро. На каждую ценность появля-
ется антиценность, особенно в усло-
виях открытого мира, открытого  
образовательного пространства.

Российская идентичность тогда ста-
нет основанием для действия и само- 
определения молодежи, когда она будет 
результатом свободного выбора, осо-
знания достоинства своей страны.

– К сожалению, нынешние формы 
участия государства в сфере образо-
вания зачастую связаны не со страте-
гическими задачами, а с текущим ад-
министрированием. Обсуждая инди-
каторы, ЕГЭ и рейтинги, необходимо  

15
обсуждать ценности и то, куда мы 
идем, – считает Елена Брызгалина.

Государство многое сделало для мо-
дернизации материально-технической 
базы системы образования, но не отве-
тило, ради чего трудится учитель.

 – Мы предлагаем организовать 
широкую общественную и профес- 
сиональную экспертную дискуссию 
о современных целях воспитания и 
образования на всех уровнях и сфор-
мулировать основы государственной 
политики воспитания и формирова-
ния идентичности. Затем предложить 
механизмы, в том числе нормативно-
правовые, которые могли бы обеспе-
чить выполнение данной задачи, – за-
явила заведующая кафедрой МГУ.

Кроме того, по мнению выступав-
шей, чтобы не утратить самобытность, 
нельзя допустить упрощения гумани-
тарного образования. Для этого фи-
лософ предложила разработать ком-
плекс мер по поддержке российских 
гуманитарных школ.

МИССИя  
И СТАТУС ПЕДАГОГА

Что такое миссия и статус педагога? 
На эту тему размышляла директор ли-
цея из Орла Татьяна Шевцова. Но на-
чала она с вполне земной темы. 

– Мы говорим о том, что должны 
строить новые школы. Мы с вами бу-
дем строить новые школы. А кто в этих 
школах будет учить? – обратилась она 
ко всем присутствовавшим. – К сожале-
нию, почему-то нет у нас конкурса на 
замещение вакансий учителя. Мы их 
ищем, потом мы их сами воспитыва-
ем, но они почему-то в очередь к нам 
не становятся. И вы знаете, приходя 
в школу, учитель не обладает компе-
тенцией, которая была 20 лет назад у 
специалистов, которых выпускал да-
же обыкновенный государственный 
педагогический институт.

Директор лицея уверена: надо пе-
ресмотреть подготовку учителей. 

Что же касается статуса педагога, 
то родителей в меньшей степени вол-
нует, какими образовательными тех-
нологиями пользуется учитель, какие 
комплексы и учебники предлагает 
их ребенку. Родителей, как отметила  
Татьяна Шевцова, больше всего инте-
ресует, чтобы для их чада были созда-
ны благоприятные условия и его встре-
чал счастливый учитель, получающий 
удовольствие от своей профессии.  
Но пока что, несмотря на повышение 
заработной платы, учителям во мно-
гом не до удовольствия. 

Педагог рассказала о проведенном 
анализе, в котором были использованы 
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Ресурсы федерального и регионального 
бюджетов позволили решить немало 
проблем, необходимо идти дальше

давателей, учителей – тем более. Мы 
с вами не случайно этим занимаемся 
в последние годы, считаю это чрез-
вычайно важным. я просто не мо-
гу сейчас взять на себя ответствен-
ность и сказать, что мы в такие-то  
сроки на столько-то поднимем доходы, 
но мы, конечно, будем к этому стре-
миться, – отреагировал на выступле-
ние президент.

ДОСТУПНОСТь  
ОБРАЗОВАНИя

Одним из серьезных вопросов, кото-
рые беспокоят граждан России, явля-
ется вопрос доступности образова-
ния на всех его уровнях. Разброс про-
блем широк: от отсутствия программ 
повышенного уровня для одаренных 
ребят до обучения детей с особенно-
стями здоровья. 

На данную тему выступила учи-
тель физики из Смоленска Наталья 
Семенцова.

Она отметила, что понятие «каче- 
ственное образование» должно яв-
ляться таковым для всех уровней и 
запросов ребенка, который прихо-
дит в школу.

– Сейчас практически на уровне 
законов декларируется инклюзивное 
образование. Мы постепенно решаем 
вопросы создания условий для отдель-
ных детей с проблемами слуха, зрения 
и так далее, которых можно включать 
в образование в массовой школе, – ска-
зала Наталья Семенцова. 

Однако для создания хорошего ин-
клюзивного образования потребуют-
ся десятки лет. И сегодня его попро-
сту нет.

– Когда мы говорим о том, что ин-
клюзивное образование – это замеча-
тельно, никто не говорит обратное.  
Но когда закрываются коррекционные 
школы (статистика показывает, что 
это порядка 150 школ в течение трех 
лет), мы практически лишаем выбо-
ра формы образования детей с огра-
ниченными возможностями, – отме-
тила педагог. – Коррекционное и ин-
клюзивное образование – две формы 
образования, которые имеют право 
на существование. Пока мы говорим 

данные 12 регионов Российской Феде-
рации, в основном Центрального фе-
дерального округа. Было подсчитано, 
что средняя зарплата работника обра-
зовательного учреждения составляет 
22 тысячи рублей. Работая на одной 
ставке, педагог в среднем получает 
10 тысяч. Что же выходит? 

Чтобы заработать 22 тысячи, 
школьному учителю, имеющему выс-
шую квалификационную категорию, 
нужно иметь нагрузку в 1,6 ставки – 
30 часов в неделю. За это он получит 
17 600 рублей. Добавьте сюда допла-
ту за проверку тетрадей и доплату из 
стимулирующего фонда. Кстати, их  
тоже еще нужно заслужить. Так полу-
чается сумма в 22 тысячи. 

Однако чтобы получить эту сумму, 
потребуется 9,5-часовой рабочий день. 
Сюда не входит время, необходимое на 
методическую работу, самообразова-
ние, совещания, отчеты… 

– Хочется, чтобы этот учитель смог 
еще поговорить с каждым учеником. 
Узнать, о чем он думает, что происхо-
дит в его семье. Это воспитательный 
момент… Хочется, чтобы учитель шел 
в ногу со временем и смотрел, что же 
происходит вообще в России и в ми-
ре образования, – откровенно заяви-
ла Татьяна Шевцова. 

Директор орловского лицея увере-
на, что учителей надо немного освобо-
дить, чтобы им хватало времени для 
выполнения задач, которые перед ни-
ми ставит общество, чтобы было ка-
чественным образование. 

– Мы понимаем, проблемы в обще-
стве сейчас огромные, но мы предла-
гаем закрепить должностной оклад пе-
дагога на конкретном уровне от сред-
ней зарплаты по экономике региона. 
Пусть это будет поэтапно. С 2009 года 
до сегодняшнего дня наша заработная 
плата повысилась на 30 процентов. Вот 
если бы она еще увеличилась на такой 
же процент в ближайшие годы, мы бы-
ли бы очень благодарны нашему госу-
дарству, и это позволило бы нам каче-
ственно работать, – сказала она. 

– Вообще, мы должны, безусловно,  
думать о повышении уровня доходов 
населения. Это важная экономиче-
ская составляющая, константа нашей 
общей работы. А что касается препо-

об инклюзиве как перспективе, надо 
иметь в виду, что коррекционное обра-
зование выбирает родитель, и мы долж-
ны ему предоставить эту возможность.  
А значит, сохранение данной формы 
образования жизненно необходимо 
для детей, которые имеют ограниче-
ния в здоровье. 

Учитель физики из Смоленска об-
ратилась к президенту с предложени-
ем проводить постоянный мониторинг 
ситуации с соблюдением прав детей-
инвалидов на качественное образова-
ние по той форме, которую выбрали 
родители, и не спешить с быстрыми 
решениями. Ведь прежде необходи-
мо создать условия, подготовить пер-
сонал, специальных преподавателей, 
которые бы могли качественно рабо-
тать с такими ребятами.

– Безусловно, закрытие школ, ес-
ли оно происходит, должно быть со-
поставлено с возможностями инклю-
зивного образования, а этого, к сожа- 
лению, нет. На это я прошу министер-
ство образования и наших коллег – ру-
ководителей регионов Российской Фе-
дерации обратить самое пристальное 
внимание, – заявил в ответ на высту-
пление Владимир Путин. 

КАЧЕСТВО  
ОБРАЗОВАНИя

Ни одно мероприятие на тему обра-
зования не обходится без обсуждения 
влияния на школу ЕГЭ. Данное пле-
нарное заседание не стало исключе-
нием. Высказать свое мнение на те-
му качества предоставляемых услуг 
взялся учитель математики Прези-
дентского лицея Санкт-Петербурга, 
профессор педагогического универ-
ситета им. Герцена, человек, который 
вырастил двух лауреатов Филдсовской 
премии: Перельмана и Смирнова, Сер-
гей Ракшин. 

Профессор уверен, что система об-
разования кровеносными сосудами 
связана со всей экономикой государ-
ства, и заимствование элементов, кото-
рые успешно функционируют в других 
странах, не гарантирует 100% успеха.

– Мы все вместе радуемся тому, 
что ЕГЭ – единый для всей страны.  
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Школьники из отдаленных регионов, 
предъявив его результат, могут посту-
пить в любой столичный вуз, не при-
езжая на экзамены. Это безусловное 
достижение, которое изменило струк-
туру образовательного пространства 
нашей страны, – отметил он и доба-
вил: – Но ведь ЕГЭ поменял препода-
вание в школе и повлиял на вузы. Не-
давно один выпускник, отличник ко-
раблестроительного института, при 
приеме на работу на собеседовании, 
когда его попросили написать уравне-
ние обтекания подводного крыла жид-
костью, спросил: «Из каких вариантов 
я должен выбрать правильный ответ?». 
ЕГЭ повлиял даже на высшую школу.

Другой важной проблемой Сергей 
Ракшин назвал разрушение единства 
образовательного пространства. Ведь 
сегодня любой отличник может стать 
двоечником и наоборот, двоечник – 
отличником. 

– У нас вариативность учебников 
дошла до того, что ребенок, перейдя 
из школы в школу, может в 6-м классе 
проходить то, что проходил в 5-м в ста-
рой школе, – сказал профессор. 

Сергей Ракшин предложил разра-
ботать фундаментальное ядро содер-
жания школьного курса, которое долж-
но быть положено в основу всех, пу-
скай вариативных и разнообразных, 
программ и учебников.

– Мы не можем дальше разъеди-
нять страну распадом образователь-
ного пространства на удельные кня-
жества, – уверен ученый.

– Что касается фундаментального 
ядра школьного курса, здесь вы, ко-
нечно, абсолютно правы. Мы сдела-

ли это по истории, математики дела-
ют это в своей дисциплине. Обращаю 
на данную проблему внимание коллег 
из правительства, прежде всего из ми-
нистерства образования: нам нужно 
восстановить единство образователь-
ного пространства страны, абсолют-
но точно, – поддержал Сергея Ракши-
на президент Владимир Путин. 

Помимо отмеченных тем, поло-
жительную оценку главы государства 
получила инициатива создать «школу 
для родителей», в которой бы с ними 
вели просветительскую работу, обу-
чали азам психологии. Данный опыт, 
кстати, имеется в Перми. Владимир 
Путин посчитал, что такую работу 
необходимо внедрить повсеместно,  
во всех регионах. 

Кроме этого, эксперты и предста-
вители образовательного сообще-
ства говорили о необходимости сни-
зить документооборот, а именно под-
готовку школой, в ответ на запросы 
различных инстанций, разнообраз-
ной документации. Обсудили вопрос 
отсутствия опыта работодателей в 
формировании кадровой политики. 
Отметили необходимость ведения 
отдельной работы с талантливыми 
школьниками и их подготовки к со-
ревнованиям и олимпиадам, а также  
многое другое. 

В окончание встречи Владимир Пу-
тин поблагодарил всех участников ин-
тересной дискуссии. 

– Мы обязательно продолжим пред-
метно работать над решением тех во-
просов, которые вами были постав-
лены! – заверил президент всех со-
бравшихся. 

Понятие
«качественное образование» 

должно являться таковым 
для всех уровней и запросов 

ребенка, который приходит в школу

помимо отмеченных тем, 
положительную оценку 

главы государства получила 
инициатива создать «школу 

для родителей», в которой бы 
с ними вели просветительскую 

работу, обучали азам психологии
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мск события

9 октяБРя
владимир путин провел засе-
дание совета по развитию фи-
зической культуры и спорта. 
обсуждались вопросы разви-
тия спортивной материально-
технической базы в 2016–
2020 годах, совершенствова-
ния системы физкультурных и 
спортивных мероприятий.

10 октяБРя
в рамках рабочего визита в 
Республику Беларусь прези-
дент России принял участие 
в заседании совета глав го-
сударств снГ. обсуждались 
вопросы развития много-
стороннего сотрудничества 
в экономической, гумани-
тарной и правоохранитель-
ной сферах.

10 октяБРя
владимир путин принял уча-
стие в заседании высшего  
евразийского экономическо-
го совета на уровне глав го-
сударств. президенты Бело-
руссии, казахстана, России, 
армении и киргизии обсу-
дили актуальные финансово-
организационные и техниче-
ские аспекты, связанные с на-
чалом функционирования с 1 
января 2015 года евразийско-
го экономического союза.

13 октяБРя
Глава государства провел сове-
щание с членами правитель-
ства. обсуждались, в частно-
сти, пути скорейшего запуска 
механизма проектного финан-
сирования, готовность ЖкХ  
к зимнему периоду.

15 октяБРя
подписан закон, предостав-
ляющий отсрочку от армии 
на время обучения.

15 октяБРя
президент подписал Федераль-
ный закон «об особенностях 
применения отдельных поло-
жений федеральных законов и 
иных нормативных правовых 
актов Российской Федерации, 
содержащих нормы трудово-
го права, в связи с принятием 
в Российскую Федерацию Ре-
спублики крым и образовани-
ем в составе РФ новых субъ-
ектов – Республики крым и 
города федерального значе-
ния севастополя».

а время гоночного уикенда авто-
дром посетило более 166 тысяч че-
ловек, в том числе свыше 500 высо- 
копоставленных гостей из России 

и зарубежья. На первые в истории Рос-
сии гонки «Формулы-1» приехал прези-
дент Владимир Путин. 

Российский этап «Формулы-1» – гран-
диозное событие, которое послужит от-
правной точкой в новой истории авто-
спорта страны. 

ДолГий пУть
Провести «королевские гонки» в Совет-
ском Союзе мечтал еще Брежнев. Одна-
ко проекту не суждено было сбыться…  
в то время. Зато сегодня, в 2014-м, гонка 
с успехом состоялась. Усилий к этому бы-
ло приложено немало. В течение почти 
пяти лет шла подготовка к легендарному 
элитному мероприятию. Были привлече-
ны не только лучшие российские специ-
алисты, но и международные эксперты, 
имеющие за плечами большой опыт про-
ведения Гран-при.

– Мы даже не ожидали, что приедет 
такое количество людей, что такой ин-
терес в России будет к «Формуле-1», ко-
торая – хочу обрадовать болельщиков –  
будет проходить каждый год в нашей стра-
не в октябре, – сказал губернатор Кубани 
Александр Ткачев.

Глава края также отметил, что регион 
сделал все возможное, чтобы «королев-
ские гонки» прошли на высочайшем уров-
не. Сочинская трасса построена по самым 
современным стандартам. Она простира-
ется между морем и горами, что делает ее 
действительно особенной.

яРкое откРытие
Под стать королевскому уровню гонок бы-
ло и само открытие мероприятия. В улич-
ном карнавале приняли участие около ты-
сячи человек. А в небе их поддерживала 
пилотажная группа «Русь». 

После торжественного парада пилотов, 
в рамках которого все гонщики проехали 
на специальной платформе по всей трассе, 
внимание зрителей приковали танцоры зна-
менитого шоу-балета «Тодес». Под ритмы 

барабана и звуки перегазовки двигателя 
они исполняли хореографические фигуры 
и сложные акробатические трюки.

Но главное было впереди. Представле-
ние страны – хозяйки гонок. В шоу участво-
вало 200 артистов Краснодарского края. 
Казаки исполнили боевую лезгинку с шаш-
ками, а после на трассу был вынесен рос-
сийский триколор длиной в 450 метров!  
В это время в небе появились самолеты 
пилотажной группы «Русь» со своим неза-
бываемым авиашоу. В завершение цере-
монии открытия Кубанский казачий хор 
исполнил гимн Российской Федерации. 
С этой минуты Гран-при России «Форму-
лы-1» был открыт.

споРт и отДыХ
Помимо увлекательного зрелища, болель-
щики могли вдоволь насладиться гуляньем 
по территории Сочи Автодрома и Олим-
пийскому парку и даже погонять на боли-
дах! На площади «Медалз Плаза» располо-
жился шатер с большой зоной игровых си-
муляторов, попробовать силы на которых 
мог любой желающий. Среди представлен-
ных агрегатов были как привычные всем 
модели, так и профессиональные гоноч-
ные симуляторы, используемые команда-
ми «Формулы-1». 

Тут же проходил Фестиваль молодого 
вина, на котором можно было совершен-
но бесплатно попробовать лучшие вина 
урожая 2014 года от именитых произво-
дителей Кубани. 

Развлекательная программа гоночно-
го уикенда включала также выступления 
известных музыкальных исполнителей. 
На площади «Медалз Плаза» проходили 
концерты DJ Леонида Руденко, знамени-
того R'n'B и рок-музыканта Ленни Крави-
ца, групп «Звери» и IOWA. 

поеХали!
Болельщики-знатоки по достоинству 
оценили Гран-при России, отметив, что 
гонка была яркой и интересной. Не ску-
пились на высокую оценку и гости, и 
сам Берни Экклстоун – первый человек  
«королевских гонок», главный промоутер 
«Формулы-1». 

« ФОрм ул а-1». 
русск и е гОн к и
ГРАН-ПРИ РОССИИ «ФОРМУЛы-1» СОСТОяЛСя! СОЧИ, С У ЖЕ СВОйСТВЕННыМ 

ЕМУ РАЗМА ХОМ, ПРИНяЛ «КОРОЛЕВСКИЕ ГОНКИ». ЛюБИТЕ ЛИ СКОРОСТИ 

И ДРАйВА СъЕХ А ЛИСь В ОЛИМПИйСКИй ГОРОД С РАЗНыХ УГОЛКОВ СВЕТА

З
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15 октяБРя
внесены изменения в ста-
тью 36 Федерального закона  
«об основных гарантиях из-
бирательных прав и права 
на участие в референдуме 
граждан Российской Федера-
ции», которые уточняют поря-
док оформления ходатайства 
по проведению референдума 
субъекта Российской Федера-
ции или местного референду-
ма в случае, если инициатором 
его проведения является из-
бирательное либо иное обще-
ственное объединение.

15 октяБРя
Глава государства принял уча-
стие в пленарном заседании 
форума общероссийского 
общественного движения  
«народный фронт «За Рос-
сию». тема мероприятия – 
«качественное образование 
во имя страны».

20 октяБРя
министр здравоохранения РФ 
вероника скворцова проин-
формировала президента о 
текущей деятельности ведом-
ства, итогах работы за истек-
ший период 2014 года. от-
дельно обсуждалось форми-
рование бюджета сферы на 
2015–2016 годы.

21 октяБРя
президент встретился с пред-
седателем верховного суда 
РФ вячеславом лебедевым. 
они обсудили деятельность 
суда высшей инстанции по-
сле объединения верховно-
го и высшего арбитражно-
го судов.

23 октяБРя
владимир путин посетил Юж-
ный федеральный центр спор-
тивной подготовки, где встре-
тился с представителями  
ассоциации студенческих 
спортивных клубов России. 
перед началом встречи гла-
ва государства ознакомился 
с порядком сдачи нормати-
вов «студзачета асск России».

24 октяБРя
президент принял участие в 
заседании международного 
дискуссионного клуба «вал-
дай» на тему «мировой поря-
док: новые правила или игра 
без правил?».

1250 волонтеров работали 
с посетителями.
22 000 указателей было размещено 
в городе для удобной навигации гостей. 
15 000 человек попробовали свои 
силы за рулем виртуального болида. 
140 пунктов питания было открыто 
на территории олимпийского парка.
1000 автографов раздали гонщики 
в рамках автограф-сессии. 
3,4 миллиона россиян наблюдали 
за «Формулой-1» по тв. 
1 минута 40,896 секунды – лучшее 
время круга на трассе сочи автодрома

«ФоРмУла-1» в циФРаХ

– Очень хороший автодром. Все, что 
мы хотели, было сделано; мы довольны, –  
сказал он. – Гран-при России прошел очень 
успешно, придраться не к чему. Было не-
просто организовать такое мероприя-
тие, но сейчас уже можно вздохнуть с об-
легчением!

Международный консультант Сочи  
Автодрома Ричард Креган также отметил, 
что Сочи сегодня является обладателем 
одного из лучших автодромов в мире. 

– Сейчас все говорят о Монако, Син-
гапуре, Абу-Даби, и я уверен, скоро все 
будут говорить и о Гран-при в Сочи. 
Думаю, это трасса будущего, – заявил  
Ричард Креган.

ЗаслУЖенные наГРаДы
Гран-при «Формулы-1» в Сочи выиграл бри-
танский гонщик Льюис Хэмильтон, а луч-
шее время круга на трассе Сочи Автодрома 
показал Вальттери Боттас – 1 минута 40,896 
секунды. Но не только они являются по-
бедителями. Пожалуй, победителем стала 
вся Россия, и Краснодарский край в част-
ности, сумев на высоте провести первый 
в истории нашей страны Гран-при «Фор-
мулы-1». И не только спортсменам вруча-
ли в эти дни заслуженные медали. 

В рамках «Формулы-1» государствен-
ные награды получили представители ре-
гиональной и муниципальной власти, ко-
торые принимали участие в подготовке 
и проведении Олимпийских и Паралим-
пийских игр в Сочи. В церемонии при-
нял участие губернатор Кубани Алек-
сандр Ткачев.

– я очень рад, что настал тот момент, 
когда практически все участники этого 
большого олимпийского проекта, который 
проходил на нашей кубанской земле, полу-
чили заслуженные награды. Это история, 
это большая честь, это то, что будет всег-
да связывать вас с Олимпиадой – с этим 
уникальным, главным за последние деся-
тилетия, проектом нашей страны, – под-
черкнул Александр Ткачев.
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В Олимпийском парке собрались ми-
нистры и руководители департамен-
тов образования всех регионов стра-
ны, педагоги дошкольных образова-
тельных организаций, воспитатели, 
представители научной и педагоги-
ческой общественности.

Как сделать дошкольное образова-
ние качественным и доступным, под-
нять престиж профессии воспитате-
ля, увеличить количество частных 
детских садов, и какие условия для 
этого необходимо создать – данные  
и другие вопросы обсуждали участни-
ки в ходе cъезда. 

Местом проведения мероприятия 
не случайно выбрали Краснодарский 
край. По словам министра образо-
вания и науки РФ Дмитрия Ливано-

ва, Кубань входит в число регионов –  
лидеров по уровню развития дошколь-
ного образования. Край занимает 
третье место в стране по количеству 
учреждений и численности обучаю-
щихся и, что наиболее ценно, исполь-
зует все возможные методы дошколь-
ного образования, и находится в по-
стоянном поиске новых.

Как рассказала участникам съез-
да вице-губернатор Кубани Галина 
Золина, на сегодняшний день в реги-
ональной отрасли образования заня-
ты более 300 тысяч человек. Из пяти-
миллионного населения края более 
миллиона – дети в возрасте до 18 лет,  
и около 300 тысяч из них – дошкольни-
ки. Поэтому «Дорожная карта», разра-
ботанная Краснодарским краем, вклю-

чает в себя 3 основных направления: 
программно-целевой подход к разви-
тию сети дошкольных образователь-
ных учреждений, развитие альтерна-
тивных форм детских садов и социаль-
ная поддержка воспитателей.

Только в 2014 году в рамках стра-
тегии развития предусмотрено более 
3,3 миллиарда рублей на строитель-
ство и приобретение площадей для 
новых детских садов, а еще 2,5 мил-
лиарда – на оплату труда воспита-
телей. Сегодня зарплата в дошколь-
ном образовании вышла на уровень 
средней по экономике и составляет  
22,5 тысячи рублей. Немалые средства 
регионального бюджета идут на по- 
ощрение лучших педагогов. К приме-
ру, в Краснодарском крае впервые в 
России появился конкурс воспитате-
лей «Лучшие садовницы» – чтобы вы-
явить самых успешных работников до-
школьного образования и в дальней-
шем тиражировать их опыт.

С целью ускорения ликвидации 
очереди в дошкольные учреждения 
край пошел на беспрецедентный шаг. 
Решено было выкупать первые этажи 
возводимых новостроек под детские 
сады, ведь регион занимает лидиру-
ющие места по объемам жилищного 
строительства. Таким образом оче-
редь удалось сократить на 400 мест. 
Кроме того, на Кубани широко ис-
пользуют быстровозводимые модули 
на территориях уже существующих 
детских садов – это позволяет ново-
му объекту подключаться к уже суще-
ствующим коммуникациям, и стро-
ительство ускоряется в разы. Стои-
мость одного места в таком учреж-
дении обходится казне в 250 тысяч 
рублей, а срок возведения составля-
ет меньше трех месяцев.

Активно развивается в Краснодар-
ском крае и негосударственный сек-
тор – сегодня на Кубани 15 частных 
детских садов воспитывают в общей 
сложности более тысячи детей. Еще 
одна новая форма негосударственно-
го дошкольного образования – семей-
ные детские сады – становится так-
же все более востребованной в крае. 
Сейчас на Кубани такие детские сады 
посещают почти 30 тысяч малышей.

– Система образования – приори-
тет для Краснодарского края. Это мы 
видим по всем решениям, которые 
принимают власти региона, – поды-
тожил Дмитрий Ливанов. – И Алек-
сандр Ткачев, и вся его команда по-
нимают важность образования для 
будущего края и всей страны. Кроме 
того, на Кубани есть абсолютно кон-
кретный фактический опыт, который 
будет принят на вооружение другими 
субъектами в рамках работы съезда.

ДОшКОльнОе ОБРАзОвАние. 
КУБАнь – в лиДеРАх
С 20 по 22 октября в Сочи проходил II Всероссийский 
съезд работников дошкольного образования

оБРаЗование

система образования – приоритет для краснодарского края
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Вопросами рекламы городов и районов 
Кубани планирует заниматься специ-
альный маркетинговый центр. С ини-
циативой его создания в министерство 
экономики региона обратился красно-
дарский филиал Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ. 

Планируется, что маркетинговый 
центр будет осуществлять экспертную 
деятельность на бесплатной основе. 

– Он займется внедрением прин-
ципов маркетинга территорий в эко-
номическую политику, в управление 
социально-экономическим развити-
ем региона, муниципалитетов и т. д.  
Также его специалисты займутся выра-
боткой стратегий для развития терри-
торий, – объяснил Христофор Констан-
тиниди, начальник управления госпро-
грамм краевого Минэкономразвития и 
завкафедрой экономики филиала фи-
нансового университета.

Он уточнил, что в сферу деятель-
ности центра войдет также и методо-
логическое обучение госслужащих по 
программам маркетинга территорий, 
государственно-частного партнер-
ства. Кроме того, центр будет созда-
вать предложения по формированию 
брендов региона. 

– Нельзя создать бренд просто как 
упаковку. Брендинг – это постоян-
ная работа по управлению развити-
ем торговых марок; это стратегия, ко-

торая дает дополнительную добавоч-
ную стоимость, – отметил Христофор  
Константиниди.

В настоящее время инициати-
ва рассматривается в министерстве 
экономики края. Центр должен поя-
виться в рамках принятого ФЗ № 172  
«О стратегическом планировании в 
РФ», согласно которому регионы обя-
заны перейти на программные бюд-
жеты. Рабочее название учреждения 
– маркетинговый центр регионально-
го развития. В нем будут осуществлять 
деятельность представители универ-
ситета, экономического ведомства 
края и бизнеса.

На Кубани уже давно ведется ра-
бота по продвижению брендов реги-
она. Христофор Константиниди при-
вел несколько довольно успешных при-
меров: «Вина Кубани», горнолыжный 
курорт «Красная поляна», этническая 
деревня «Атамань». Ранее производи-
тели часто ставили на товары пометку 
«Кубань-Качество». А развитие брен-
да «Курорты Краснодарского края» по-
зволило значительно увеличить тур-
поток в регион.

– Все эти бренды только помо-
гают общему развитию Кубани. Тот 
же Сочи – там есть колоссальный по-
тенциал с точки зрения маркетинга.  
Однако работу по продвижению 
края и его районов надо координи-

МАРКеТинГ пО-КУБАнСКи
В Краснодарском крае решили всерьез обратить 
внимание на проблему продвижения территорий

ровать. Этим и займется планиру-
емый центр, – заключил начальник 
управления госпрограмм краевого 
Минэкономразвития.

Стоит добавить, что 8 октября 
власти Краснодара объявили о на-
чале разработки бренда города.  
Им займется Британская высшая 
школа дизайна в Москве. Проект бу-
дет максимально открыт для внеш-
них экспертов, в том числе из Крас-
нодара, которые смогут «включить-
ся» в него через Совет по вопросам 
развития городской среды на обще-
ственных началах при главе Крас-
нодара и координаторов проекта в 
кубанской столице. В итоге вся ко-
манда будет насчитывать несколько 
десятков специалистов, ее «ядром» 
станет проектная группа Британской 
высшей школы дизайна. Планирует-
ся, что предложения по брендирова-
нию краевой столицы будут готовы 
в июле 2015 года.

В настоящее время в Краснодар-
ском крае нет специальных программ, 
посвященных маркетингу и брендин-
гу территорий. Однако, как поясни-
ли в министерстве стратегического 
развития, инвестиций и внешнеэко-
номической деятельности региона, 
существует подпрограмма «Форми-
рование и продвижение экономи-
чески и инвестиционно привлека-
тельного образа Краснодарского 
края за его пределами», рассчитан-
ная на 2014–2018 гг. Согласно усло-
виям подпрограммы общий объем ее 
финансирования за эти годы должен 
составить почти 894 миллиона ру-
блей из средств краевого бюджета.
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сельХоЗФоРУм

Ее по праву называют главным сельскохозяйственным  
событием юга России. В мероприятии приняли участие 
около тысячи фермеров. Все они развернули свои хлебо-
сольные столы и удивляли присутствовавших истинным 
кубанским гостеприимством. 

Торжественно открыл ярмарку губернатор Кубани 
Александр Ткачев. 

– Вот уже четвертый год подряд ярмарка гостеприим-
но открывает свои двери для посетителей и становится все 
популярнее, – отметил глава региона. – Ее посещают десят-
ки тысяч человек, она стала предметом нашей особой гор-
дости. «Кубанская ярмарка» – это стимул к развитию, она 
будет продвигать кубанские товары. Тем более в услови-
ях санкций мы должны накормить нашу любимую страну. 
На нас смотрят многие регионы. И мы удвоим, утроим ко-
личество отечественных продуктов питания на прилавках 
нашей страны. Мы вместе – сила и гордость России!

Александр Ткачев прошел по территории сельхоз- 
форума и пообщался с его участниками. Аграрии пред-
ставили на выставке различные сорта овощей и фрук-
тов, мясо-молочную продукцию, саженцы, кондитерские 
изделия, товары народного промысла и многое другое.  

КУБАнь – нА яРМАРКе!
В начале октября в Краснодаре прошла 
традиционная «Кубанская ярмарка»

В ярмарке принимали участие и фермеры, представляю-
щие необычные направления: выращивание страусов, раз-
ведение улиток… Стоит отметить, что эти непривычные 
виды сельскохозяйственной деятельности оказываются до-
статочно востребованными. 

Также в рамках мероприятия состоялся «круглый стол» 
с участием губернатора. На нем обсуждали меры субси-
дирования и необходимость применения новых техно-
логий в отрасли. Участники дискуссии отметили, что в 
этом году край дополнительно выделил 24 миллиона ру-
блей на поддержку садоводства. Средства предусмотре-
ны на установку шпалер и систем капельного орошения и 
на раскорчевку старых садов. А в следующем году регио-
нальный минсельхоз планирует рассмотреть новые меры  
господдержки – на строительство и реконструкцию  
фруктохранилищ, на техническое перевооружение садо-
водства – закупку спецтехники и оборудования, а также 
установку противо-градовой сетки.

– Сегодня производство овощей и фруктов – это наш 
тренд. Здесь, на юге страны, мы должны доминировать; 
замещать Турцию и другие страны, которые поставляют на 
наши рынки огромное количество продуктов, – обратился 
Александр Ткачев к сельхозпроизводителям.

При этом губернатор отметил, что для наращивания 
объемов производства необходимо использовать совре-
менные технологии.
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Будущее отечественных благород-
ных напитков обсудили представите-
ли власти, общественники, междуна-
родные эксперты и руководители ве-
дущих предприятий отрасли.

На открытии саммита собравших-
ся приветствовал уполномоченный 
при Президенте РФ по защите прав 
предпринимателей Борис Титов. Он 
отметил, что современные геополи-
тические условия стимулируют раз-
витие рынка отечественной продук-
ции. И виноградарской, винодельче-
ской – особенно.

О проблемах и ресурсах создания 
отечественного бренда «российское 
вино» в своем докладе рассказал Лео-
нид Попович, президент Союза вино-
градарей и виноделов России.

– Сегодня рынок – это борьба брен-
дов. «Вина Франции», «Вина Италии»... 
И покупатели выбирают бутылки с эти-
кеткой определенной страны, а не за-
рекомендовавший себя качественный 
продукт, – отметил он. – А наши, в част-
ности кубанские, бренды – это бренды 
отдельных предприятий, а не страны. 
И пока «российское вино» не станет 
брендом, борьба за отечественного 
производителя не будет равной. 

Как отметили на саммите, Кубань –  
безусловный лидер по развитию  

В октябре в Абрау-Дюрсо состоялся 
масштабный саммит виноделов России

Винный саммит

виноградарства в стране. В среднем 
край сегодня собирает более 80 цент-
неров с гектара лозы, и вклад регио-
на в валовом сборе янтарной ягоды по 
России составляет более 40%.

– В стране насчитывается 100 тысяч 
гектаров виноградников, и мы достиг-
ли этих успехов благодаря колоссаль-
ным усилиям. Но топчемся на месте 
из-за того, что не можем принять за-
конодательную базу для развития от-
расли, – заметил президент Союза ви-
ноградарей и виноделов России.

Данную мысль поддержал и Борис 
Титов. Он рассказал о том, что сегод-
ня производство и реализация всех 
алкогольных напитков регулируют-
ся законодательно одинаково – как 
крепкого алкоголя, так и вина. Это 
очень ограничивает производство и 
продвижение благородных напитков, 
поскольку виноделие – самая слож-
ная, трудоемкая и затратная отрасль.  
Но, если в ближайшее время будут при-
няты поправки в федеральный закон  
№ 171-ФЗ, который регулирует произ-
водство и оборот алкогольной продук-
ции, все изменится к лучшему.

В продолжение темы замести-
тель министра сельского хозяйства 
РФ Андрей Волков пояснил, что если 
вино признано сельхозпродукцией,  

значит, все, что связано с его произ-
водством, – от посадки лозы до бо-
кала с янтарным напитком – должно 
быть сосредоточено в руках профиль-
ного ведомства.

– Мы надеемся, что необходимые 
для развития отрасли поправки в фе-
деральную законодательную базу бу-
дут приняты в ноябре – максимум 
в декабре этого года, – подчеркнул  
Андрей Волков.

В рамках саммита виноделов Рос-
сии прошел Фестиваль российско-
го вина, на котором свою продук-
цию представили лучшие винодель-
ческие регионы страны, в том числе 
Ростовская область, Крым и, конеч-
но, Кубань.

Краснодарский край лидировал по 
числу павильонов. Всего же в большом 
зале «Абрау-Дюрсо» расположились 
38 виноделен-площадок, что на треть 
больше, чем в прошлом году. Здесь во 
второй части встречи виноделов про-
шла открытая дегустация и обсужде-
ние лучших образцов вин – как моло-
дых, так и выдержанных.

В ходе фестиваля Кубань внесла 
еще один вклад в новейшую историю 
российского виноделия, одержав побе-
ду в профессиональном дегустацион-
ном конкурсе «Кубок Союза виногра-
дарей и виноделов России». Его итоги 
также подвели в Абрау-Дюрсо. Жюри 
из 8 именитых экспертов, в том чис-
ле международного уровня, признало 
лучшим белым вином России – 2014 
«Кюве Карсов» 2011 года производ-
ства компании «Шато ле гран Восток» 
из Краснодарского края.
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Краснодар – ЭКОгород

– В общей сложности рейтинг охва-
тил 87 городов. При подготовке были 
собраны сведения по всем городам – 
субъектам РФ и столицам регионов. 
Также в рейтинг вошли столица но-
вого субъекта страны – Крыма – Сим-
ферополь и Севастополь, – сообщили 
организаторы. 

В Краснодаре сбором информации 
для участия города в рейтинге занима-
лось МКУ «Центр мониторинга окру-
жающей среды и транспорта». Лучших 
определяли по семи ключевым кате-
гориям: воздушная среда, водопотре-
бление и качество воды, обращение 

с отходами, использование террито-
рий, транспорт, энергопотребление, 
а также управление воздействием на 
окружающую среду. 

Лидером рейтинга стала Уфа, 
второе место занял Саранск. На тре-
тьей строчке оказалась Вологда,  
на четвертой – Москва; пятым стал 
Воронеж. Столица Кубани заняла ше-
стое место. 

Цель данного рейтинга – стимули-
рование экологически ориентирован-
ного развития городов, прозрачности 
и подотчетности природоохранной де-
ятельности.

Двухколесный транспорт для активи-
стов органов ТОС приобрели в стани-
це Новоминской. 

На каждого из квартальных при-
ходится до 400 дворов, а работать с 
населением нужно ежедневно. Всего 
закупили 12 велосипедов. Они помо-
гут председателям территориальных 
общественных самоуправлений бы-
стрее и качественнее выполнять ра-
боту. Причем, как отметили в адми-
нистрации, это не подарок, а именно 
служебный транспорт. 

велосипеды для ТОСов
Квартальные Каневского района 
получили служебные велосипеды

– Мне сказали: «Если будешь ухо-
дить, вернешь велосипед». Но я им 
ответила, что я, скорее, переживу ве-
лосипед, – поделилась квартальный  
Валентина Свирина. 

Квартальные в Новоминской 
очень ответственны и считаются 
первыми помощниками админи-
страции. Благодаря премиям, ко-
торые они выигрывали на краевых 
конкурсах ТОС, в станице появи-
лись автобусные остановки, клум-
бы и парковые аллеи.

Губернатор Кубани Александр 
Ткачев подписал постановле-
ние о выделении более 9,5 
миллиона рублей из краево-
го бюджета для финансирова-
ния мероприятий программы 
«Доступная среда». Субсидии 
получат пять муниципалите-
тов: Краснодар, Новороссийск, 
Анапа, Армавир и Геленджик. 

Деньги направят на осна-
щение учреждений культу-
ры тактильными табличками 
для слабовидящих и мнемо-
комплексами (своеобразны-
ми планшетами, где при помо-
щи азбуки Брайля и объемно-
го изображения нанесены схе-
мы расположения кабинетов, 
этажных планов и т. д.). Чтобы 
людям с ограниченными воз-
можностями здоровья было 
легче ориентироваться, лест-
ницы и коридоры снабдят кон-
трастными лентами. 

В драматическом театре  
им. Горького на кассах устано-
вят индукционную петлю для 
передачи звука на слуховые 
аппараты, а также разместят 
информационные термина-
лы с системой заказа билетов.  
На входе в здание Кубанско-
го казачьего хора уложат так-
тильную плитку. В залах крас-
нодарского кинотеатра «Ку-
банькино»  появятс я  ком-
плексы субтитрирования.

пРоГРамма

доступная 
культура

Столица Кубани вошла в первую десятку 
рейтинга экологического развития 
городов России за 2013 год, составленного 
Министерством природных ресурсов РФ



10 | 2014 МСК 17

В Сочи прошла общероссийская 
конференция «Взгляд в электрон-
ное будущее».

В первый день, 2 октября, 
состоялись два заседания Вре-
менной комиссии Совета Феде-
рации ФС РФ по развитию ин-
формационного общества. Пер-
вое посвятили вопросам раз-
вития механизмов реализации 
государственно-частного партнер-
ства в области информационно-
коммуникационных технологий. 
На второй встрече обсудили про-
блематику импортозамещения и 
поддержки отечественных произ-
водителей в данной сфере. 

Во второй день прошло несколь-
ко «круглых столов», посвященных 
информационным технологиям 
в транспортной отрасли, а также  
в сферах обеспечения безопасности 
и повышения эффективности госу-
дарственного управления. 

К участию были приглашены 
представители Минэкономразви-
тия России, Минкомсвязи России, 
Минпромторга России, Аппара-
та Правительства РФ, Федераль-
ного Собрания РФ, ответствен-
ные за региональную информа-
тизацию руководители из субъ-
ектов РФ, представители бизнеса, 
а также отечественные экспер-
ты в области информационных  
технологий.

ТОП-20 самых цитируемых губер- 
наторов-блогеров составлен инфор- 
мационно-аналитической системой 
«Медиалогия». Рейтинг построен на 
основе базы российских СМИ. Это поч-
ти 20 тысяч источников: телевидение, 
радио, газеты, журналы, информаци-
онные агентства, интернет-СМИ.

В этом же месяце Александр Ткачев 
стал самым медиа-активным губерна-
тором в юФО. «Национальная служба 

Его торжественное открытие в Красно-
дарском педагогическом колледже со-
стоялось накануне Дня учителя. 

С важным событием в жизни кол-
леджа педагогов и студентов поздра-
вила министр образования и науки 
края Наталия Наумова. Посмотреть 
на центр также приехали педаго-
ги из всех региональных профессио-
нальных учреждений педагогическо-
го профиля. 

Экскурсию для гостей провели са-
ми студенты. В частности, они пока-
зали лаборатории для занятий по про-
граммам дошкольного образования, 

новые ресурсы

«кРУГлый стол»

Электронное 
будущее

где представлено оборудование для 
развития речи, памяти, мышления, 
мелкой моторики рук у малышей.  
В кабинете начальных классов учащи-
еся продемонстрировали, как изучать 
явления погоды с помощью метеона-
блюдений, проводить опыты в мобиль-
ных лабораториях. 

На создание центра из краевого 
бюджета выделили более 17 миллио-
нов рублей. Он оснащен компьютер-
ной техникой, электронными досками, 
проекторами, нетбуками. Здесь пред-
стоит обучаться не только студентам, 
но и педагогам Кубани.

Двадцатка лучших

мониторинга» опубликовала рейтинг 
глав субъектов РФ на основе коэффи-
циента информационной открытости 
за сентябрь 2014 года. На втором ме-
сте глава Республики Адыгея Аслан 
Тхакушинов, на третьем – губерна-
тор Ростовской области Василий Голу-
бев. Рейтинг построен на основе ана-
лиза более 3,5 тысячи федеральных и 
региональных изданий общественно-
политической направленности.

На Кубани появился второй ресурсный 
центр педагогического профиля

В сентябре губернатор Кубани Александр Ткачев 
занял второе место среди 20 глав регионов 
России, ведущих личный микроблог
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мск кубанский парламент

начительная их часть посвяще-
на агропромышленному ком-
плексу. При этом парламен-
тарии затронули и несколько 

проблем, которые стали очень акту-
альными в последние месяцы.

Заседание прошло под руковод-
ством председателя ЗСК Владимира 
Бекетова. Активное участие в сессии 
принял и губернатор Краснодарского 
края Александр Ткачев.

СРАБОТАЛИ  
НА «ОТЛИЧНО»

Одним из центральных вопросов по-
вестки дня стало подведение итогов 
недавно завершившейся агропро-
мышленной выставки «Кубанская  
ярмарка». Доклад об этом сделал пред-
седатель комитета по вопросам аграр-
ной политики и потребительского рын-
ка Иван Петренко.

Участие в четвертой ярмарке, став-
шей уже традиционной, приняли более 
тысячи представителей крестьянско-
фермерских и личных подсобных хо-
зяйств, а также индивидуальных пред-
принимателей. На выставке были 
представлены практически все това-
ры, которые производят малые фор-
мы хозяйствования региона. За че-
тыре дня работы «Кубанской ярмар-
ки» ее посетили примерно 200 тысяч 
гостей. В общей сложности они при-
обрели около 1037 тонн сельхозпро-
дукции и 185,5 тысячи единиц сажен-
цев и другого посадочного материала,  
а объем продаж составил 110 милли-
онов рублей.

Иван Петренко отметил, что глав-
ным результатом выставки является ее 
оценка как прекрасной площадки для 
субъектов малых форм хозяйствования, 

сессия Зск

П ри ш лО 
вре м я к у ба н и
На состоявшейся в конце октября очередной сессии Законодательного 
Собрания Краснодарского края было рассмотрено около 40 вопросов

текст: Александр Харламов

З
где они имеют возможность демон-
стрировать свои достижения, делиться 
опытом и заключать контракты.

Есть и другие позитивные итоги. 
Так, Владимир Бекетов особо отме-
тил активное участие в «Кубанской 
ярмарке» вузов, представивших свои 
изобретения.

– Это принципиально новые сеял-
ки, разработанные КубГАУ, и обору-
дование для переработки, созданное 
КубГТУ. Сегодня есть намерение на 
базе этих вузов создать малые пред-
приятия, чтобы изобретения вышли 
на рынок и получили широкое рас-
пространение среди производите-
лей, – заявил председатель кубанско-
го парламента.

Кроме того, депутаты рассмотре-
ли законопроект «Об использова-
нии земель членами садоводческих, 
огороднических, дачных некоммер-
ческих объединений граждан». Этот 
документ призван упорядочить про-
цесс изъятия земель у нерадивых дач-
ников. Свои участки рискуют поте-
рять люди, которые не используют 
наделы или, наоборот, используют, 
но не по назначению и с нарушением  
законодательства.

НОВыЕ  
СТИМУЛы ДЛя АПК

Также парламентарии вновь вернулись 
к проблеме максимального обеспече-
ния края и, по возможности, других 
российских территорий продуктами 
питания собственного производства. 
Этот актуальный, в условиях действу-
ющего товарного эмбарго, вопрос за-
тронул Александр Ткачев, сделавший 
несколько заявлений на тему разви-
тия товаропроизводства.

Он отметил, что после введения 
санкций предприятия отрасли оказа-
лись в плюсе. Если год-полтора назад 
производство мяса птицы, свинины, 
молочной продукции и яиц имело чуть 
ли не нулевую рентабельность, то се-
годня она доходит до 30%.

– Значит, производством молока, 
свинины заниматься выгодно. Значит, 
сюда придут инвестиции, и край толь-
ко выиграет, – констатировал губер-
натор, указав на то, что пришло время 
Кубани. – Мы будем также стимулиро-
вать развитие тех отраслей экономики, 
которые были слабы, – овощеводства 
и садоводства. Они не развивались по 
экономическим причинам, из-за заси-
лья польских, китайских продуктов.  
А сегодня – время отечественного  
товаропроизводителя, мы должны в 
полной мере его использовать.

При этом Александр Ткачев ука-
зал и на ряд негативных явлений, вы-
званных введением эмбарго. В первую 
очередь глава региона отметил удо-
рожание кредитов, рост инфляции,  
изменение валютных курсов – все 
это сказывается на производителе. 
В связи с этим губернатор поставил 
задачу вести мониторинг роста цен,  
чтобы останавливать тех, кто подни-
мает их неоправданно. 

ОСТАНОВИТь  
«СПАйС»

Большой блок вопросов был посвящен 
социальной сфере. В частности, депу-
таты определили, кто может претен-
довать на жилье эконом-класса в рам-
ках федеральной программы «Жилье 
для российской семьи».

По словам министра строительства, 
архитектуры и дорожного хозяйства 
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Краснодарского края Валерия Жуко-
ва, право на это имеют люди, чье жи-
лье признано непригодным для прожи-
вания, семьи, имеющие двух и более 
детей и получающие материнский ка-
питал, а также семьи с тремя и более 
детьми. Кроме того, под действие за-
кона попадают ветераны боевых дей-
ствий, получатели социальных выплат 
на приобретение или строительство 
помещений, молодые семьи до 35 лет, 
сотрудники государственных муници-
пальных учреждений сферы образова-
ния, науки, здравоохранения, культу-
ры и соцзащиты.

На Кубани некоторые категории 
граждан могут участвовать в про-
грамме, имея дом или квартиру в соб-
ственности. Но есть условие: обеспе-
ченность общей площадью жилых 
помещений на каждого члена семьи 
должна составлять не более 18 ква-
дратных метров, а для одиноко про-
живающих – 32 «квадратов». Кроме 
того, стоимость находящегося в соб-
ственности имущества не может пре-
вышать 2,5 миллиона рублей. Также 
в законе обозначен уровень средне- 
душевого денежного дохода претен-
дентов на участие в программе.

Еще один вопрос, напрямую каса-
ющийся ситуации в социальной сфе-
ре, поднял губернатор Александр Тка-
чев. Он предложил ввести полный за-
прет на продажу и распространение 
курительных смесей на территории 
Кубани.

Глава региона сообщил, что за не-
полный месяц в Краснодарском крае 
зарегистрировано 9 смертельных слу-
чаев отравлений так называемыми 
«спайсами». 

– Продажи этой отравы, к сожа-
лению, растут в геометрической про-
грессии, – отметил Александр Ткачев. –  
Угроза реальная, и мы всем миром 
должны на нее навалиться.

В связи с этим он попросил депута-
тов проработать и принять соответст- 
вующие законы. Губернатор напом-
нил, что на Кубани уже есть опыт при-
нятия подобных решений. Например, 
в 2007 году в регионе ввели запрет 
на выращивание мака, а в текущем –  
на продажу энергетиков – эти законы 
были новаторскими. Край стал пер-
вым в стране, предпринявшим столь 
жесткие шаги.

С ИНИЦИАТИВАМИ –  
К ПРЕМьЕРУ

Законодательное Собрание Красно-
дарского края является одним из са-
мых активных региональных парла-
ментов страны, постоянно принимая 

участие в федеральном законотвор-
честве. Депутаты регулярно выхо-
дят с предложениями на самый верх-
ний уровень власти – федеральный. 
На последней сессии парламентарии 
обратились к премьеру с двумя ини-
циативами.

Первая касается внесения назрев-
ших изменений в порядок предостав-
ления мер государственной поддерж-
ки в сфере АПК. Соответствующий до-
кумент был рассмотрен в ходе сессии. 
В обращении к Дмитрию Медведеву 
отмечается, что система федераль-
ных мер господдержки должна быть 
более гибкой, учитывающей актуаль-
ную экономическую ситуацию и ре-
гиональные особенности.

Кубанские парламентарии при-
вели ряд аргументов в пользу своей 
позиции. Например, субсидирова-
ние страховых взносов не дает долж-
ного эффекта, хотя на такую под-
держку тратятся огромные средства.  
Их можно было бы направлять на раз-
витие животноводства и закладку  
многолетних насаждений.

Также депутаты обратились к 
премьеру по поводу ситуации на 
русловых водоемах края. Если ра-
нее работу по выделению рыбовод-
ных участков для рыборазведения,  
а также оценку эффективности их 
использования осуществляли орга-
ны исполнительной власти субъек-
тов РФ, то теперь, согласно федераль-
ному законодательству, организато-
рами торгов в отношении рыбовод-
ных участков, сформированных на 
внутренних пресноводных водоемах, 
являются территориальные органы 
Росрыболовства.

По мнению парламентариев, та-
кое закрепление функций не по-
зволяет оперативно предоставлять  
рыбоводные участки. Это негативно 
сказывается на объемах производ-
ства товарной рыбы. Для таких ре-
гионов, как Кубань, где более 70% 
рыбы выращивается именно в рус-
ловых водоемах, нынешнее положе-
ние дел приводит к потерям в объе-
мах производства.

Актуально
парламентарии вновь вернулись 

к проблеме максимального 
обеспечения края и, по возможности, 

других российских территорий 
продуктами питания 

собственного производства
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о мнению многих экспер-
тов и предпринимателей, 
в существующей сегодня 
системе инвестиционного 

развития самым непроработанным 
вопросом является вовлечение орга-
нов местного самоуправления в дан-
ный процесс. 

Положительные практики под-
держки предпринимательства на ме-
стах, способы заинтересовать глав  
в улучшении бизнес-климата на их тер-
ритории, снижение административ-
ных барьеров для инвесторов – лишь 
немногие из тех вопросов, которые 
обсудили на мастер-классе в рамках  
международного инвестиционного 
форума «Сочи–2014».

«ИНВЕСТИЦИОННый 
МУНИЦИПАЛИТЕТ»

Модератором мастер-класса выступил 
Илья Семин, руководитель исполкома 
общероссийской общественной орга-
низации «Деловая Россия». 

– Инвесторы размещают производ-
ство не в абстрактных пространствах, 
а на вполне конкретных территориях 
муниципалитетов. И нередко именно 
на местном уровне возникают основ-
ные проблемы, препятствующие реа-
лизации проектов. Отсутствие земель-
ных участков, необходимой инженер-
ной и транспортной инфраструктуры, 
административные и коррупционные 
барьеры, нехватка или невысокое ка-
чество трудовых ресурсов – все это вхо-
дит в зону ответственности местных 
властей, – заявил он. – Именно поэто-
му и родилась идея проекта «Инвести-
ционный муниципалитет».

О новом проекте участникам 
мастер-класса рассказал Владислав 
Варяник, председатель комитета по 
совершенствованию инвестиционно-
го климата «Деловой России». 

– «Инвестиционный муниципали-
тет» – это общий анализ практик раз-
вития предпринимательства в России 
на муниципальном уровне, – пояснил 
докладчик. – Для создания данного об-
зора мы обратились к органам мест-
ного самоуправления с просьбой по-
делиться опытом, который они сами 

П

Развитие
положительные практики поддержки 
предпринимательства на местах, 
способы заинтересовать глав 
в улучшении бизнес-климата 
на их территории
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считают успешным в плане привле-
чения инвесторов на места и улучше-
ния бизнес-климата на территории в 
целом. 125 муниципальных образо-
ваний России откликнулись на при-
зыв. Более 200 практик проанализи-
ровали в ходе создания обзора и оста-
вили 58 наиболее ценных и интерес-
ных из них. 

Отбор шел по многим критериям: 
значимости для инвестора, экономи-
ческой эффективности как для биз-
неса, так и для муниципалитета, воз-
можности тиражирования опыта на 
другие регионы страны и так далее. 
В результате все практики система-
тизировали по 12 группам: стратегия, 
инвестклимат, индустриальные пар-
ки, брендинг, использование земель, 
бюджет, инженерная инфраструкту-
ра, муниципально-частное партнер-
ство, коррупция, контроль, кадры и 
социальная активность.

В сборник вошли два муниципали-
тета Краснодарского края – Армавир 
и Каневской район. Первый предста-
вил успешный опыт привлечения ин-
формационных технологий для борь-
бы с коррупцией, а Каневской район 
отметили как положительный пример 
создания и внедрения инвестиционно-
имиджевой стратегии. Успешной стра-
тегией развития города также поделил-
ся Хабаровск; положительный опыт по 
созданию инвестиционного климата 
представил Ступинский район Москов-
ской области, а интересную практику 
возведения индустриальных парков – 
город Томск.

– Будем стараться, чтобы этот до-
клад стал ежегодным, – сказал Владис-
лав Варяник в заключение. 

РОЛь МСУ
Выразить свое мнение по поводу раз-
вития инвестиционного климата на 
местах на мастер-класс пригласили 
руководителей двух крупных субъек-
тов РФ. Они рассказали о своем опы-
те и сложностях, свойственных, по-
жалуй, многим территориям. Сергей 
Ситников, губернатор Костромской 
области, рассказал участникам встре-
чи о внедрении инвестиционных стан-
дартов в пяти пилотных муниципали-
тетах региона. По его мнению, глав-
ные задачи в работе органов местного  
самоуправления – сокращение сроков 
административных процедур, работа 
под конкретные запросы инвестора, 
обеспечение инвестпроектов необхо-
димой инфраструктурой.

– Нежелание гибко, а самое глав-
ное, быстро реагировать на запросы 
инвестора – самая главная пробле-
ма муниципального уровня, – счита-
ет губернатор. – У некоторых преоб-
ладает иждивенческое настроение:  
область «поработает» и приведет к ним 
уже готового инвестора, решит за них 
все проблемы, а муниципалитет будет 
получать налоги. Преодолеть этот сте-
реотип и позволяет внедрение муни-
ципальных стандартов. 

Так, администрацией области про-
анализированы сроки предоставления 
земельного участка в муниципальных 

образованиях. По акту выбора в регио-
не сроки составляли от 64 до 129 дней. 
Сегодня они сокращены до 74. Для это-
го в области разработали конкретные 
рекомендации, позволяющие унифи-
цировать данные процедуры, как по 
срокам, так и по составу. 

Другое направление совместной 
работы – предварительный анализ 
возможности реализации проекта на 
той или иной территории. Для муни-
ципальных образований характерны 
ситуации, когда имеющиеся земель-
ные участки нельзя использовать в си-
лу несоответствия генеральному плану 
территории, отнесения к землям лес-
ного фонда или наличия на них прав 
третьих лиц. Кроме того, зачастую ор-
ганы местного самоуправления пред-
ставляют не подтвержденные запа-
сы природно-сырьевой базы. По мне-
нию главы Костромской области, это 
недопустимо. 

– Нельзя допускать случаев, когда 
регион привлекает инвестора, а тот 
натыкается на новые открывшиеся об-
стоятельства. Надо понимать, что та-
ким образом мы отпугиваем партне-
ров и подрываем трудно наработан-
ный авторитет региональной власти, –  
отметил Сергей Ситников. 

Еще одна задача – повышение эф-
фективности использования земель. 
Большая часть свободной земли нахо-
дится в долевой собственности пай-
щиков и никак не обрабатывается.  
В регионе проводятся масштабные 
работы по изъятию в судебном поряд-
ке данных земель у нерадивых вла-

бизн ес и мс у: 
ФОрм ул а 
вза и мОд е йс т ви я
Инвестиции – основа успешного развития 
экономики всей страны. В одном из своих 
выступлений председатель Правительства РФ 
Дмитрий Медведев сказал о том, что политическая 
ответственность за состояние бизнес-климата лежит 
на главах как регионов, так и муниципалитетов

текст: Инна Ковалева
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дельцев. Планируется, что до конца 
года в области в собственность муни-
ципалитетов перейдет более 23 ты-
сяч гектаров свободной земли, что 
позволит сформировать новые ин-
вестиционные площадки для реали-
зации проектов в сфере АПК. 

В ходе своего выступления Сергей 
Ситников также высказался в поддерж-
ку идеи Правительства РФ о создании 
фонда промышленности, который по-
зволит привлечь кредитные ресурсы 
для предпринимателей, начинающих 
небольшие проекты, которые с опасе-
нием кредитуют банки. По мнению гу-
бернатора Костромской области, эти 
средства могут оказаться решающи-
ми для развития компании. 

УРОВНИ  
ВЛАСТИ

Продолжил дискуссию губернатор Ка-
лининградской области Николай Цука-
нов. Свою позицию по обозначенным 
вопросам выступавший выразил с двух 
точек зрения – как губернатор и как 
руководитель муниципалитета.

– Несколько лет я пребывал на 
должности мэра маленького горо-
да с населением не больше 40 ты-
сяч человек, – рассказал Николай 
Цуканов. – И как руководитель ор-
гана местного самоуправления ска-
жу, что поддержка региональных вла-
стей не так уж и необходима. В деле 
сотрудничества с инвесторами я об-
ратился к губернатору только тогда, 
когда нужно было приехать «разре-
зать ленточку» на новом построен-
ном заводе. По моему мнению, мэр 
имеет все возможности и инструмен-
ты для успешного самостоятельного 
взаимодействия с бизнесом. Другой 
вопрос – все ли главы муниципали-
тетов к этому готовы? Тут всплывает 
проблема подготовки кадров – гла-
ве нужно быть не только грамотным 
управленцем, но и знать такие тон-
кости, как межевание земель, када-
стровая оценка, распределение бюд-
жета и так далее.

При этом задачи губернатора, по 
мнению выступавшего, – обеспечивать 
стабильность «правил игры», разрабо-
тать стратегию развития промышлен-
ности в регионе и мотивировать мест-
ные власти межевать землю в своих 
муниципалитетах. В числе инстру-
ментов мотивации Николай Цуканов 
назвал субсидирование – выделение 
денежных средств из регионального 
бюджета по размеру привлеченных 
инвестиций, использовать которые 
можно, к примеру, на развитие соци-
альной сферы.

Не совсем согласился с высказан-
ной точкой зрения еще один участ-
ник мастер-класса – Дмитрий Азаров, 
мэр Самары и по совместительству  
и. о. председателя совета ВСМС. Раз-
мышляя о роли муниципалитетов в 
развитии экономики регионов и всей 
страны, он акцентировал внимание со-
бравшихся на возможностях и ограни-
чениях органов местного самоуправ-
ления в данном процессе.

– Факторы влияния в плане земель-
ных вопросов во всех муниципалите-
тах разные, – подчеркнул Дмитрий 
Азаров. – В Самаре у меня нет воз-
можности распоряжаться неразграни-
ченными землями – это полномочие 
регионального уровня. Это наклады-
вает существенные ограничения на 
свободу нашего взаимодействия с ин-
весторами. Поэтому влияние муници-
палитетов на инвестклимат не стоит 
преувеличивать. Но и отчаиваться и 
сдаваться, ничего не предпринимая, 
тоже нельзя.

Мэр Самары рассказал, что и в пла-
не выдачи разрешений на строитель-
ство для столичных городов действу-
ет ряд ограничений. По его мнению, 
это не самая эффективная модель, так 
как все земельные вопросы должны 
решаться на местном уровне. 

– И так будет со следующего года, –  
добавил глава города. – Мы надеем-
ся, что это значительно скажется на 
улучшении инвестиционного клима-
та в муниципалитетах.

Что муниципальные образова-
ния сегодня реально могут сделать 
– так это разработать и внедрить в 
жизнь действительно эффективную 
стратегию развития своей террито-
рии. В Самаре опыт по ее созданию 
является уникальным, его даже осо-
бо отметили в бывшем Министерстве  
регионального развития РФ. Стра-
тегия разрабатывалась два года, в 
этом процессе приняли участие де-
сятки тысяч жителей города. Многие 
из них называют себя «общественны-
ми стратегами» или «профессиональ-
ными горожанами».

– Рожденная в тиши чиновничьих 
кабинетов стратегия, как правило, не 
имеет никакого отношения к реаль-
ной жизни. Соответственно и ее вли-
яние на инвестклимат в таком слу-
чае сводится к нулю, – отметил Дми-
трий Азаров. – Сегодня у нас созданы 
рабочие группы, которые на регуляр-
ных общественных ассамблеях докла-
дывают о том, как реализуются на-
правления новой стратегии. По ряду 
из них уже есть утвержденные город-
ские программы – то есть стратегия не 
просто принята, она работает, и рабо-
тает успешно.

Еще одним важным фактором в 
развитии инвестиционного климата 
на местах глава Самары назвал пре-
емственность курса. Если при смене 
главы кардинально меняются приори-
теты деятельности, то никакой инве-
стор не захочет в дальнейшем иметь 
дело с таким «нестабильным» муни-
ципалитетом.

КРИК ДУШИ  
ИНВЕСТОРА 

В ходе мастер-класса удалось послу-
шать и представителя другой сто-
роны – непосредственно инвестора. 
Своим опытом сотрудничества с му-
ниципальными властями поделился 
президент корпорации «ТехноНИ-
КОЛь» Сергей Колесников. Его ком-
пания – это крупное, развивающееся 
предприятие по производству строи-
тельных материалов. На сегодняшний 
день она имеет в своем активе более 
сорока построенных заводов по всей 
России и в ряде стран СНГ. Несмотря 
на успехи и достижения бизнесмена 
существует ряд непреодолимых слож-
ностей, с которыми приходится регу-
лярно сталкиваться инвестору.

–  Хочу подчеркнуть важность имен-
но стабильности, особенно в том, что 
касается законодательной сферы. Все 
те 25 тысяч нормативно-правовых ак-
тов, которые ежегодно «падают на го-
лову» бизнесу, – это более 100 тысяч 
юридических текстов. Пока мы знако-
мимся с одним законопроектом, выхо-
дит уже новый, – признается Сергей 
Колесников. – Мы порой не успеваем 
даже просто прочитать все бумаги,  
а ведь их еще надо реализовать. А пока 
идет процесс реализации, опять-таки 
выходят новые законы, и приходится 
начинать заново. 

Но это – не единственные препоны 
на пути развития бизнеса. Президент 
компании поделился не самым поло-
жительным опытом взаимодействия 
с муниципальными властями в Хаба-
ровске. Там еще в 2012 году компания 
построила крупный завод. Однако за-
тем практически на два года растянул-
ся процесс получения права на землю. 
Дошло до того, что представители про-
куратуры были вынуждены объявить 
завод самостроем и предъявить требо-
вания по его сносу. Только после вме-
шательства главы Минвостокразвития 
Александра Галушки процесс сдвинул-
ся с мертвой точки. 

Не менее показательный опыт при-
обрел инвестор в Ульяновской обла-
сти. По предварительной договорен-
ности с главой муниципалитета, на 
территории которого располагался за-
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Инвесторы 
размещают 
производство 
не в абстрактных 
пространствах, 
а на вполне 
конкретных 
территориях

вод, компания решила построить до-
полнительный цех. Часть его, около  
полутора га, выходила на муниципаль-
ную землю. Разрешительных докумен-
тов на момент начала строительства 
не было, однако глава заверил, что 
все будет подписано в нужные сроки. 
По словам Сергея Колесникова, это 
вполне обычная практика во многих 
регионах страны. Строительство за-
вершили за 11 месяцев, подали доку-
менты, но обещанного быстрого раз-
решения не получили. Процесс выда-
чи документов длился также два года, 
после чего ту часть земли, на которой 
расположился цех, просто выставили 
на торги. В результате участок, ре-
альная стоимость которого 100 тысяч  
рублей, компании пришлось приоб-
рести за 9 миллионов.

– Исходя из личного опыта могу 
сказать, что муниципалитет является 
ключевым звеном в системе развития 
инвестклимата на территории, – под-
черкнул инвестор. – При должном вни-
мании и понимании со стороны орга-
нов местного самоуправления можно 
добиться высоких результатов в разви-
тии бизнеса. И наоборот, любое неже-
лание сотрудничать зачастую приво-
дит к краху даже самых перспектив-
ных проектов.

Сергей Колесников также рассказал 
о том, на что в первую очередь «клю-
ет» инвестор при выборе территории. 
Решающим моментом часто становит-
ся наличие льгот, так как в настоящий 
момент доходность бизнеса падает. Да-
же незначительные послабления мо-
гут оказать серьезное влияние на при-
быльность. Кроме того, для энерго- 
емких проектов весьма важное значе-
ние имеет стоимость подключения к 
электроэнергии. Те регионы, где пред-
лагается данная «опция», становятся 
все более востребованными.

– Конечно, гораздо удобнее начи-
нать работу там, где для этого уже соз-
даны все условия, – отметил глава кор-
порации. – Когда на предоставленном 
участке есть газ, свет, вода, подъездные 
пути и так далее. Однако важно, что-
бы все эти преимущества имели место 
быть на самом деле, а не только на бу-
маге. Не раз бывало так, что обещали 
одно, а по приезде на место картина 
представала совершенно иная.

В завершение своего выступле-
ния Сергей Колесников выразил на-
дежду на дальнейшее укрепление по-
нимания между властью и бизнесом. 
Чем успешнее будет взаимодействие, 
тем выше окажутся практические ре-
зультаты.

при должном внимании 
и понимании со стороны 
органов местного самоуправления 
можно добиться высоких 
результатов в развитии бизнеса
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ители района, отработав 
в поле, могут спокойно 
провести вечер в торгово-
развлекательном цен-

тре, пройтись за покупками по мно-
гочисленным городским магазинам 
или, вообще, сесть за руль и через пол-
часа оказаться в кубанской столице.  
Сочетание природы и города, сельско-
го хозяйства и широко представленной 
сферы потребительских услуг делает 
муниципалитет уникально комфорт-
ной территорией для жизни. На про-
тяжении многих лет районом управ-
ляет глава администрации Анато-
лий Вороновский. В ходе личной бе-
седы он рассказал нам о том, какие 
изменения произошли в социально-
экономическом развитии муниципа-
литета за последние годы.

– Анатолий Владимирович, вы были сна-
чала главой Усть-Лабинска и уже пять 
лет находитесь на должности руково-
дителя района. Поделитесь, пожалуй-
ста, опытом управления территорией. 
На что вам приходится обращать наи-
более пристальное внимание?
– Усть-Лабинский район – большой, 
крепкий муниципалитет. По площа-
ди он сравним с территорией города 
Москвы – полторы тысячи квадратных 
километров. 15 поселений, 38 насе-
ленных пунктов, 111 800 человек на-
селения. При таком количестве жите-
лей одна из самых масштабных сфер в 
плане управления – социальная. Поэто-
му именно на нее необходимо прежде 
всего бросать силы. Это не открытие –  
именно такой политики придержи-
вается вся Кубань, этого от нас тре-
буют власти края. Главы всех райо-
нов и городов – команда губернатора 
Александра Ткачева. Командный стиль 
работы мне знаком еще по моему во-
енному прошлому: 12 лет я отслужил 
на северном флоте в Заполярье, 5 лет 
провел в военно-морском училище. 
Поэтому к административной служ-
бе я тоже был вполне готов: дали ко-
манду – надо выполнять. Основная за-
дача, которая всегда ставилась перед 
главами муниципалитетов краевыми 
властями, – это налаживание эконо-
мической ситуации для улучшения ка-
чества жизни населения. 

Ж

Экономика
в рамках стратегии развития 
муниципалитета, принятой 
на 15 лет, предусмотрены 
строительство и модернизация 
перерабатывающих производств
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бре н д –  к л юч 
к  ра зви т и ю

Традиционно сельскохозяйственная, но при этом 
промышленно-ориентированная территория 

Усть-Лабинского района сегодня имеет 
все признаки как стандартной сельской, 

так и современной городской инфраструктуры

текст: Инна Ковалева
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гостей, приводит в порядок свой дом, 
так и глава территории должен сна-
чала позаботиться о чистоте муници-
палитета. Любой человек, заезжая в 
поселение, будь он житель или гость, 
в первую очередь обратит внимание 
на ухоженность придомовых терри-
торий, чистоту улиц, состояние до-
рог, наличие освещения и так да-
лее. Встречают по одежке, поэтому 
процесс наведения порядка имеет  
первостепенное значение. Хотя дан-
ная задача не так проста, как кажет-
ся на первый взгляд. Одних лишь де-
нежных вложений и трудозатрат тех 
же дворников недостаточно – тут глав-
ное провести разъяснительную рабо-
ту с населением, наладить контакт с 
ТОСами. Недаром говорят, что чисто 
не там, где убирают, а там, где не со-
рят. Сегодня мы в полной мере спра-
вились с этой задачей и санитарным 
состоянием территории вполне до-
вольны. Теперь есть время подумать 
не только о чистоте, но и об украше-
нии – появляются фонтаны, газоны, 
малые архитектурные формы, цве-
точные композиции… 

Однако есть еще вопросы благо- 
устройства – дороги, освещение, ком-
муникации и прочее. На сегодняшний 
день их решение значительно облегча-
ется участием в различных програм-
мах софинансирования. Так, напри-
мер, благодаря краевой программе по 
развитию системы наружного осве-

щения населенных пунктов Красно-
дарского края в Усть-Лабинске только 
в 2013 году удалось отремонтировать 
более 7 километров линий освещения, 
установить около 200 новых светиль-
ников, реконструировать освещение 
на площади и светодиодный фонтан. 
На данные работы на условиях софи-
нансирования пошло более 3 милли-
онов рублей. По этой же программе 
в Александровском сельском поселе-
нии отремонтировали уличное осве-
щение на сумму в 286,5 тысячи рублей 
из средств бюджета поселения. 

Аналогичная ситуация – в сферах 
водоснабжения и газификации. В рам-
ках краевой программы по развитию 
водоснабжения населенных пунктов 
края в станице Ладожской построили 
водопроводные сооружения на сумму 
более 11 миллионов рублей. А в Дву-
братском, Некрасовском, Кирпильском 
и Вимовском сельских поселениях от-
ремонтировали существующие водо-
проводные сети. В вышеупомянутом 
Ладожском поселении также постро-
или распределительный газопровод 
низкого давления протяженностью 
почти 400 метров на общую сумму  
в 843 тысячи рублей, а в Кирпиль-
ском – ввели в эксплуатацию 4 га-
зопровода общей протяженностью 
свыше 15 километров на сумму в 
10 миллионов рублей. Средства вы-
делялись в рамках краевых и феде-
ральных программ по развитию села.

на территории района на сегодняшний день осуществляют свою деятельность около 4,5 тысячи субъектов малого 
и среднего предпринимательства, большая часть из которых (53%) занята в торговле

Пять лет назад для меня, как для 
вновь пришедшего руководителя,  
в первую очередь важно было оценить 
ситуацию, промониторить основные 
показатели жизнедеятельности муни-
ципалитета, выявить сильные и сла-
бые стороны во всех отраслях и по-
добрать хорошую команду. Послед-
нее особенно важно – для успешно-
го управления территорией нужны 
умные, высокопрофессиональные спе-
циалисты. Но ни одно высшее учеб-
ное заведение не готовит руководи-
телей муниципальных образований. 
Главой может стать любой человек, 
который достиг определенного воз-
раста и решил принять участие в вы-
борах. Но один в поле не воин. Мно-
гое зависит как от умения работать 
в команде муниципалитета, так и от 
способности выстраивать отношения 
с краевыми руководителями – мини-
страми, заместителями губернатора 
и так далее.

ПРОГРАММы  
И ФИНАНСы

– Что показал мониторинг ситуации? 
Какие вопросы местного значения тре-
бовали решения в первую очередь?
– С чего начинается комплексная 
оценка развития территории? С внеш-
него вида, то есть с санитарного по-
рядка. Как любая хозяйка, встречая  
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– Участие в программах требует опре-
деленных финансовых вложений и со 
стороны муниципалитета. Как обсто-
ят дела с бюджетной составляющей  
в районе?
– Плановые задания по росту бюджет-
ных поступлений мы ежегодно вы-
полняем. Сегодня консолидирован-
ный бюджет района составляет бо-
лее двух миллиардов рублей. Боль-
шая часть расходов – 1 миллиард 412 
миллионов рублей, или 74% от общего 
объема, – направлена на социальную  
сферу: школы, детские сады, больни-
цы и поликлиники. 

Одна из главных задач сегодняшне-
го дня – создание современных усло-
вий для введения новых федераль-
ных государственных образователь-
ных стандартов в школах. Для это-
го ежегодно поэтапно проводились 
капитальные ремонты зданий, спор-
тивных залов и пищеблоков, устрой-
ство теплых туалетов в тех школах, 
где их не было ранее, строительство 
пандусов; обеспечивались безопас-
ность и доступность образования. 
Во всех школах установили совре-
менное противопожарное оборудо-

вание и сигнализации, отремонти-
ровали или построили новые ограж-
дения, а автобусы оснастили систе-
мой ГЛОНАСС/GPS.

Однако в социальной сфере Усть-
Лабинского района имеются некото-
рые отличия и преимущества перед 
другими муниципалитетами края. Зна-
чительный вклад в ее развитие вно-
сит благотворительный фонд «Воль-
ное Дело» нашего знаменитого зем-
ляка, руководителя холдинга «Базэл» 
Олега Дерипаски. Кроме того, что биз-
несмен прописан на территории му-
ниципалитета, и его НДФЛ ежегодно 
поступает в бюджет района и края, 
существенное влияние на социаль-
ное развитие муниципального обра-
зования оказывают благотворитель-
ные программы фонда. Это помощь 
и в организации кинофестивалей на 
территории района, и в ремонте дет-
ских садов и сельских клубов, и во 
многих других важных сферах жиз-
ни. Это, с одной стороны, хорошая 
патриотическая позиция, а с другой –  
пример социально ориентирован-
ного бизнеса. Так, например, бла-
годаря фонду в районе создана одна  

из первых в крае школа нового поко-
ления для детей дошкольного возрас-
та. Малыши, которые занимаются в 
данном учебном заведении, получают 
азы чтения, рисования, пения и тан-
цев, изучают иностранные языки. 

ТОЧКИ  
РАЗВИТИя

– Сегодня главы муниципалитетов Ку-
бани нацелены на поиск новых отправ-
ных точек роста популярности своих 
территорий, ищут новые возможности 
привлечения туристов и инвесторов. 
Чем в данном плане может похвастать-
ся Усть-Лабинский район?
– На протяжении 9 лет в муниципа-
литете ежегодно проходит народный 
кинофестиваль «Земля отцов – моя 
земля». Председателем жюри явля-
ется Александр Панкратов-Черный.  
В разные годы здесь побывали и Рим-
ма Маркова, и Никита Михалков, и 
многие другие звезды российского и 
советского кино. Это единственный 
во всей России фестиваль такого ро-
да. Знаменитые и любимые народом  

анатолий вороновский, 
глава Усть-лабинского района: 
«создание благоприятного бизнес-климата 
и грамотное привлечение финансов – 
это залог конкурентоспособной 
экономики, а значит, благополучия 
и уверенности в завтрашнем дне 
каждого усть-лабинца»

За последние пять 
лет в экономику 
муниципалитета 
удалось привлечь 
порядка 5,5 
миллиарда рублей
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артисты не проходят по шикарным 
ковровым дорожкам мимо зрителей – 
они работают непосредственно в по-
селениях, запросто общаются с людь-
ми. Сегодня жители – как нашего му-
ниципалитета, так и соседних – уже 
до такой степени полюбили этот ки-
нофестиваль, что по его окончании 
сразу принимаются ждать следую-
щего. Мы, понимая и уважая их ин-
тересы, готовим заранее красивые 
пригласительные билеты с историей 
кинофестиваля, фотографиями, рас-
писанием показов и указанием имен 
знаменитых участников. В прошлом 
году появилась и новая традиция, 
связанная с кинофестивалем, – вы-
саживание «Звездной аллеи». Акте-
ры и режиссеры собственноручно по-
садили по маленькому деревцу неда-
леко от фонтана на главной площади 
города, и у каждого саженца теперь 
есть табличка с именем «звездного  
родителя». Шефство над аллеей взяли 
школьники, которые регулярно уха-
живают за молодыми деревцами.

Сегодня кинофестиваль – это один 
из трех брендов Усть-Лабинского 
района. Вторым является выставка  
«Золотая нива» (крупнейшая сельско- 
хозяйственная площадка на террито-
рии юФО), проводимая по традиции 
в конце мая. Ее уникальность заклю-

чается в том, что все участники вы-
ставки, которые привозят на ярмарку 
свою технику и заключают контрак-
ты с покупателями, в последний день 
устраивают показ в реальных поле-
вых условиях. Для этого организаторы 
специально готовят несколько видов 
полей: для демонстрации уборочной 
техники, машин для пахоты земли и 
кошения травы. Покупатели могут до-
сконально проверить свое приобрете-
ние – вплоть до того, чтобы самосто-
ятельно сесть за руль трактора и про-
ехать по полю. 

Еще одна территория, которая 
считается визитной карточкой Усть-
Лабинского района, – это городской 
картодром. Он обладает не только не-
посредственно трассой для гонок, но 
и всеми необходимыми инфраструк-
турными объектами – гостиницей, ба-
зой отдыха, кафе, техническими поме-
щениями и так далее. Сегодня усть-
лабинский автодром по праву счита-
ется одной из лучших площадок для 
картинга в России. Поэтому уже не 
первый год всероссийские соревнова-
ния по данному виду спорта проходят 
именно здесь. 

Мы стараемся активно развивать 
те точки привлечения внимания всей 
страны к району, которыми распо-
лагаем. И, можно сказать, это нам  

вполне удается. Вот, к примеру, одной 
из главных исторических достопри-
мечательностей в муниципалитете 
на сегодняшний день является Усть-
Лабинская (Александровская) кре-
пость. Она была построена великим 
русским полководцем Александром 
Васильевичем Суворовым на ме-
сте слияния двух рек – Кубани и Ла-
бы. Время не пощадило сооружение,  
и восстанавливать объект пришлось 
по историческим документам, кар-
там и сохранившимся воспоминани-
ям современников. Сегодня на этой 
живописнейшей территории регуляр-
но проводятся различные мероприя-
тия вроде фестивалей народной куль-
туры и исторических реконструкций, 
а свадебные кортежи давно сделали 
крепость излюбленным местом для 
своих фотосессий.

ВСЕ –  
ДЛя МОЛОДыХ

– В сельской местности всегда остро 
стоит вопрос занятости молодежи. Чем 
Усть-Лабинский район привлекает вни-
мание молодого населения?
– Нет более полезного и интересно-
го для молодежи занятия, чем спорт. 
В районе его развитию уделяется 

одна из визитных карточек Усть-лабинского района – это городской картодром. он обладает не только непосредственно 
трассой для гонок, но и всеми необходимыми инфраструктурными объектами
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особое внимание. Целый ряд новых 
спортивных объектов появился в на-
шем муниципалитете в последние го-
ды. Это и спорткомплексы «Олимп» 
и «Вик тория»,  и  физкультурно-
оздоровительный комплекс «Старт» 
(его построили за счет средств пар-
тии «Единая Россия», которая выде-
лила 180 миллионов рублей), и ста-
дион «Кубань». Последний отремон-
тировали совсем недавно по краевой 
программе «Стадион». В перспективе 
развития материально-технической 
базы спорта в муниципалитете –  
строительство спортивного комплек-
са с плавательным бассейном в Усть-
Лабинске.

Популяризация спорта в районе 
идет и благодаря постоянно проводи-
мым соревнованиям разных уровней. 
Буквально сегодня я подписал согла-
шение с Федерацией мотобола России 
о проведении в мае чемпионата стра-
ны по данному виду спорта. На всех 
планерных совещаниях перед управ-
лением по образованию и отделом по 
физкультуре и спорту ставится задача 
по организации различных спартаки-
ад. Важно, чтобы как можно больше 
наших детей были вовлечены в за-
нятия физической культурой. Здесь 
опять всплывает принцип из моего 
военного прошлого: матрос весь день 

15 поселений, 38 населенных пунктов,
 111 800 человек населения. 

при таком количестве жителей одна 
из самых масштабных сфер в плане 

управления – социальная

Плановые 
задания по росту 
бюджетных 
поступлений 
мы ежегодно 
выполняем

должен быть занят чем-то полезным 
– учебой, тренировками, уборкой – 
чем угодно, лишь бы не было време-
ни на всякие глупости вроде дедов-
щины, самоволок, алкоголя и драк. 
Считаю очень полезным краевой за-
кон № 1539 о безнадзорности детей. 
После 22 часов ребенку на улице де-
лать нечего, тем более сейчас, во вре-
мя учебного процесса. После уроков 
в школе и дополнительных занятий 
по спорту или искусству дети долж-
ны отдыхать, а не бесцельно бродить 
по району «в поисках приключений». 
Мы пытаемся донести до них главную 
мысль о том, что здоровый образ жиз-
ни и спорт – это модно и престижно. 
Благодаря планомерному развитию 
данного направления у нас уже по-
явились свои чемпионы всероссий-
ского, европейского и даже мирово-
го уровней среди молодежи – по та-
ким видам спорта, как тяжелая атле-
тика (поднятие штанги), тхэквондо, 
и другим. В районе сложилась очень 
сильная команда по баскетболу, заняв-
шая недавно первое место по юФО. В 
скором времени ждем результатов и 
в одном из самых популярных видов 
спорта – футболе. В муниципалите-
те знаменитый кубанский бизнесмен 
Сергей Галицкий построил крытый 
футбольный манеж, где уже сегодня  
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занимаются дети. За счет средств кра-
евого и местного бюджетов в Усть-
Лабинском районе появилось множе-
ство игровых спортивных площадок, 
на которых с молодежью работают 
специально нанятые тренеры.

ЦЕЛЕВыЕ  
КАДРы

– Досуг молодежи в районе более чем 
полноценно организовали, а как обсто-
ит ситуация с рабочими местами? 
– Географически сложилось так, что 
Усть-Лабинский район очень близок 
к Краснодару – 50 километров. С уче-
том мобильных возможностей населе-
ния (в районе только за год появляет-
ся 1000–1300 автомобилей), преодо-
леть это расстояние на машине удает-
ся за 30–40 минут. Кроме того, широко 
развито муниципальное транспортное 
сообщение: электропоезда, автобусы 
и маршрутные такси регулярно со-
вершают рейсы в Краснодар, Майкоп,  
Ростов-на-Дону и другие крупные го-
рода. Поэтому не удивительно, что 
основными «поставщиками» студен-
тов в главные кубанские вузы являются 
станица Динская и Усть-Лабинск. 

Что касается наличия рабочих 
мест, то в районе на сегодняшний 
день наблюдается следующая карти-
на. По мере модернизации производ-
ства на крупных сельскохозяйствен-
ных предприятиях необходимость в 
большом количестве сотрудников от-
падает. Так, например, на молочно-
тов арной ферме «Агрохолдинга  
«Кубань» при 50-тысячном свино-
поголовье раньше работали 1500–
2000 человек. После модернизации и  
автоматизации производства на фер-
ме остались лишь 40 из них. Поэто-
му сегодня основной акцент сделан 
на развитии малого и среднего биз-
неса. На территории района на сегод-
няшний день осуществляют свою де-
ятельность около 4,5 тысячи субъек-
тов малого и среднего предпринима-
тельства, большая часть из которых 
(53%) занята в торговле. Мы стара-
емся всячески поддержать данную от-
расль – в муниципалитете утверждена 
ведомственная целевая программа по 
ее развитию на 2014 год. Объем фи-
нансирования составил 1,2 миллио-
на рублей. Кроме того, для оказания 
помощи малым и средним бизнесме-
нам в районе создан Совет по пред-
принимательству, который будет обе-
спечивать практическое взаимодей-
ствие органов исполнительной власти 
и бизнеса. Из инструментов инфор-
мационной поддержки в администра-
ции муниципалитета также действуют 

одной из главных исторических достопримечательностей в муниципалитете 
является Усть-лабинская (александровская) крепость. она была построена 
великим русским полководцем александром васильевичем суворовым
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телефоны «горячей линии», по кото-
рым можно получить консультации по 
различным интересующим бизнесме-
нов вопросам, установлен «ящик до-
верия» для обращений представите-
лей малого и среднего бизнеса, еже-
месячно проводятся Дни открытых 
дверей для предпринимателей. 

– Не секрет, что серьезной точкой 
преткновения для муниципалитетов 
Кубани является дефицит специали-
стов в социальной сфере, особенно  
в здравоохранении. Какие пути реше-
ния данной проблемы находятся в ва-
шем районе?
– Вопрос кадровой обеспеченности в 
социальной сфере для нас так же остро 
актуален, как и для всего края. Чтобы 
каким-то образом восполнить дефи-
цит врачей в районе, мы активно ис-
пользуем принцип целевого назначе-
ния. Подписываем со студентами со-
глашение об их дальнейшей работе в 
наших медучреждениях и отправля-
ем на обучение в Краснодар. Кроме 
того, приглашаем на работу специ-
алистов из других городов страны.  
К сожалению, федеральная програм-
ма «Земский доктор», благодаря кото-
рой приезжающие в сельскую мест-
ность врачи могут получить милли-
он рублей, на город Усть-Лабинск не 
распространяется. Поэтому в данном 
поселении стараемся искать возмож-
ности привлечения специалистов 
в рамках своего бюджета. Во мно-
гом нам помогают краевые власти:  
министерство здравоохранения и ЗСК 
регулярно проводят различные сове-
щания, подсказывают те или иные пу-
ти решения проблем, дают советы и 
консультации.

ИНВЕСТИЦИИ  
В БУДУщЕЕ

– Какие перспективы в развитии эко-
номики района вы видите на сегод-
няшний день?
– У нас сельскохозяйственная тер-
ритория, в которой прекрасно раз-
вито производство и недостаточно –  
перерабатывающая промышлен-
ность. Именно в данном направле-
нии мы сейчас и работаем. В рамках 
стратегии развития муниципалите-
та, принятой на 15 лет, предусмо-
трены строительство и модерниза-
ция перерабатывающих производств. 
Так, крупнейший в крае сахарный 
завод «Свобода» в 2013 году освоил  
125 миллионов рублей инвестици-
онных вложений, что позволило уве-
личить рост производственных мощ-
ностей до 5200 тонн в смену. Общая 

стоимость программы составила  
505,2 миллиона рублей.

Продолжается реконструкция и 
техническое перевооружение действу-
ющего производства молочного ком-
бината в Усть-Лабинске. На предпри-
ятии начато строительство линии по 
производству творога. В 2014 году пла-
нируется выход на полную мощность 
в 350 тонн переработки молока в сут-
ки. В результате реализации данного 
проекта дополнительно будет созда-
но 40 рабочих мест. 

Кроме того, заканчивается строи-
тельство предприятия по первичной 
переработке мяса, запуск будет осу-
ществлен в начале следующего года. 
В перспективе в районе также плани-
руется грандиозный проект возведе-
ния завода по первичной переработ-
ке сои. Предприятие будет входить  
в десятку лучших заводов мира, на его 
строительство запланировано потра-
тить около 3,5 миллиарда рублей. 

Не осталась без внимания и строи-
тельная промышленность. Завершил-
ся второй этап реализации инвести-
ционного проекта строительства за-
вода по производству газобетонных 
блоков (инвестор – «Главстрой-Усть-
Лабинск») с выходом на проектную 
мощность в 420 тысяч кубометров га-
зобетона в год. В результате на произ-
водстве уже создано 192 рабочих места.

– А как в целом развивается инвести-
ционная деятельность в районе?
– За последние пять лет в экономику 
муниципалитета удалось привлечь по-
рядка 5,5 миллиарда рублей. Мы тес-
но сотрудничаем с фондом экономи-
ческого развития юга России, основ-
ным направлением деятельности ко-
торого является реализация стратегии 
развития Усть-Лабинского района,  
в том числе разработка и сопровожде-
ние социальных, инфраструктурных и 
коммерческих проектов в ее рамках. 
Наличие четкой стратегии, широкого 
спектра подготовленных инвестици-
онных площадок под строительство, 
каждая из которых имеет необходи-
мые коммуникации и полный пакет 
документов, открытость власти – фак-
торы, существенно влияющие на ин-
вестиционную привлекательность на-
шего муниципалитета. 

Считаю, что создание благопри-
ятного бизнес-климата и грамотное 
привлечение финансов – это залог 
конкурентоспособной экономики, а 
значит, благополучия и уверенности  
в завтрашнем дне каждого усть-
лабинца, комфортных условий для 
всех, кто живет, работает или при-
езжает отдохнуть в наш гостеприим-
ный район.

Важно, чтобы 
как можно больше 
наших детей 
были вовлечены 
в занятия 
физической 
культурой

сочетание природы и города, 
сельского хозяйства и широко 
представленной сферы 
потребительских услуг делает 
муниципалитет уникально комфортной 
территорией для жизни
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Ол ьга бОрОд и н а : 

« гл а вн а я 
за д ач а – 
бы т ь 
лу ч ш и м и »
Железное сельское поселение 
является одним из лучших 
муниципалитетов 
Усть-Лабинского района. 
Его экономическое 
и социальное развитие 
обусловлено успешным 
взаимодействием 
власти и бизнеса

текст: Нина Надюк
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Доходы
в 2009 году в бюджет поселения 
поступило 4,5 миллиона рублей, 
в 2014-м ожидается около 
16 миллионов, что в 4 раза больше 
запланированного

нтересно происхождение на-
звания поселения. По исто-
рическим сводкам, бога-
тые казаки из станицы Во-

ронежской отделили своих сыновей и 
поселили их на собственных землях.  
Построили им дома, а крыши покры-
ли железом, что тогда было большой 
редкостью и стоило немалых денег. 
Путники, которые останавливались 
с ночлегом на этом хуторе, на вопрос 
«Где вы ночевали?» отвечали: «В же-
лезном». Так и стал хутор Железным. 

Сегодня поселение уникально еще 
и тем, что в его состав входят только 
хутора. С недавнего времени присо- 
единился еще один населенный 
пункт – хутор Октябрьский. 

Чем было продиктовано данное 
территориальное присоединение и 
как живет муниципалитет сегодня, 
нам рассказала очаровательная жен-
щина и бессменный руководитель по-
селения Ольга Бородина. 

Ольга Николаевна в сентябре те-
кущего года была избрана главой му-
ниципалитета на третий срок. явля-
ясь коренным жителем Железного по-
селения, она как никто другой знает о 
всех трудностях и успехах вверенной 
ей территории. 

– Изначально в нашем поселении 
было 2 хутора: Железный и Свобод-
ный, но в 2009 году постановлением 
правительства был вновь образован 
хутор Сокольский, ликвидированный 
в 1977-м и сселенный на хутор Желез-
ный. А в апреле 2014 года сход жите-
лей Октябрьского, ранее принадле-
жавшего Усть-Лабинскому городскому 
поселению, проголосовал за вхожде-
ние хутора в состав нашего муници-
палитета, – начала свой рассказ гла-
ва. – Данное присоединение было не 
случайным. Уже несколько лет в рай-
оне работают благотворительный 
фонд «Вольное Дело» и Фонд эконо-
мического развития юга под эгидой 
предпринимателя Олега Дерипаски, 
деятельность которых направлена на 
разработку и реализацию програм-
мы по развитию малых хуторов. Ис-
ходя из основ данного направления 
было решено объединить все хутора 
Усть-Лабинского района в одну систе-
му. В связи с этим в состав Железного  

ИОл ьга бОрОд и н а : 

« гл а вн а я 
за д ач а – 
бы т ь 
лу ч ш и м и »
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поселения и вошел близлежащий к 
нашему поселковому центру хутор 
Октябрьский. Его присоединение 
было продиктовано еще и тем, что,  
находясь в составе Усть-Лабинского го-
родского поселения, он зачастую те-
рялся среди других крупных населен-
ных пунктов муниципалитета. 

С присоединением еще одной тер-
риториальной единицы проблем в 
Железном сельском поселении толь-
ко прибавилось. Но руководство му-
ниципалитета не побоялось трудно-
стей, и уже сегодня видны положи-
тельные изменения в жизни октябрь-
ских хуторян. 

БюДЖЕТНыЕ  
АКТИВы

Все вопросы, по словам Ольги Боро-
диной, поддаются решению, главное –  
правильный подход и грамотное пла-
нирование бюджета.

– Если в 2009 году в бюджет наше-
го поселения поступило 4,5 миллиона 
рублей, то в 2014-м ожидается около 
16 миллионов, что в 4 раза больше за-
планированного в начале второго со-
зыва, – рассказала Ольга Бородина. – 
Это позволяет обеспечить финансиро-
вание всех утвержденных в текущем 
году целевых программ. 

Что касается долгосрочного пла-
нирования для всех муниципали-
тетов страны, о котором довольно 
много говорится в последнее время,  

то, по мнению главы Железного по-
селения, сегодня рассуждать об этом 
пока сложно. Планирование на доход 
от НДФЛ на десяток лет вперед еще 
рассчитать можно, но расчет привле-
каемых средств, например со сторо-
ны бизнеса, вызывает определенные 
трудности. 

– Эти цифры нельзя предугадать за-
ранее, ведь они не являются величи-
ной абсолютной, а долгосрочное пла-
нирование подразумевает под собой, 
в первую очередь, четкое представ-
ление о привлекаемых и имеющих-
ся средствах в поселении, – отмети-
ла Ольга Николаевна. – Все муници-
палитеты всегда возлагают большие 
надежды на взаимодействие с бизне-
сом. Наше поселение – не исключе-
ние, так как львиная доля местного 
бюджета зависит от малого и средне-
го предпринимательства.

Бюджетообразующими организа-
циями Железного поселения являют-
ся сельскохозяйственные предприятия 
ПУ – «Центр» ООО «Агрообъединения 
«Кубань», специализирующиеся на про-
изводстве зерновых культур и продук-
ции животноводства, и 59 КФХ. 

Гордость не только поселения,  
но и всего Усть-Лабинского района –  
недавно открывшийся на хуторе 
Октябрьском социальный торгово-
бытовой центр «Аргатовский». Он был 
построен на средства Благотворитель-
ного фонда «Вольное Дело». Данный 
комплекс позволит обеспечить рабо-
той 25 человек. В нем уже функцио-

мы продаем свои хлеб, соки, 
молочную и консервированную 
продукцию, колбасы. вся продукция 
производится на хуторе 
крестьянско-фермерским хозяйством

Поселение 
уникально 
еще и тем, 
что в его состав 
входят только 
хутора
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нируют магазин, кафе и парикмахер-
ская, готов банкетный зал на 50 чело-
век. Вскоре начнут свою работу два 
цеха – кондитерский и пельменный. 
Кроме того, в ТБЦ переедет местное 
отделение почты. 

– В одном месте мы постарались 
сконцентрировать все социально важ-
ные объекты. Несмотря на то, что в 
Октябрьском всего две улицы, наш 
ТБЦ «Аргатовский» пользуется попу-
лярностью и среди других населен-
ных пунктов. Мы продаем свои хлеб, 
соки, молочную и консервированную 
продукцию, колбасы. Вся продукция 
производится на хуторе крестьянско-
фермерским хозяйством «Сокольский». 
По программе развития хуторов в ка-
честве сотрудников центра мы будем 
принимать исключительно жителей 
Железного поселения, – рассказала 
координатор программ «Вольного  
Дела» Дана Дреерене. 

Если говорить о развитии малых 
форм хозяйствования в поселении, 
то в настоящее время личное подсоб-
ное хозяйство стало основным источ-
ником обеспечения сельских жителей 
не только продовольствием, но и необ-
ходимыми средствами к существова-
нию. На 1 января 2013 года в поселе-
нии более 800 семей вели ЛПХ.

На сегодняшний день 135 чело-
век заняты в малом предпринима-
тельстве. Зарегистрированы 103 ин-
дивидуальных предпринимателя.  
В основном люди занимаются выра-
щиванием зерновых культур, птицы, 
крупного рогатого скота. Популяр-
ным среди жителей становится те-
пличное хозяйство.

В рамках реализации мероприя-
тий муниципальной целевой програм-
мы «Развитие малого и среднего пред-
принимательства» руководство посе-
ления организует встречи предприни-
мателей с представителями банков и 
сектора страхования.

ВО БЛАГО  
ЖИТЕЛЕй

Благоустройство в Железном сельском 
поселении, как и в любом другом му-
ниципалитете, – на первом месте. Сю-
да направлены основные силы адми-
нистративного корпуса. 

– Чистота и порядок зависят не от 
денег, а от силы истинной любви к род-
ному поселку, – показывая нам парко-
вую зону возле местного Дома куль-
туры, отметила Ольга Николаевна. –  
Не один год мы растили эти красивей-
шие кустарники и цветы. Сначала мест-
ные жители выказывали недовольство 
из-за временного беспорядка. Зато те-

перь все гордятся этой красотой. Для 
нас это лучшая похвала. 

В 2013 году администрацией по-
селения на выделенные из местного 
бюджета средства были проведены 
работы по содержанию внутрипосел-
ковых дорог. Подготовлен проект пе-
ревода дорог с гравийным покрыти-
ем в асфальтобетонные. В этом году 
планируется провести государствен-
ную экспертизу данного проекта и, 
получив положительное заключение, 
внести его в краевую программу софи-
нансирования на 2015–2016 годы. Так-
же запланировано проведение работ 
по ремонту общественных остановок.

– В прошлом году мы отремонти-
ровали и реконструировали поселен-
ческие памятники. Установили ин-
формационные таблички, заменили 
мемориальные доски на обелиске по-
гибшим в годы Великой Отечествен-
ной войны, а также разработали про-
ект охранных зон памятников культу-
ры. Готовятся документы для перено-
са памятника В. И. Ленину на Аллею 
Славы. Также уже установлен памятник  
Николаю Неудачному. С 1956-го по 1972 
год он работал председателем колхо-
за хутора Железного. В честь Николая 
Афанасьевича названа улица, на кото-

рой при его поддержке были построе-
ны двухквартирные дома для хуторян. 
Он внес неоценимый вклад в благо- 
устройство нашего поселения. Мы 
гордимся этим и чтим его память, –  
констатировала Ольга Бородина. 

Во всех хуторах муниципалитета 
установлены светильники. На обслу-
живание и оплату уличного освеще-
ния в прошлом году из бюджета по-
селения было выделено почти 700 ты-
сяч рублей.

В скором времени будут освеще-
ны улицы и хутора Октябрьского.  
На это направлены все силы местно-
го руководства.

Одной из самых серьезных проблем 
в поселении пока остается водоснаб-
жение. Общий износ сетей составлял 
60%, а основная скважина, питающая 
Железный, вышла из строя. В связи с 
этим в 2013 году было отремонтиро-
вано и заменено более пяти киломе-
тров водопроводных труб в двух хуто-
рах, и сейчас уже можно говорить о 
завершении ремонта водопроводных 
сетей в поселении. В текущем году бу-
дет завершена установка счетчиков в 
домовладениях. В 2015-м планирует-
ся продолжить работы по улучшению 
водоснабжения. 

ольга Бородина, 
глава Железного 
сельского поселения 
Усть-лабинского района: 
«Работа администрации 
направлена на решение 
основной задачи – сделать 
поселение лучшим!»
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– В следующем году нам необходи-
мо закончить все работы по проекти-
рованию и вводу в эксплуатацию но-
вых водонапорных башен, – сказала 
руководитель поселения. 

ОБРАЗОВАТЕЛьНыЕ  
НОВШЕСТВА

Стоит отметить достижения поселе-
ния в сфере образования. В районе ре-
ализуется проект «Школа нового по-
коления», который включает в себя 
ряд полезных направлений: робото- 
техника, школа полного дня и дру-
гие. По данной программе работает 
и школа хутора Железного. Она вза-
имодействует с московскими средни-
ми образовательными учреждения-
ми, обмениваясь опытом по внед- 

рению новых технологий и систем 
обучения. Здесь практикуется даже 
дистанционное обучение. Это стало 
возможным благодаря подключению 
к сети Интернет.

– В школе обучается 171 человек. 
Благотворительный фонд «Вольное  
Дело» в 2007 году провел капитальный 
ремонт здания, а в 2008-м построил 
спортивную площадку. Сегодня учеб-
ное заведение обеспечено всеми необ-
ходимыми условиями для комфортно-
го обучения. Это подтверждается тем, 
что в нынешнем году школе увеличи-
ли финансирование на 25%. Теперь ко-
эффициент у нашего учебного заведе-
ния – 1,08. Мы этим гордимся, однако 
понимаем, что данную планку удер-
жать довольно сложно, но мы будем 
стараться. Радует еще и тот факт, что 
64% учителей – это выпускники на-

шей школы, – заключила ее директор 
Любовь Крупина.

На этом образовательные нововве-
дения Железного поселения не закан-
чиваются. Нам продемонстрировали 
пилотный проект на хуторе Октябрь-
ском. Было решено объединить началь-
ную школу, которая является малоком-
плектной, с детским садом. 

– Само здание прежнего детсада, 
где теперь находятся 16 школьников 
и 18 малышей, не просто отремон-
тировали, а практически построили 
заново. Значительно увеличена пло-
щадь помещения, установлен забор 
и высажены цветы и деревья, – рас-
сказала Ольга Бородина. – Мы увере-
ны, что это удачный пример началь-
ных ступеней социализации ребенка  
в обществе. Психологически детям бу-
дет гораздо легче воспринимать пере-
ход из детского сада в школу. Надеем-
ся, что наш опыт смогут перенять и 
другие муниципалитеты.

Что касается проблем в данной сфе-
ре, то еще недавно в Железном остро 
стоял вопрос нехватки мест в детском 
саду № 23. В настоящее время район-
ной администрацией по краевой про-
грамме софинансирования в здании 
произведен капитальный ремонт двух 
групп. Теперь сюда смогут ходить на 
50 ребят больше. По словам Ольги Ни-
колаевны, сегодня очереди в детский 
сад практически нет. 

КУЛьТУРНый  
ДОСУГ 

Администрация Железного сельского 
поселения уделяет большое внимание 
организации детского досуга на све-
жем воздухе и заботе о здоровье под-
растающего поколения. Недаром у ру-
ля находится женщина! В 2013 году для 
разностороннего детского развития 
дополнительно к существующим бы-
ла установлена детская игровая пло-
щадка на хуторе Железном. 

В настоящее время сельская би-
блиотека в Железном обеспечена до-
ступом к сети Интернет. Созданные 
условия подняли волну интереса сель-
чан к новым возможностям библиоте-
ки. Люди начали осваивать интерак-
тивное пространство.

В течение года творческие коллекти-
вы учреждений культуры успешно вы-
ступали, были лауреатами нескольких 
районных фестивалей-конкурсов. 

Однако, как отметила Ольга Боро-
дина, не все возрастные группы вовле-
чены в социально-культурную жизнь 
поселения. 

– Вечерами наши Дома культуры 
пусты. Перед клубной системой по-

по краевой программе софинансирования в здании детского сада произведен 
капитальный ремонт двух групп. теперь сюда смогут ходить на 50 ребят больше
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ставлена задача перестроить рабо-
ту учреждений культуры так, чтобы 
они были заполнены заинтересован-
ными селянами с утра до вечера. Для 
этого мы должны сделать все необ-
ходимое, – сказала она. 

СПОРТ –  
ЭТО ЖИЗНь

И если в сфере культуры есть некото-
рые шероховатости, то в спортивном 
направлении Железное поселение 
может похвастаться значительными 
успехами и победами. В прошлом го-
ду в муниципалитете провели 65 спор-
тивных мероприятий, в которых при-
няли участие более 500 человек. Бес-
спорно, спорт здесь уважают.

Жители Железного сельского по-
селения неоднократно были участни-
ками районных соревнований на ку-
бок губернатора Краснодарского края 
по стритболу, мини-футболу и легкой 
атлетике, Спартакиады трудящихся, 
Сельских спортивных игр Кубани.  
В соревнованиях на кубок губернато-
ра по стритболу одна из поселенческих 
команд заняла второе место и приня-
ла участие в зональных состязаниях в 
краевой столице. Футбольная коман-
да «Колос» весной прошлого года ста-
ла обладателем кубка Усть-Лабинского 
района. А уже осенью заняла почет-
ное второе место в чемпионате райо-
на и вышла в финал на кубок газеты 
«Сельская новь». 

ПОДВОДя  
ИТОГИ

Еще одной победой муниципалите-
та стало 2-е место в региональном 
смотре-конкурсе на звание лучшего 
поселения Краснодарского края в 2013 
году в номинации «Поселения с чис-
ленностью населения от 2 до 3,5 ты-
сячи человек». По словам Ольги Бо-
родиной, все победы и достижения – 
это результат долгой и плодотворной 
работы, задача которой заключает-
ся в обеспечении комфортных усло-
вий для проживания людей. Успех в 
этом деле зависит не только от мест-
ного руководства, но и от самих жи-
телей. Здесь активное участие в реше-
нии вопросов местного значения при-
нимают ТОСы. 

– В территориальном обществен-
ном самоуправлении трудятся лю-
ди, которым небезразлична судьба 
хутора. Они оказывают помощь ад-
министрации в наведении порядка 
на хуторах, проводят разъяснитель-
ную работу с населением, принима-
ют участие в проведении мероприя-
тий, – рассказала глава поселения. –  
Серьезную поддержку оказывают 
депутатский корпус и Совет ветера-
нов. Все мы понимаем, что есть во-
просы, которые можно решить се-
годня и сейчас, а есть те, которые 
требуют времени. Но работа адми-
нистрации направлена на решение 
основной задачи – сделать поселе-
ние лучшим!

Успех зависит 
не только 
от местного 
руководства, 
но и от самих 
жителей

администрация Железного сельского 
поселения уделяет большое внимание 
организации детского досуга 
на свежем воздухе и заботе 
о здоровье подрастающего поколения
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примеру, Барселоне удалось 
из промышленного города 
стать туристической Мек-
кой. Афины, в которых про-

гремели летние Олимпийские игры 
2004 года, напротив, не сумели вдох-
нуть жизнь в новую спортивную ин-
фраструктуру и впали в забвение. Что 
ждет российский Сочи? Удастся ли го-
роду удержать успех Белой Олимпиа-
ды на годы? 

Во время подготовки к Играм в 
Сочи появилось почти четыреста ки-
лометров автодорог и 200 – железно- 
дорожного полотна, 22 тоннеля  
и 54 моста. Построены гостиницы, 
комплексы апартаментов и торгово-
развлекательные центры, проложены 
сотни километров инженерных се-
тей и линий электропередачи, а так-
же создана мощнейшая спортивная 
база для зимних видов спорта олим-
пийского уровня. Из 450 построен-
ных объектов 135 признано объек-
тами олимпийского наследия. Како-
во же их будущее? Этим вопросом 
задавались еще во время строитель-
ства объектов. Ведь всем было ясно, 
что после проведения спортивных со-
стязаний объекты потребуют боль-
шого внимания и финансовых вли-
ваний на содержание. Кроме этого, 
необходимо поддерживать имидж 
города как площадки для значимых 
мероприятий российского и между-
народного уровней.

Как отмечают эксперты, на пути 
к достижению успеха нельзя думать 
о быстрой выгоде. Нужно постоянно 
планомерно работать над имиджем 
города, регулярно привлекать к нему 
внимание, проводя разного рода ме-
роприятия. Что ж, с данным направ-
лением все обстоит неплохо. 

наслеДие

Олимпиада – шанс выйти на новый уровень. 
Так ли это? Постолимпийские истории городов, 
которые принимали Игры, сильно разнятся

текст: Словена Соколова

ФОРУМы, 
ВыСТАВКИ, ГОНКИ…

После Олимпиады в Сочи прошел це-
лый ряд крупных привлекательных ме-
роприятий, в частности – ночная хок-
кейная лига, чемпионаты России по 
керлингу и вольной борьбе. А также  
международные события: Черномор-
ская регата парусных судов, турнир 
по единоборствам «Самбо-70», кон-
гресс министров туризма, теннисный 
турнир, инвестиционный форум «Со-
чи–2014» и, наконец, самое ожидаемое 
событие осени – «королевские гонки» 
«Формулы-1». 

Увидеть своими глазами Гран-при 
России «Формулы-1» из разных угол-
ков мира приехали 55 тысяч чело-
век. Как признался губернатор Куба-
ни Александр Ткачев, никто не ожи-
дал, что состязание привлечет такое 
количество людей. Теперь каждый год 
в октябре здесь будут собираться на-
стоящие любители гонок. 

Безусловно, «Формула-1» пользует-
ся огромной популярностью во всем 
мире. Благодаря успешному прове-
дению «королевских гонок» Россия 
вновь продемонстрировала свои воз-
можности и перспективы экономиче-
ского развития.

Но на «Формуле» мероприятия 
этого года не заканчиваются. Впе-
реди первенство мира по шахматам  
(его открытие намечено на 7 ноября) 
и фестиваль робототехники. Чуть поз-
же Сочи ждут авиагонки. На фору-
ме «Сочи–2014» был подписан кон-
тракт, согласно которому уже в мае 
2015 года Олимпийский парк при-
мет крупнейшее мировое авиасостя-
зание. Также в течение пяти лет здесь 
будет проходить один из самых круп-

ных и авторитетных в мире спорта 
форумов – конвенция «СпортАккорд». 

Получается, что город в круглого-
дичном режиме будет принимать круп-
ные мероприятия, привлекая туристов, 
а значит, и инвестиции. 

БУДУщЕЕ  
ОБъЕКТОВ 

Практически все спортивные объек-
ты обрели своих владельцев. Во вре-
мя проведения международного эко-
номического форума в Сочи были от-
крыты Центр Краснодарского края по 
фигурному катанию, в котором юных 
спортсменов обучают прославленные 
чемпионы Татьяна Волосожар и Мак-
сим Траньков, и Академия тенниса 
(на базе конькобежного центра). Кро-
ме этого организована новая коман-
да Континентальной хоккейной ли-
ги. Она будет использовать ледовый 
дворец «Большой». Также начал рабо-
ту Всероссийский детский спортивно-
оздоровительный центр на базе ледо-
вой арены «Шайба». 

Он будет работать круглый год. 
Уже сегодня, как отметил на заседа-
нии Совета при Президенте по раз-
витию физической культуры и спор-
та министр спорта РФ Виталий Мут-
ко, детский центр принял четвертую 
смену, каждая по 250 детей.

– У нас прошли представители прак-
тически всех регионов. Сейчас в цен-
тре находятся ребятишки из омской 
и ярославской школ – это хоккеисты, 
фигуристы и любители шорт-трека. 
Сегодня здесь в основном зимние ви-
ды спорта, а когда мы построим пло-
скостные сооружения, будут и летние. 
По сути, мы создали свой «Орленок» 

К
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или «Артек» для детских спортивных 
школ, – сказал министр. 

Рассказывая президенту Владими-
ру Путину о будущем центра, губер-
натор Александр Ткачев отметил, что 
здесь уже запланировано строитель-
ство школы на тысячу мест, – чтобы 
ребята, занимаясь спортом, не запу-
скали учебу. Также в зоне Олимпий-
ского парка предполагается возведе-
ние детского сада.

Что касается Горного кластера,  
то в летний период центром трени-
ровок для лыжников и биатлонистов 
стал комплекс «Лаура». 

– В октябре примет спортсменов 
санно-бобслейный комплекс. «Роза-
Хутор» становится центром прове-
дения соревнований по сноуборду и 
фристайлу. В 2016 году будет прове-
ден чемпионат мира по горнолыж-
ному спорту среди молодежи, – отме-
тил заместитель министра спорта РФ 
юрий Нагорных. 

Некоторые объекты ждет не только 
спортивное будущее. Так, на арене «Айс-
берга», прекрасно дебютировав 4 июля, 
все лето проходило шоу Ильи Авербуха  
«Огни большого города». Всего бы-
ло проведено 71 представление, кото-
рые посетило почти 110 тысяч человек.  
Из них приблизительно 70% – гости 
города, 30% – сочинцы. Сам Олимпий-
ский парк стал настоящей туристиче-
ской Меккой. Отмечают хороший ком-
мерческий успех и Сочи-Парка. 

– Недавно состоялся экономиче-
ский форум, проводятся различные 
выставки, во всех спортивных объек-
тах проходят либо тренировки, либо 
спортивные соревнования. У нас нет 
никаких сомнений, что все олимпий-
ские объекты будут и дальше востре-
бованны, – уверен вице-премьер Дми-
трий Козак. 

Однако, что необходимо сделать 
еще, чтобы не упустить этот успех? 

ЗАДАЧИ ДЛя УСПЕШНОГО  
БУДУщЕГО

Несмотря на активное использова-
ние олимпийских объектов рассла-
бляться еще рано. Это было ясно по 
тому, сколь активно тему наследия 
Олимпиады обсуждали в рамках эко-
номического форума в Сочи. Так,  
по мнению замминистра строитель-
ства и жилищно-коммунального хо-
зяйства РФ юрия Рельяна, абсолют-
но удачного олимпийского наследия 
нет нигде. 

– Чтобы достичь фактического успе-
ха, нам пришлось сделать достаточно 
много вещей, с которыми теперь труд-
но. Мы поймем, есть ли у нас пробле-
мы, только через год, когда будет вид-
на объективная картина. То, что про-
исходит сейчас, – это эмоции. В 2009 
году мы начали писать программу  
(использования олимпийского насле-
дия. – Ред.)… и постоянно пытались ее 
трансформировать. Если эту програм-
му использовать как догму, то, скорей 
всего, мы будем удачливее, чем Афи-
ны. Насколько – не могу сказать, – от-
метил юрий Рельян.

Физически, с точки зрения оснаще-
ния, у города есть огромные возмож-
ности для развития. Благодаря прове-
денным работам энергетической мощ-
ности Сочи хватит на 5–7 лет. Главное, 
чтобы в городе остались ключевые ин-
весторы. Инфраструктура для дальней-
шего роста есть. Возможности нового 
аэропорта возросли в 3 раза, соответ-
ственно увеличился пассажиропоток. 
Олимпийская деревня удачно отрабо-
тала свой первый сезон. Но, как под-

черкнул генеральный директор ком-
пании «РогСибАл» Андрей Елинсон, 
элитная недвижимость должна иметь 
все необходимое для удобного про-
живания, а для этого пока не хвата-
ет школ, аптек, магазинов и, возмож-
но, изменения транспортной инфра-
структуры.

– Сделано многое, – считает он, – 
но это 90%. Для того чтобы все зара-
ботало качественно, чтобы получить 
реальную отдачу, нужно вложиться 
еще на 10 % .

Необходимо правильно расстав-
лять акценты и анализировать воз-
можности каждого отдельно взято-
го объекта. 

– Если мы хотим, чтобы олимпий-
ские объекты существовали и даль-
ше, надо иметь четкое представление 
о том, какие объекты будут жить при 
любых условиях, а какие были созда-
ны для разовых ситуационных целей, –  
считает президент ГК «КОРТРОС» Ве-
ниамин Голубицкий. – Сочи, который 
построен в олимпийский период, – 
проект государственно-частного пар-
тнерства, а это значит, что здесь бы-
ли задействованы все уровни власти:  
федеральная, краевая, муниципальная 
и частный инвестор. «Выпадение» лю-
бого звена развалит созданную кон-
струкцию. Поэтому главное сейчас – 
найти форму, при которой это сотруд-
ничество будет жить дальше. 

Стоит отметить, что данное мне-
ние разделяют и другие представите-
ли частного бизнеса. Эксперты отме-
чают, что главная опасность кроется 
в желании получить быстрый эффект, 
тогда как нужно не останавливать-
ся, а продолжать работу по разви-
тию, отойдя от принципов окупаемо-
сти, но задумываясь о государствен-
ном имидже.
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ункции упраздняемого министерства переданы:

– по выработке и реализации государственной по-
литики и нормативно-правовому регулированию 

в сфере социально-экономического развития субъектов РФ 
и муниципальных образований, районов крайнего севера  
и арктики, осуществления приграничного и межрегионального 
сотрудничества, территориального планирования, разработки и 
реализации комплексных проектов социально-экономического 
развития федеральных округов, координации отбора и реали-
зации приоритетных инвестиционных проектов Фо, а также по 
предоставлению государственной поддержки за счет средств 
инвестиционного фонда РФ – минэкономразвития России;

– в сфере оказания господдержки субъектам РФ 
и муниципальным образованиям за счет бюджетных 
ассигнований федерального бюджета – минфину России;

– в сфере градостроительного зонирования – 
минстрою России;

– в сфере защиты прав национальных меньшинств 
и коренных малочисленных народов РФ, реализации 
этнокультурных потребностей граждан, принадлежащих 
к различным этническим общностям, а также 
по обеспечению эффективного использования субъектами РФ 
и муниципальными образованиями средств государственной 
поддержки, предусмотренных на этнокультурное развитие 
народов РФ, – минкультуры России;

– в сфере территориального устройства РФ, разграничения 
полномочий по предметам совместного ведения между 
федеральными органами исполнительной власти, органами 
исполнительной власти субъектов РФ и органами местного 
самоуправления, а также в сфере взаимодействия 
с казачьими обществами – минюсту России.

БЮДЖетное планиРование
26 сентября 2014 года Государственной Думой РФ при-
нят и направлен для одобрения в Совет Федерации Закон 
№ 407473-6 «О внесении изменений в Бюджетный кодекс 
Российской Федерации и статью 30 Федерального зако-
на «О внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в связи с совершенствовани-
ем правового положения государственных (муниципаль-
ных) учреждений». Он направлен на реализацию Бюд-
жетного послания Президента Российской Федерации о 
бюджетной политике в 2014–2016 годах и затрагивает  

решение задачи по переходу к долгосрочному бюджетно-
му планированию.

Необходимость перехода к такому планированию опре-
деляется прежде всего угрозой бюджетной устойчивости 
в условиях неблагоприятных долгосрочных тенденций.  
В России проблемы бюджетной устойчивости обусловле-
ны высокой степенью зависимости экономики и бюджета 
от сырьевого сектора (добычи и экспорта нефти и газа) и 
внешней конъюнктуры на сырьевых рынках.

Разработка долгосрочных бюджетных прогнозов по-
зволит повысить обоснованность принимаемых реше-
ний, давая возможность всесторонне оценить их отдален-
ные последствия. 

Документом определяется, что бюджетные стратегии 
формируются Российской Федерацией, субъектами РФ,  
а также муниципальными образованиями (в случае при-
нятия соответствующего решения представительным ор-
ганом МО).

Бюджетные стратегии Российской Федерации и субъ-
ектов РФ должны утверждаться на срок не менее 12 лет, 
бюджетные стратегии муниципальных образований (в слу-
чае принятия представительным органом местного само- 
управления решения о разработке и утверждении бюджет-
ной стратегии) – на срок не менее шести лет.

Кроме того определено, что бюджетные стратегии мо-
гут корректироваться в соответствии с принятыми зако-
нами (решениями) о бюджетах и изменениями долгосроч-
ных прогнозов социально-экономического развития (Рос-
сийской Федерации, субъектов РФ и МО).

Указанные стратегии должны содержать основные 
характеристики соответствующих бюджетов бюджет-
ной системы РФ, показатели объемов финансового обе-
спечения государственных (муниципальных) программ, 
основные направления бюджетной политики и иные по-
ложения (показатели), если это предусмотрено соответ-
ствующими решениями высших исполнительных органов 
государственной власти (местной администрацией) об 
утверждении порядков разработки и утверждения бюд-
жетных стратегий.

Долгосрочное бюджетное планирование позволит  
перейти к полноценному использованию программно-
целевых методов управления за счет повышения предска-
зуемости и стабильности расходов на реализацию государ-
ственных (муниципальных) программ.

В соответствии с документом устанавливается несколь-
ко этапов разработки проектов бюджетной стратегии.

Проект бюджетной стратегии, формируемый соот-
ветствующим финансовым органом на основе проекта  
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долгосрочного прогноза социально-экономического раз-
вития (или изменений в указанный прогноз), представ-
ляется в высший исполнительный орган государствен-
ной власти (местную администрацию) одновременно с 
проектом бюджета.

Проекты соответствующих бюджетных стратегий, одо-
бренные высшими исполнительными органами власти Рос-
сийской Федерации, субъектов РФ, местной администра-
цией, подлежат представлению в законодательные (пред-
ставительные) органы власти одновременно с проектами 
законов (решений) о бюджетах, что позволит рассматри-
вать проекты бюджетов в рамках долгосрочного прогно-
за бюджетов.

После официального опубликования закона (реше-
ния) о бюджете и утверждения долгосрочного прогноза 
социально-экономического развития на период, соответ-
ствующий периоду действия бюджетной стратегии, бюд-
жетная стратегия утверждается (уточняется) высшим ис-
полнительным органом власти.

В связи с данными изменениями предложена новая ре-
дакция статьи 172 Бюджетного кодекса РФ.

В соответствии с решением Президента РФ в состав 
сведений, необходимых для составления проектов бюд-
жетов, включены положения Послания Президента Рос-
сийской Федерации Федеральному Собранию РФ, опре-
деляющие, в том числе, основные приоритеты налоговой 
и бюджетной политики.

Кроме того, формирование бюджетов должно основы-
ваться и на бюджетных стратегиях, реестрах расходных 
обязательств, обоснованиях бюджетных ассигнований, 
показателях государственных (муниципальных) заданий 
на оказание государственных (муниципальных) услуг, по-
казателях планов закупок для государственных (муници-
пальных) нужд.

Дополняется статья 173 Кодекса в части разработки про-
гнозов социально-экономического развития Российской 
Федерации, субъектов РФ и муниципальных образований 
в целях долгосрочного бюджетного планирования.

В связи с данными изменениями предложена 
новая редакция статьи 172 Бюджетного кодекса РФ
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с вОд н ы й  дОк л а д 
к раснОд а рскОгО 

к ра я
«О результатах мониторинга эффективности 

деятельности органов местного самоуправления 
городских округов и муниципальных районов 

Краснодарского края за 2013 год»
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соответствии с Указом Прези-
дента Российской Федерации 
от 28 апреля 2008 года № 607 
«Об оценке эффективности де-

ятельности органов местного само- 
управления городских округов и му-
ниципальных районов» (далее – Указ 
№ 607), Постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 17 де-
кабря 2012 года № 1317 «О мерах по 
реализации Указа Президента Россий-
ской Федерации от 28 апреля 2008 го-
да № 607 «Об оценке эффективности 
деятельности органов местного само-
управления городских округов и му-
ниципальных районов» (далее – По-
становление № 1317) и подпунк- 
том «и» пункта 2 Указа Президента 
Российской Федерации от 7 мая 2012 
года № 601 «Об основных направлени-
ях совершенствования системы госу-
дарственного управления» проведен 
анализ эффективности деятельности 
органов местного самоуправления 
городских округов и муниципальных 
районов Краснодарского края (далее – 
органов местного самоуправления) 
по следующим сферам: экономическое 
развитие, социально-культурная сфе-
ра, жилищная политика и жилищно-
коммунальное хозяйство, организация 
муниципального управления, энерго- 
сбережение и повышение энергетиче-
ской эффективности.

В целях реализации указанного фе-
дерального законодательства принято 
Постановление главы администрации 
(губернатора) Краснодарского края от 
27 февраля 2010 года № 96 «О реали-
зации Указа Президента Российской 
Федерации от 28 апреля 2008 года  
№ 607 «Об оценке эффективности де-
ятельности органов местного само- 
управления городских округов и му-
ниципальных районов» в Краснодар-
ском крае».

Оценка и мониторинг эффектив-
ности деятельности муниципальных 
образований за 2013 год проведены 
по показателям типовой формы до-
кладов глав городских округов и му-
ниципальных районов Краснодарско-
го края (далее – муниципальных об-
разований) для оценки эффективно-
сти деятельности органов местного 
самоуправления городских округов 
и муниципальных районов, утверж-
денным Указом № 607, перечнем до-
полнительных показателей для оцен-
ки эффективности деятельности ор-
ганов местного самоуправления го-
родских округов и муниципальных 
районов, утвержденным Постановле-
нием № 1317.

В октябре – ноябре 2013 года про-
ведены социологические опросы на-
селения во всех городских округах 
и муниципальных районах Красно-
дарского края по основным вопро-
сам их социально-экономического 
развития.

В целях реализации Постановле-
ния № 1317 принято Постановление 
главы администрации (губернато-
ра) Краснодарского края от 11 фев-
раля 2014 года № 72 «Об организа-
ции и проведении опроса населения 
об эффективности деятельности ру-
ководителей органов местного само- 
управления муниципальных образова-
ний Краснодарского края, унитарных 
предприятий и учреждений, действую-
щих на региональном и муниципаль-
ном уровнях, акционерных обществ, 
контрольный пакет акций которых 
находится в собственности Красно-
дарского края или в муниципальной 
собственности, осуществляющих ока-
зание услуг населению муниципаль-
ных образований Краснодарского 
края, с применением информационно-
телекоммуникационных сетей и ин-

формационных технологий» (далее – 
Постановление № 72).

В марте – апреле 2014 года прове-
ден опрос населения в соответствии 
с Постановлением № 72 (далее –  
опрос населения с применением  
IT-технологий).

Результаты проведенного опро-
са размещены на официальном пор-
тале исполнительных органов госу-
дарственной власти Краснодарско-
го края в сети Интернет по адресу: 
http://www.krasnodar.ru/content/561/
show/44363/.

На Кубани 2013 год прошел под зна-
ком подготовки к XXII Олимпийским 
зимним играм в Сочи. 

Слаженная работа исполнитель-
ных органов государственной власти 
Краснодарского края, органов МСУ и 
населения позволила выполнить все 
обязательства, возложенные на реги-
он руководством страны. 

Организованный администра-
цией Краснодарского края оператив-
ный краевой штаб в период подго-
товки к Олимпиаде обеспечил при-
влечение порядка 25 тыс. волонте-
ров из муниципальных образований 
Кубани для благоустройства и озеле-
нения территорий олимпийских объ-
ектов Прибрежного, Горного и Город-
ского кластеров.

Благодаря Олимпиаде о Краснодар-
ском крае сегодня говорит весь мир. 
За время подготовки к Играм удалось 
в разы повысить инвестиционную при-
влекательность не только Сочи, но и 
всего региона. 

По итогам проведения Олимпий-
ских и Паралимпийских игр Красно-
дарский край получил самую высокую 
оценку Президента Российской Феде-
рации, Международного олимпийского 
комитета и населения планеты.

В

На территории Краснодарского края 
426 муниципальных образований, 
из которых 7 городских округов 
и 37 муниципальных районов



     пРиБРеЖный кластеР      ГоРный кластеР      ГоРоДской кластеР
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Азовское море

Черное море

Керченский 
пролив

менее 450 субъектов на 10 тыс. человек населения

от 450 до 600 субъектов на 10 тыс. человек населения

Более 600 субъектов на 10 тыс. человек населения

муниципальные районы 
и городские округа 
краснодарского края

Щербиновский кущевский Ростовская оБласть

ставРопольский 
кРай

РеспУБлика 
каРачаево-чеРкесия

РеспУБлика аБХаЗия

г. ейск староминский
крыловский

ленинградский
павловский

Белоглинский
новопокровский

тихорецкий

кавказский

Гулькевичский

новокубанский

Успенскийкурганинский

лабинский

отрадненский

мостовский

г. сочи

туапсинский

г. Геленджик

г. новороссийск
абинский

северский

г. Горячий ключ

Белореченский

Республика 
адыгея

г. краснодар
крымский

красноармейский
Динской Усть-лабинский

кореновский
калининский

тимашевский

Брюховецкий

каневской

приморско- 
ахтарский

выселковскийславянский

темрюкский

г. анапа

апшеронский

г. армавир

тбилисский

число субъектов малого и среднего предпринимательства
в расчете на 10 тыс. человек населения в 2013 году, единиц

инФоГРаФика 1

кРым

общая площадь 
благоустройства................. (га)

высажено зеленых 
насаждений............... (тыс. шт.) 

Устройство 
рулонного 
газона.................... (тыс. кв. м) 

площадь 
гидропосева.......... (тыс. кв. м)

общая площадь 
благоустройства................. (га)

высажено зеленых 
насаждений............... (тыс. шт.) 

выполнено 
озеленение...................... (улиц) 

площадь 
гидропосева.......... (тыс. кв. м)

общая площадь 
благоустройства................. (га)

высажено зеленых 
насаждений............... (тыс. шт.) 

163

83

39,5

316

23

5,5

48

14

40

265

ГУБеРнатоРский РеЗеРв – 25 тыс. волонтеРов мУниципальныХ оБРаЗований
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По итогам 2013 года в Краснодарском крае в расчете на 10 
тыс. человек населения в среднем приходится 497,9 субъ-
екта малого и среднего предпринимательства. 

В среднем по городским округам значение данного по-
казателя составляет 624,5 единицы. По муниципальным 
районам в среднем на 10 тыс. человек населения прихо-
дится 409,5 субъекта. 

(инФоГРаФики 1, 2 и 3. см. стр. 45, 47)

В связи с отменой с 1 января 2014 года законодательных 
норм, установивших с 1 января 2013-го двукратное уве-
личение страховых взносов, в 2014 году планируется рост 
количества субъектов малого и среднего предпринима-
тельства в Краснодарском крае.

В 2016 году по отношению к 2013-му в муниципаль-
ных районах Краснодарского края планируется положи-
тельная динамика числа субъектов малого и среднего 
предпринимательства на 10 тыс. человек населения до 
уровня в 411,7 единицы с ростом к отчетному периоду  
на 0,5 процентного пункта.

Доля среднесписочной численности работников (без 
внешних совместителей) малых и средних предприятий 
в среднесписочной численности работников (без внеш-
них совместителей) всех предприятий и организаций по 
итогам 2013 года в среднем по краю составляет 27,8%  
с ростом к 2012 году на 0,13 процентного пункта. В сред-
нем по муниципальным районам значение данного по-
казателя увеличилось на 0,3 процентного пункта и со-
ставляет 24,2%. 

(инФоГРаФики 4 и 5. см. стр. 49, 47)

Рост среднесписочной численности работников (без 
внешних совместителей) на малых и средних предприя-
тиях по городским округам за 2013 год составил 2,2 тыс. 
человек.

 Наименьшую оценку по данному показателю полу-
чили города Новороссийск, Сочи и Геленджик, а также 
Выселковский, Успенский, Тбилисский, щербиновский 
и Новокубанский районы.

В 2016 году по отношению к 2013-му планируется уве-
личение значений данного показателя в среднем по краю 
до 28,2% с ростом на 0,4 процентного пункта, по город-
ским округам – до 31,9%. 

объемы инвестиций в основной капитал 
в расчете на одного жителя

Результаты мониторинга эффективности деятельности 
органов местного самоуправления городских округов 
и муниципальных районов краснодарского края

Экономическое развитие
По итогам 2013 года в Краснодарском крае объем инве-
стиций в основной капитал (за исключением бюджет-
ных средств) в расчете на одного жителя составлял 36,8 
тыс. рублей с наибольшим значением по городским окру-
гам – 126,9 тыс. рублей. По муниципальным районам в 
среднем на одного жителя приходилось 19,8 тыс. рублей. 

Наибольший объем инвестиций в основной капитал 
(за исключением бюджетных средств) в расчете на одно-
го жителя отмечался: 

среди городских округов – в Сочи, Краснодаре и Но-
вороссийске:

 – Сочи – масштабные инвестиционные вложения в 
завершение строительства (реконструкции) ряда объек-
тов, реализация крупных проектов в рамках подготовки 
к зимним Олимпийским играм 2014 года, а также разви-
тие города Сочи;

– Краснодар – реализация крупных проектов, в том 
числе по проведению реконструкции и осуществлению 
комплексной застройки территории города для целей 
перспективного развития, придания столичного облика 
и улучшения условий проживания жителей;

– Новороссийск – активное осуществление инвести-
ционных вложений по реализуемым крупным проектам 
в сфере производства строительных материалов, расши-
рение трубопроводной системы «Тенгиз–Новороссийск», 
ОАО «Новороссийский морской торговый порт» (в рам-
ках программы строительства и модернизации (расши-
рения) грузовых терминалов), а также реализация дочер-
ним предприятием ОАО «АК «Транснефть» – ОАО «Черно-
морские магистральные нефтепроводы» (ОАО «Черномор-
транснефть») ряда мероприятий своей инвестиционной 
программы строительства и модернизации (расшире-
ния) территориальной транспортной системы для пере-
качки нефти по магистральным нефтепроводам (в част-
ности, строительство 1-й очереди трубопроводной си-
стемы «юг»); 

среди муниципальных районов – в Северском, Туап-
синском, Выселковском, Темрюкском и Абинском. Высо-
кое значение данного показателя объясняется реализаци-
ей на территории указанных муниципальных образова-
ний крупных проектов в отраслях агропромышленного 
и топливно-энергетического комплексов и промышлен-
ности.

Наименьший объем инвестиций в основной капитал 
(за исключением бюджетных средств) в расчете на одно-
го жителя отмечался в городских округах Геленджик, 
Армавир и Анапа, а также в муниципальных районах:  
Отрадненском, Приморско-Ахтарском, Курганинском, 
Крыловском и Мостовском. 
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лучшие показатели по числу субъектов малого и среднего 
предпринимательства в 2013 году, 
единиц на 10 тыс. человек населения

муниципальные районы с наименьшим значением 
показателя по числу субъектов малого и среднего 
предпринимательства в 2013 году, 
единиц на 10 тыс. человек населения

Доля среднесписочной численности работников 
(без внешних совместителей) малых и средних 
предприятий в среднесписочной численности работников 
(без внешних совместителей) всех предприятий 
и организаций в 2013 году, %

краснодар 732,1
сочи 650,4 
анапа 595,8 
туапсинский 536,6
тимашевский 512,3
в среднем по краю 497,9
новопокровский 491,8 
лабинский 472,6
Динской 471,5

в среднем по краю 497,9
калининский 360,1 
кореновский 359,0 
абинский 353,3
отрадненский 338,3
Щербиновский 317,4
Гулькевичский 313,3 
Успенский 286,8
новокубанский 286,3

Белореченский 37,1
анапа 35,0 
крыловский 34,2 
армавир 32,5
новопокровский 32,3
краснодар 32,3
кореновский 30,1 
ейский 29,7
в среднем по краю 27,8

инФоГРаФика 2

инФоГРаФика 3

инФоГРаФика 5

0 400 800

0 250 500

0    20 45

Низкое значение показателя обусловлено сокра-
щением вложений в рамках реализации инвестицион-
ных программ крупных предприятий указанных тер-
риторий.

В динамике показателя с 2014-го по 2016 год за-
ложено его увеличение по муниципальным районам  
до 24,2 тыс. рублей, а по городским округам планирует-
ся рост с 70,2 тыс. рублей до 93,7 тыс. рублей.

Существенный рост показателя по муниципальным 
районам будет обеспечен в основном за счет реализации 
крупных проектов, направленных на:

– строительство, реконструкцию и модернизацию дей-
ствующих производств и объектов основных средств в от-
расли нефтепереработки (Северский и Крымский райо-
ны), создание новых производств в отрасли промышлен-
ности строительных материалов (Крымский район);

– развитие портовой инфраструктуры (Темрюкский 
район). 

(инФоГРаФики 6, 7 и 8. см. стр. 53, 51) 

Доля площади земельных участков, являющихся объектами 
налогообложения земельным налогом, в общей площади 
территории городского округа (муниципального района)

По итогам 2013 года в консолидированный бюджет края 
мобилизовано 6,7 млрд. рублей земельного налога, что 
составляет 47,8% от общей суммы земельных платежей. 
Соответственно доля доходов от арендной платы за зем-
лю составила 52,3%, или 7,4 млрд. рублей. 

Необходимо учитывать, что структура доходов земель-
ных платежей в долях в каждом муниципалитете инди-
видуальна. 

(инФоГРаФика 9. см. стр. 57)

Доля прибыльных сельскохозяйственных организаций му-
ниципальных образований Краснодарского края в 2013 
году составила 84,4%, при этом в 16 муниципалитетах 
все сельхозпредприятия прибыльны. 

Наименьшая доля прибыльных сельскохозяйственных 
организаций отмечается в городах Горячий Ключ (50%), 
Армавир (50%), Анапа и Сочи (по 60%), в Ейском (30%), 
Мостовском (33,3%), Абинском (50%), Белореченском 
(60%), Динском и Отрадненском (по 75%) районах.

Наибольший рост показателя в 2013 году по сравне-
нию с 2012-м отмечен в Краснодаре (111,1%), в Северском 
(в 2 раза), Славянском (133,3%), Приморско-Ахтарском 
(133,3%), Лабинском (133,3%) и Ленинградском (120%) 
районах. Сохранили показатель на уровне 2012 года го-
рода Анапа и Горячий Ключ.

По прогнозируемым значениям данного показателя 
наблюдается положительная динамика. В 2016 году коли-
чество прибыльных организаций увеличится на 10 про-
центных пунктов к уровню 2013-го. 

Положительная динамика доли прибыльных сельско-
хозяйственных организаций в 2016 году в сравнении с 
2013-м планируется по всем муниципальным районам 
края. Наибольший темп роста прогнозируется в Ейском 
районе (316,7%), в городах Горячий Ключ (200%), Ар-
мавир (200%) и Анапа (166,7%), в Абинском (200%), 
Белореченском (166,7%) и Мостовском (150,2%) райо-
нах, в Новороссийске (136,4%) и в Отрадненском рай-
оне (133,3%).

Планируемый рост доли прибыльных сельскохозяйст- 
венных организаций будет достигнут при условии благо- 
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приятного воздействия различных факторов, в том чис-
ле погодных условий и правильного подхода при ведении 
сельского хозяйства.

Доля протяженности автомобильных дорог общего 
пользования местного значения, не отвечающих 
нормативным требованиям, в общей протяженности 
автомобильных дорог общего пользования 
местного значения

В Краснодарском крае основная доля автомобильных до-
рог, по которым обеспечивается транспортная доступность 
населенных пунктов или их связь между собой, приходит-
ся на автомобильные дороги регионального значения, на-
ходящиеся в краевой собственности. По данным муници-
пальных образований, протяженность автомобильных до-
рог местного значения, проходящих вне границ населен-
ных пунктов, составляет всего 1031,4 км.

В 2013 году муниципальными образованиями состоя-
ние автомобильных дорог поддерживалось работами по 
содержанию дорог с гравийным покрытием: грейдирова-
нием с добавлением, при необходимости, нового матери-
ала, и ямочным ремонтом асфальтобетонных дорог. 

В рамках ведомственной целевой программы «Капи-
тальный ремонт и ремонт автомобильных дорог мест-
ного значения Краснодарского края на 2012–2014 годы»  
в 2013 году отремонтировано 39,55 км дорог вне населен-
ных пунктов в городе-курорте Анапа, а также в Абинском, 
Брюховецком, Гулькевичском, Кавказском, Лабинском, 
Новопокровском, Павловском и Тихорецком районах. 

(инФоГРаФика 10. см. стр. 61)
 

В 2014 году в рамках подпрограммы «Капитальный ре-
монт и ремонт автомобильных дорог местного значения 
Краснодарского края на 2014–2016 годы» краевой госу-
дарственной программы «Комплексное и устойчивое раз-
витие Краснодарского края в сфере строительства, архи-
тектуры и дорожного хозяйства» планируется отремонти-
ровать до конца года около 20 км дорог вне населенных 
пунктов в Абинском, Гулькевичском, Кавказском, Канев-
ском, Красноармейском, Кущевском, Лабинском, Север-
ском, Староминском и Тихорецком районах.

Доля населения, проживающего в населенных пунктах, 
не имеющих регулярного автобусного и (или) 
железнодорожного сообщения с административным 

центром городского округа (муниципального района), 
в общей численности населения городского округа 
(муниципального района)

По состоянию на 1 января 2014 года доля населения, про-
живающего в населенных пунктах, не имеющих регуляр-
ного транспортного сообщения (автобусного и (или) же-
лезнодорожного) с административным центром город-
ского округа (муниципального района) (далее – не обес- 
печенного транспортным обслуживанием), (67 ед.), в об-
щей численности населения городского округа (муници-
пального района) в среднем по муниципальным образо-
ваниям составила 0,15%, по городским округам – 0,1%, 
по муниципальным районам – 0,16%. 

В 26 (59,0%) муниципальных образованиях края  
(в 4 городских округах и 22 муниципальных районах) все 
население имеет регулярное автобусное и (или) железно-
дорожное сообщение с административным центром го-
родского округа (муниципального района) (улучшение  
по сравнению с ситуацией на 1 января 2013 года на 9%).

Динамика снижения доли населения, не обеспечен-
ного транспортным обслуживанием, по сравнению с 
2012 годом отмечена в Сочи, а также в Абинском, Ап-
шеронском, Гулькевичском, Каневском, Крымском, Ку-
щевском, Приморско-Ахтарском, Северском и Тимашев-
ском районах.

Наибольшая доля не обеспеченного транспортным 
обслуживанием населения (от 1,08 до 1,58%) отмечена 
в Красноармейском и Кущевском районах края.

По прогнозным данным, к 2016 году в среднем по му-
ниципальным образованиям доля населения, не обес- 
печенного транспортным обслуживанием, снизится  
до 0,05%, в том числе по городским округам – до 0,08%, 
по муниципальным районам – до 0,06%.

В городе-курорте Геленджик, а также в Гулькевичском, 
Калининском, Красноармейском, Новопокровском, Тем-
рюкском и Тимашевском районах все населенные пункты 
будут охвачены транспортным сообщением. 

В городах Анапа и Сочи, а также в Абинском, Высел-
ковском, Мостовском, Приморско-Ахтарском, Туапсин-
ском и Усть-Лабинском районах показатель сохранится 
на уровне 2013 года.

средняя номинальная начисленная 
заработная плата работников

В целом по краю в 2013 году среднемесячная номиналь-
ная начисленная заработная плата работников крупных 

Доля прибыльных сельскохозяйственных 
организаций Краснодарского края 
в 2013 году составила 84,4%
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Доля среднесписочной численности работников 
(без внешних совместителей) малых и средних предприятий 
в среднесписочной численности работников 
(без внешних совместителей) всех предприятий и организаций 
в 2013 году, %

инФоГРаФика 4

кРым

и средних предприятий и некоммерческих организаций, 
по данным территориального органа Федеральной служ-
бы государственной статистики по Краснодарскому краю, 
составила 27 122,2 рубля.

в четырех муниципальных образованиях достигнуты самые 
высокие значения среднемесячной зарплаты, превышаю-
щие среднекраевой уровень данного показателя:
– сочи – 36 316,9 рубля 
   (на 33,9% выше среднекраевого показателя); 
– краснодар – 34 435,2 рубля (на 27%);
– новороссийск – 32 695 рублей (на 20,5%);
– северский район – 29 075,4 рубля (на 7,2%).

Самая низкая среднемесячная заработная плата сло-
жилась в Новопокровском районе – 17 766,4 рубля  
(ниже среднекраевого уровня на 34,5%). Аналогичная си-
туация – в Крыловском (17 782,5 рубля), Белоглинском  

(18 104,2 рубля), Отрадненском (18 189,9 рубля) и Кали-
нинском (18 192,1 рубля) районах.

В 2014 году среднемесячная номинальная начис-
ленная заработная плата работников крупных и сред-
них предприятий и некоммерческих организаций в це-
лом по краю составит 30 756,6 рубля. Самый высокий 
уровень среднемесячной номинальной начисленной за-
работной платы ожидается в Краснодаре – 38 085,7 ру-
бля, что на 23,8% выше среднекраевого показателя, в 
городе-курорте Сочи – 37 036,0 рубля (на 20,4%), в Но-
вороссийске – 36 989,4 рубля (на 20,3%) и в Северском 
районе – 33 400,0 рубля (на 8,6%).

В группу территорий с самым низким уровнем зара-
ботной платы, как и в 2013 году, входят: Отрадненский 
район – 18 279,9 рубля, что ниже среднекраевого значе-
ния на 40,6%, Крыловский – 19 850,2 рубля (на 35,5%), 
Белоглинский – 19 948,7 рубля (на 35,1%), Новопо-
кровский – 19 975,4 рубля (на 35,1%) и Калининский –  
20 345,4 рубля (на 33,9%).
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К 2016 году среднемесячная номинальная начис-
ленная заработная плата работников крупных и сред-
них предприятий и некоммерческих организаций в 
целом по Краснодарскому краю увеличится в 1,4 раза 
к уровню 2013 года и составит 38 099,5 рубля. 

Согласно прогнозу, в 2016 году, как и в 2014-м,  
лидерами по уровню среднемесячной заработной пла-
ты будут являться города: Краснодар – 46 187,8 рубля, 
что выше среднекраевого значения на 21,2%, Новорос-
сийск – 45 773,0 рубля (на 20,1%) и Сочи – 41 192,3  
рубля (на 8,1%), а также Северский район – 42 000,0  
рубля (на 10,2%). 

Значительно ниже среднекраевого значения (более 
чем на 35%) в 2016 году сложится среднемесячная но-
минальная начисленная заработная плата в Отраднен-
ском, Крыловском, Ейском, Староминском и Белоглин-
ском районах.

средняя номинальная начисленная 
заработная плата работников муниципальных 
дошкольных образовательных учреждений 

В 2013 году средняя номинальная начисленная заработ-
ная плата в муниципальных дошкольных образователь-
ных учреждениях Краснодарского края составила 15 380 
рублей (по городским округам – 16 396 рублей, по му-
ниципальным районам – 13 982 рубля). 

(инФоГРаФики 11 и 12. см. стр. 55)

В 2013 году рост заработной платы к уровню предыдуще-
го года в среднем по краю составил 22,8%, в том числе 
по городским округам 25,2%, а по муниципальным рай-
онам – 22,3%.

Наилучшая динамика средней заработной платы по 
отношению к предыдущему году по городским округам – 
в Сочи, Армавире и Новороссийске, по муниципальным 
районам – в Крыловском, Крымском, Отрадненском, щер-
биновском и Белоглинском.

Низкая динамика средней заработной платы по город-
ским округам – в Анапе, Геленджике и Краснодаре, по му-
ниципальным районам – в Павловском, Новокубанском, 
Кущевском, Староминском и Ейском.

среднемесячная номинальная начисленная 
заработная плата работников муниципальных 
учреждений культуры и искусства

В 2013 году на Кубани в соответствии с планом меропри-
ятий «Изменения в отраслях социальной сферы Красно-
дарского края, направленные на повышение эффектив-
ности сферы культуры» («Дорожной картой») проведен 
первый этап повышения средней заработной платы ра-
ботников культуры в рамках реализации майских Указов 
Президента Российской Федерации.

С 1 сентября 2013 года оклады работников культуры 
увеличены на 10%, установлены стимулирующие выпла-
ты работникам в соответствии с показателями эффектив-
ности и результативности деятельности.

На повышение зарплаты работникам 
муниципальных учреждений культуры 
в 2013 году выделено 913 млн. рублей

Итоговая оценка по направлению 
«Экономическое развитие»

высокий РейтинГ

Городские округа муниципальные районы
1 место краснодар 1 место тимашевский
2 место анапа 2 место кавказский
3 место Горячий ключ 3 место туапсинский

4 место северский
5 место Белореченский

ниЗкий РейтинГ

Городские округа муниципальные районы
4 место сочи 26 место курганинский
5 место армавир 26 место абинский
5 место новороссийск 27 место Успенский
6 место Геленджик 28 место Гулькевичский

29 место мостовский
30 место калининский
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объемы инвестиций в основной капитал (за исключением 
бюджетных средств) в расчете на одного жителя, рублей

сочи 528,9
краснодар 203,7 
в среднем по округам 126,8 
новороссийск 87,6
анапа 16,1
армавир 11,4
Геленджик 9,0 

инФоГРаФика 7

инФоГРаФика 8

Городские округа

муниципальные районы

северский 118,0
туапсинский 79,6 
выселковский 67,3 
темрюкский 39,2
абинский 30,9
в среднем по районам 19,8
мостовский 4,9 
крыловский 4,5
курганинский 4,1
приморско-ахтарский 3,7
отрадненский 2,3
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Динамика среднемесячной заработной платы 
работников культуры и искусства, тыс. рублей

Динамика доли муниципальных дошкольных образовательных 
учреждений, здания которых находятся в аварийном 
состоянии, в общем числе муниципальных дошкольных 
образовательных учреждений, %
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инФоГРаФика 13

инФоГРаФика 14
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Кроме того, в 2013 году в дополнение к заработной 
плате муниципальных работников культуры сохранена 
ежемесячная стимулирующая выплата – 3000 рублей.  
В целом из краевого бюджета на повышение зарпла-
ты работникам муниципальных учреждений культуры  
в 2013-м выделено 913 млн. рублей.

Благодаря проведенной работе размер среднемесячной 
заработной платы муниципальных работников культуры за 
2013 год по учреждениям культуры районного уровня со-
ставил 14 338 рублей, что на 2354 рубля (на 29,2%) боль-
ше, чем в 2012-м, и на 5538 рублей (на 56,3%) больше, 
чем в 2011-м. При этом среднемесячная зарплата работ-
ников культуры за 2013 год в городских округах составила 
15 367 рублей, а в муниципальных районах – 14 143 рубля. 

(инФоГРаФика 13. см. стр. 51)

Ниже среднего значения по городским округам средняя 
заработная плата работников культуры в городах Горя-
чий Ключ (12 890 рублей), Анапа (14 015 рублей) и Ар-
мавир (14 763 рубля).

Среди муниципальных районов заработная плата ра-
ботников культуры ниже среднего уровня – в Мостовском 
(11 086 рублей), Новопокровском (11 198 рублей) и Ле-
нинградском (11 820 рублей) районах, в целом (по 24 му-
ниципальным районам края).

Самая высокая среднемесячная заработная плата ра-
ботников учреждений культуры в 2013 году сложилась 
в Краснодаре (17 025 рублей), а также в Туапсинском  
(23 532 рубля), Новокубанском (17 893 рубля) и Лабин-
ском (17 477 рублей) районах.

Благодаря мерам, предпринятым органами местно-
го самоуправления, значительная динамика роста зара-
ботной платы работников сферы культуры и искусства 
за прошедший год произошла в городах Новороссийск 
(на 41,5%) и Краснодар (на 22,4%), а также в Новоку-
банском (на 90,2%), Туапсинском (на 82,4%), Лабинском 
(на 60,6%), Выселковском (на 58,6%) и Красноармейском 
(на 55,1%) районах.

В результате реализации комплекса мероприятий в 
2014 году планируется увеличить размер заработной пла-
ты работников культуры в среднем на 19,2%, в 2015-м – 
на 27%, в 2016-м – на 25%.

среднемесячная номинальная начисленная 
заработная плата работников муниципальных 
учреждений физической культуры и спорта

В целях сохранения кадрового потенциала и стимулиро-
вания отдельных категорий работников государственных 
и муниципальных учреждений отрасли «Физическая куль-
тура и спорт» в 2012 году губернатором было принято ре-
шение о выделении финансирования из краевого бюдже-
та на ежемесячную доплату в размере 3000 рублей.

В Краснодарском крае предусмотрены ежемесячные де-
нежные выплаты в сумме 4000 рублей молодым тренерам-
преподавателям (не старше 30 лет), имеющим закончен-
ное высшее профессиональное образование и занима-
ющим штатные должности тренеров-преподавателей,  
и в сумме 5000 рублей – тренерам-преподавателям спор-
тшкол, имеющим почетные звания «Заслуженный тренер 
России», «Заслуженный тренер РСФСР» и «Заслуженный 
тренер СССР».

Среднемесячная номинальная начисленная заработ-
ная плата работников физической культуры и спорта в 
2013 году по краю составила 21 510 рублей.
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Дошкольное оБРаЗование

В сравнении с 2012 годом в целом по краю увеличилась 
доля детей в возрасте 1–6 лет, получающих дошкольную 
образовательную услугу в муниципальных образователь-
ных учреждениях, в общей численности детей в возрас-
те 1–6 лет на 5,5%, в том числе по городским округам  
на 6,1%, по муниципальным районам – на 5,4%.

Среди городских округов наибольший рост по отно-
шению к прошлому году отмечается в Новороссийске 
(14,2%), Армавире (12,3%) и Анапе (7,9%), среди му-
ниципальных районов – в Динском (42,4%), Северском 
(18,5%), Кореновском (17,0%), Славянском (12,5%) и 
Гулькевичском (11,2%).

Наименьший рост по отношению к прошлому году 
отмечается в городских округах Горячий Ключ (3,7%) 
и Сочи (4,0%), а в Геленджике доля детей, посещающих 
детские сады, снизилась на 1,3% относительно прошло-
го года. Среди муниципальных районов доля таких детей 
уменьшилась относительно прошлого года в Туапсинском 
районе (на 21,7%), в Ленинградском (на 14,6%) и в Ти-
хорецком (на 1,1%).

техническое состояние учреждений 
дошкольного образования

Отсутствуют аварийные здания детских садов или здания, 
требующие капитального ремонта, в городах Геленджик, 
Горячий Ключ и Новороссийск, а также в Белореченском, 
Брюховецком, Кореновском, Красноармейском, Крымском, 
Курганинском, Лабинском, Ленинградском, Новопокров-
ском, Отрадненском, Павловском и Северском районах.

Наибольшая доля учреждений, здания которых нахо-
дятся в аварийном состоянии или требуют капитального 
ремонта, – в городах Анапа, Краснодар и Армавир, а так-
же в Крыловском, щербиновском, Староминском, Усть-
Лабинском и Новокубанском районах. 

(инФоГРаФика 14. см. стр. 51)

оБЩее и Дополнительное оБРаЗование

Привлечение в общеобразовательные учреждения  
высококвалифицированных кадров преподавателей, спо-

собных обеспечить предоставление качественных обра-
зовательных услуг, позволяет внедрить современную 
финансово-экономическую модель управления образо-
ванием, мотивирующую образовательные учреждения 
к сокращению неэффективных расходов и повышению 
уровня заработной платы работников. 

внедрение независимой системы оценки знаний 
учащихся в общем образовании

Доля лиц, сдавших единый государственный экзамен 
(ЕГЭ) по русскому языку и математике, в общей числен-
ности выпускников муниципальных общеобразователь-
ных учреждений, участвовавших в ЕГЭ по данным пред-
метам, в среднем по краю составила 95,1% (в городах – 
96,4%, в муниципальных районах – 94,9%). 

(инФоГРаФики 15 и 16. см. стр. 59, 63)

Наименьшая доля выпускников, не получивших аттеста-
ты о среднем (полном) общем образовании, – в городах  
Горячий Ключ, Краснодар и Новороссийск, а также  
в Красноармейском, Белоглинском, Ленинградском, Брю-
ховецком и Павловском районах.

Наибольшая доля выпускников, не получивших атте-
статы о среднем (полном) общем образовании, – в городах 
Сочи, Геленджик и Анапа, в Темрюкском, Выселковском, 
Староминском, Тимашевском и Тбилисском районах.

Доля выпускников муниципальных общеобразователь-
ных учреждений, не получивших аттестат о среднем (пол-
ном) образовании, в среднем по Краснодарскому краю со-
ставляет 4,9%. По сравнению с 2012 годом данный пока-
затель увеличился в три раза.

техническое состояние 
общеобразовательных учреждений

В 2013 году доля муниципальных общеобразовательных 
учреждений, здания которых находятся в аварийном со-
стоянии или требуют капитального ремонта, составля-
ет 11,6%.

Анализ динамики среди городских округов показал 
увеличение аварийности зданий в Сочи, среди муници-
пальных районов – в Абинском, Апшеронском, Высел-

Социально-культурная сфера

В 2013 году выросли расходы 
бюджетов муниципальных 
образований на общее образование
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Азовское море

Черное море

Керченский 
пролив

ниже среднекраевого уровня (36 846,8 рубля)

выше среднекраевого уровня (36 846,8 рубля)

выше 100 тыс. рублей на одного жителя

муниципальные районы 
и городские округа 
краснодарского края

Щербиновский кущевский Ростовская оБласть

ставРопольский 
кРай

РеспУБлика 
каРачаево-чеРкесия

РеспУБлика аБХаЗия

г. ейск староминский
крыловский

ленинградский
павловский

Белоглинский
новопокровский

тихорецкий

кавказский

Гулькевичский

новокубанский

Успенскийкурганинский

лабинский

отрадненский

мостовский

г. сочи

туапсинский

г. Геленджик

г. новороссийск
абинский

северский

г. Горячий ключ

Белореченский

Республика 
адыгея

г. краснодар
крымский

красноармейский
Динской Усть-лабинский

кореновский
калининский

тимашевский

Брюховецкий

каневской

приморско- 
ахтарский

выселковскийславянский

темрюкский

г. анапа

апшеронский

г. армавир

тбилисский

объемы инвестиций в основной капитал (за исключением 
бюджетных средств) в расчете на одного жителя, рублей

инФоГРаФика 6

кРым

ковском, Ейском, Крыловском, Кущевском, Лабинском,  
Новокубанском, Северском, Староминском, Темрюкском, 
Туапсинском и щербиновском.

Максимальное увеличение доли аварийных зданий 
отмечено в Ейском районе (в 7 раз).

Среди городских округов здания, находящиеся в ава-
рийном состоянии или требующие капитального ре-
монта, имеются только в Сочи, среди муниципальных 
районов – в Абинском, Апшеронском, Гулькевичском, 
Ейском, Кущевском, Мостовском, Новокубанском, Се-
верском, Староминском, Темрюкском, Туапсинском и 
щербиновском.

Средняя доля муниципальных образовательных учреж-
дений, соответствующих современным требованиям об-
учения, в Краснодарском крае составляет 84,3%.

Среди городских округов наилучшие показатели –  
в городах Краснодар, Сочи и Новороссийск, среди муни-
ципальных районов – в Выселковском, Ейском, Курганин-
ском, Калининском и Белоглинском.

Наихудшие показатели – в городах Геленджик, Горя-
чий Ключ и Анапа, а также в Отрадненском, Успенском, 
Новопокровском, Мостовском и Славянском районах.

Средняя доля детей в муниципальных образова-
тельных учреждениях Краснодарского края, обучаю-
щихся во вторую смену, составляет 20,8%. 

Наименьшая доля детей, обучающихся во вторую 
смену, среди городских округов – в Сочи, Геленджи-
ке и Анапе, среди муниципальных районов – в Ново-
покровском, Павловском, Калининском, Приморско-
Ахтарском и Мостовском.

Наибольшая доля детей, обучающихся во вторую сме-
ну, среди городских округов – в Горячем Ключе, Армави-
ре и Новороссийске, среди муниципальных районов –  
в Северском, Кавказском, Славянском, Апшеронском и 
Динском.

Снижение динамики детей, обучающихся во вторую 
смену, отмечено в городах Армавир и Новороссийск,  
а также в 20 муниципальных районах с наилучшим по-
казателем в Приморско-Ахтарском.

Рост числа детей, занимающихся во вторую смену, 
отмечен в городах Горячий Ключ, Краснодар, Анапа и 
Геленджик, а также в 17 муниципальных районах Крас-
нодарского края с наибольшим ростом в Белоглинском 
(в 1,3 раза).
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Расходы бюджетов 

В 2013 году выросли расходы бюджетов муниципальных 
образований на общее образование в расчете на одного 
обучающегося на 7,7% относительно предыдущего пери-
ода и составили в среднем по МО Краснодарского края 
51,0 тыс. рублей. 

(инФоГРаФики 17 и 18. см. стр. 67)

Наилучшие показатели среди городских округов отме-
чены в Геленджике, Анапе и Краснодаре, среди муници-
пальных районов Краснодарского края – в Успенском, 
Новопокровском, Выселковском, Белоглинском и Ленин-
градском.

Наименьшие показатели – в городах Новороссийск,  
Горячий Ключ и Армавир, а также в Тимашевском, Ейском, 
Кавказском, Лабинском и Тихорецком районах.

Дополнительное оБРаЗование 
Детей в воЗРасте 5–18 лет

В среднем по краю доля детей в возрасте 5–18 лет, полу- 
чающих услуги по дополнительному образованию в ор-
ганизациях различной организационно-правовой фор-
мы и формы собственности, в общей численности де-
тей данной возрастной группы составляет 60,7% (в го-
родских округах – 67,9%, в муниципальных районах –  
59,4%) с ростом к 2012 году на 2,2 процентного пун-
кта (58,5%).

Наибольшая доля детей в возрасте 5–18 лет, получа-
ющих услуги по дополнительному образованию, отмеча-
ется в городах Краснодар, Геленджик и Анапа, а также в 
Курганинском, Отрадненском, Выселковском, Абинском 
и Лабинском районах.

Наименьшая доля детей данной возрастной группы, 
вовлеченных в получение дополнительного образования, 
отмечается в городах Новороссийск, Сочи и Армавир,  
а также в Крыловском, Павловском, Гулькевичском, Бе-
логлинском и Кавказском районах.

Наилучшая положительная динамика оказания дан-
ной услуги – в городах Сочи, Новороссийск и Геленджик, 
а также в Крымском, Тбилисском, Староминском, Кавказ-
ском и Кореновском районах.

Отрицательная динамика – в городах Анапа, Красно-
дар и Горячий Ключ, а также в Ейском, Крыловском, Пав-
ловском, Тимашевском и Белореченском районах Крас-
нодарского края.

кУльтУРа

Уровень фактической обеспеченности клубами 
и учреждениями клубного типа в муниципальных образованиях

Средний уровень обеспеченности населения клубами и 
учреждениями клубного типа в 2013 году по краю соста-
вил 108,5% (по городским округам – 96,0%, по муници-
пальным районам – 110,9%).

Показатель обеспеченности клубными учреждения-
ми городских округов по сравнению с предыдущим го-
дом не изменился. Показатель обеспеченности муници-
пальных районов увеличился на 0,1% в связи с вводом 
новых объектов.

В соответствии с социальными нормами клубами и 
учреждениями клубного типа в крае обеспечено насе-
ление в 4 городских округах и 25 муниципальных рай-
онах. Наибольший уровень обеспеченности населения 
клубами и учреждениями клубного типа в 2013 году, как  
и прежде, отмечается в городах Горячий Ключ (в 2,1 
раза больше нормы), Сочи, Анапа и Новороссийск (по 
100,0%), а также в Кореновском (в 3,3 раза больше нор-
мы), Павловском (177,0%), Кущевском (156,0%), Гуль-
кевичском (144,0%) и Крыловском (142,0%) районах. 

(инФоГРаФика 19. см. стр. 55)

В связи с наличием на территории муниципального об-
разования краевых объектов культуры, а также высокой 
плотностью населения складывается низкий уровень обе-
спеченности жителей клубными учреждениями в Красно-
даре (35,5%). Вместе с тем, несмотря на ежегодный зна-
чительный прирост населения, в краевой столице удает-
ся сохранять уровень клубной обеспеченности путем соз-
дания новых клубных объектов.

Также учреждение культурно-досугового типа откры-
то в щербиновском районе, благодаря чему уровень обе-
спеченности населения клубными учреждениями в муни-
ципальном образовании вырос с 105,1 до 115,8%. 

Ниже нормативного количество учреждений клубно-
го типа в городах Армавир (37,0%) и Геленджик (89,0%), 
а также в Усть-Лабинском (53,0%), Тбилисском (66,0%), 
Красноармейском (80,0%), Абинском (80,2%) и Апше-
ронском районах.

В плановом периоде 2014–2016 годов в целом по краю 
реализация полномочий муниципальных образований в 
сфере организации досуга населения будет осуществляться 
за счет интенсификации уже имеющихся объектов куль-
туры, расширения форм обслуживания (в том числе мо-

В 2013 году сеть муниципальных 
парков в крае удалось сохранить. 
Она составляет 28 единиц
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среднемесячная номинальная начисленная зарплата 
работников муниципальных дошкольных 
образовательных учреждений, тыс. рублей

краснодар 19,3
сочи 16,6 
анапа 16,2 
в среднем по округам 16,4
армавир 15,9
Геленджик 15,6
Горячий ключ 15,2 

инФоГРаФика 11

инФоГРаФика 12

Городские округа

муниципальные районы

выселковский 16,4
туапсинский 15,6 
Белореченский 15,3 
темрюкский 15,0
Динской 14,9
в среднем по районам 14,0
крыловский 13,2 
новопокровский 13,0
апшеронский 12,5
павловский 12,3
отрадненский 12,0

0    10 20

0   10 20

обеспеченность муниципальных образований 
учреждениями культуры, % от нормативной потребности

Динамика доли налоговых и неналоговых доходов местного 
бюджета в общем объеме собственных доходов бюджета 
муниципального образования (без учета субвенций), %

    2011 год            2012 год            2013 год

    по округам        по районам       по краю

120 108,3 108,4 108,5 82,0 81,4 81,5 64,1 64,1 64,0

110

100

80

60

0

2016 91,2 70,8 67,0

2015 91,7 70,4 66,4

2014 77,9 56,7 52,7

2013 60,8 48,5 46,2

2012 58,9 51,1 49,6

инФоГРаФика 19

инФоГРаФика 30

                   клубы                                  Библиотеки                  парки культуры и отдыха

бильных) и спектра услуг, повышения эффективности де-
ятельности клубных работников.

Уровень фактической обеспеченности 
населения библиотеками

 
Средний уровень обеспеченности населения Краснодар-
ского края библиотечными учреждениями по сравнению 
с 2012 годом незначительно увеличился (на 0,1%) и со-
ставил 81,5% (по городским округам показатель достиг 
98,9%, по муниципальным районам – 78,2%). 

(инФоГРаФики 20 и 21. см. стр. 63)

Всего количество библиотек менее норм социальной  
обеспеченности – в 2 городах и 22 муниципальных рай-
онах Краснодарского края. 

В плановом периоде 2014–2016 годов в целом по краю 
прогнозируется сохранение имеющегося уровня социаль-
ной обеспеченности населения библиотеками за счет от-
крытия филиалов и пунктов выдачи в отдаленных и ма-
лонаселенных территориях.

Уровень фактической обеспеченности населения 
парками культуры и отдыха 

Краснодарский край имеет один из самых высоких пока-
зателей обеспеченности муниципальными парками сре-
ди субъектов Российской Федерации.

В 2013 году сеть муниципальных парков в крае уда-
лось сохранить. Она составляет 28 единиц, 12 из которых 
располагаются в крупных городах и 16 – в небольших го-
родах и сельской местности. Средний показатель по ре-
гиону составил 64,0%.

Наибольший уровень обеспеченности населения пар-
ками культуры и отдыха в 2013 году отмечается в горо-
дах Новороссийск, Сочи и Горячий Ключ, а также в Ка-
невском и Тихорецком районах. Отсутствуют муници-
пальные парки культуры и отдыха в городах Геленджик 
и Анапа, а также в 17 районах. 

Доля муниципальных учреждений культуры, здания которых 
находятся в аварийном состоянии или требуют 
капитального ремонта

В настоящее время более 15% зданий муниципальных 
учреждений культуры Краснодарского края находятся в 
аварийном состоянии или требуют капитального ремонта.

Наибольшая доля требующих капремонта объектов 
культуры – в городах Армавир (39%) и Новороссийск 
(47%), а также в Отрадненском (71,4%), Староминском 
(59,3%) и Крыловском (45%) районах. Основные причи-
ны – ветхость построек, изменяющиеся требования к экс-
плуатации зданий.

Отсутствуют аварийные и требующие капитального 
ремонта объекты культуры в Геленджике и в 10 муници-
пальных районах (Абинском, Кавказском, Калининском, 
Кореновском, Новокубанском, Павловском, Славянском, 
Тимашевском, Успенском и щербиновском).

За счет проведения работ на объектах культуры в 2013 
году улучшено состояние материально-технической базы 
учреждений культуры в городах Анапа и Армавир, а так-
же в Апшеронском, Белореченском, Выселковском, Гульке-
вичском, Каневском, Мостовском и Туапсинском районах.
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В плановом периоде 2014–2016 годов в целом по краю 
планируется сохранение уровня технического состояния 
муниципальных зданий культуры.

Осуществление капитальных работ на объектах куль-
туры органами местного самоуправления планируется за 
счет привлечения средств краевого бюджета в рамках ре-
ализации госпрограмм, в том числе подпрограммы «Под-
держка клубных учреждений» государственной програм-
мы «Развитие культуры».

Доля объектов культурного наследия, находящихся 
в муниципальной собственности и требующих консервации 
или реставрации, в общем количестве объектов культурного 
наследия, находящихся в муниципальной собственности

На территории Кубани находятся объекты культурного 
наследия федерального, регионального и местного зна-
чения различных форм собственности.

В Краснодарском крае под государственной охраной 
по состоянию на 1 января 2014 года состояло 17 826 па-
мятников истории и культуры. Из них памятников архи-
тектуры – 1124, истории – 2238, монументального ис-
кусства – 676, археологии – 13 788 (всего около 100 тыс. 
объектов культурного наследия различных исторических 
эпох – от палеолита до современности). 

Наибольшая доля объектов культурного наследия, на-
ходящихся в муниципальной собственности и требую-
щих консервации или реставрации, в общем количестве 
объектов культурного наследия, находящихся в муници-

пальной собственности, отмечается в городах Краснодар, 
Новороссийск и Сочи, а также в Крыловском, Белоглин-
ском, Кущевском, Каневском и Выселковском районах.

ФиЗическая кУльтУРа и споРт

Весь 2013 год прошел под знаком подготовки к XXII Олим-
пийским зимним играм в Сочи. 

Одним из главных событий 2013 года стала Всемир-
ная Универсиада в Казани. Кубань представляли 55 спорт- 
сменов, которые выступили в 17 видах спорта и завоева-
ли 48 медалей: 34 золотых, 8 серебряных и 6 бронзовых. 
По количеству наград Краснодарский край занял 3-е ме-
сто среди всех регионов России после Москвы и Москов-
ской области.

На Кубани продолжилось строительство спортив-
ных объектов в муниципальных образованиях. Всего 
с 2006 года на территории Краснодарского края в рам-
ках различных федеральных и краевых программ по-
строено или строится 88 крупных спортивных объектов:  
40 универсальных залов, 18 бассейнов, 8 ледовых арен, 
14 специализированных баз и 8 футбольных полей. Пол-
ностью реконструированы 24 муниципальных стади-
она, 6 находятся в работе. Построено 546 спортивно-
игровых площадок.

В Краснодаре реализуется мегапроект «Город спорта», 
в рамках которого уже завершено строительство: 

– Баскет-Холла на 7,5 тыс. зрительских мест, состоя-
щего из двух залов;

Итоговая оценка по направлению 
«Социально-культурная сфера»

высокий РейтинГ

Городские округа муниципальные районы
1 место краснодар 1 место калининский
2 место новороссийск 2 место Белореченский
2 место Геленджик 3 место Динской
3 место анапа 4 место красноармейский

5 место выселковский
5 место тимашевский

ниЗкий РейтинГ

Городские округа муниципальные районы
4 место сочи 26 место крыловский
4 место Горячий ключ 27 место Щербиновский
5 место армавир 28 место апшеронский

29 место староминский
30 место мостовский

На Кубани под государственной 
охраной состоит 17 826 памятников 
истории и культуры



10 | 2014 МСК 57

Азовское море

Черное море

Керченский 
пролив

ниже 50,0%

ниже среднекраевого уровня (84,4%)

выше среднекраевого уровня (84,4%)

Доля прибыльных сельскохозяйственных организаций – (100,0%)

муниципальные районы 
и городские округа 
краснодарского края

Щербиновский кущевский Ростовская оБласть

ставРопольский 
кРай

РеспУБлика 
каРачаево-чеРкесия

РеспУБлика аБХаЗия

г. ейск староминский
крыловский

ленинградский
павловский

Белоглинский
новопокровский

тихорецкий

кавказский

Гулькевичский

новокубанский

Успенскийкурганинский

лабинский

отрадненский

мостовский

г. сочи

туапсинский

г. Геленджик

г. новороссийск
абинский

северский

г. Горячий ключ

Белореченский

Республика 
адыгея

г. краснодар
крымский

красноармейский
Динской Усть-лабинский

кореновский
калининский

тимашевский

Брюховецкий

каневской

приморско- 
ахтарский

выселковскийславянский

темрюкский

г. анапа

апшеронский

г. армавир

тбилисский

Доля прибыльных сельскохозяйственных организаций
в общем их числе, %

инФоГРаФика 9

кРым

– Ледового дворца, вмещающего две крытые ледовые 
арены на более чем 4,0 тыс. зрительских мест. 

Завершено строительство комплекса тренировоч-
ных залов, включающего в себя 11 спортивных залов 
для 9 видов спорта; оформляется необходимая докумен-
тация для получения разрешения на ввод объекта в экс-
плуатацию.

Ведется строительство комплекса плавательных бас-
сейнов с 4 ваннами, включая олимпийскую на 50 метров; 
завершение запланировано на 2015 год.

Также в рамках проекта «Город спорта» планируется 
начать строительство спортивного интерната на 350 мест, 
в котором с 2015 года начнут учиться будущие спортив-
ные звезды. Для них будут доступны все спортивные со-
оружения Города.

На базе построенных спортивных комплексов откры-
ваются новые спортшколы. В 2013 году начали деятель-
ность 8 новых спортивных учреждений в муниципаль-
ных образованиях: города Горячий Ключ, Геленджик  
и Новороссийск, город-курорт Сочи, Крымский, Мостов-
ский и Туапсинский районы. Также были открыты 2 госу-
дарственных учреждения спортивной подготовки.

В Краснодарском крае по итогам 2013 года 1854,7 тыс. 
жителей систематически занимается физической культу-
рой и спортом, что составляет 34,8% от общей численно-
сти населения (в 2012-м – 31,6%). 

За 2013 год число занимающихся возросло на 181,4 
тыс. человек. Доля жителей, занимающихся физической 
культурой и спортом, увеличилась на 3,2 процентного 
пункта в сравнении с 2012 годом. Этот результат достиг-
нут за счет создания эффективной системы проведения 
комплексных спортивно-массовых мероприятий, увели-
чения количества учреждений спортивной направленно-
сти, строительства спортивных сооружений.

Высокие показатели в следующих муниципальных 
образованиях: Кавказский район, где по итогам работы 
в 2013 году занимается физической культурой и спор-
том 36,6% жителей, Белореченский (36,5%), Гулькевич-
ский (36,5%) и Каневской (36,1%) районы, город-курорт  
Геленджик (35,9%).

Некоторые муниципалитеты только приближаются 
к среднекраевому показателю 2013 года: Староминский 
(31,9%), Павловский (32,5%), Крымский (33,4%) и Высел-
ковский (33,4%) районы, а также Армавир (33,3%).
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ЖилиЩное стРоительство 
и оБеспечение ГРаЖДан Жильем 

общая площадь жилых помещений, приходящаяся 
в среднем на одного жителя

С 2011 года Краснодарский край удерживает второе ме-
сто по вводу жилья в эксплуатацию в Российской Феде-
рации. В 2013 году построено и введено в эксплуатацию  
более 3,9 млн. кв. м жилья, или 103,9% к плановому зада-
нию (в 2011-м – 3,7 млн. кв. м (выполнение плана – 114,8%), 
в 2012-м – 4,4 млн. кв. м (выполнение плана – 121,4%).

В первом полугодии 2014 года на Кубани уже введе-
но 2,1 млн. кв. м жилья. 

Более половины годового объема ввода жилья на 
территории Краснодарского края обеспечивают горо-
да Краснодар, Сочи, Новороссийск, Анапа, Геленджик 
и Армавир, а также Динской, Тихорецкий и Туапсин-
ский районы.

По итогам 2013 года общая площадь жилых помеще-
ний, приходящаяся в среднем на одного жителя края, со-
ставила 23,4 кв. м с ростом к уровню 2012-го на 2%. 

(инФоГРаФики 22 и 23. см. стр. 71)
 

В среднем по муниципальным образованиям в 2013 году 
было введено в эксплуатацию 0,73 кв. м жилья на одно-
го жителя. 

(инФоГРаФики 24, 25, 26 и 27. см. стр. 67, 59, 71)

площадь земельных участков, предоставленных 
для строительства, в расчете на 10 тыс. человек населения

Площадь земельных участков, предоставленных город-
скими округами и муниципальными районами для стро-
ительства, в 2013 году составила 258,3 га и по сравне-
нию с 2012-м увеличилась в среднем по краю на 21,2%  
(54,8 га). По прогнозным данным муниципальных обра-
зований Краснодарского края, к 2016 году эта площадь 
увеличится еще на 3,1% (8 га).

Наибольшее значение данного показателя наблю-
далось в городах Краснодар (7,2 га), Горячий Ключ (2 

га) и Анапа (1,5 га), а также в Северском (66,3 га), Сла-
вянском (24 га), Тбилисском (17 га) и Выселковском  
(12,6 га) районах. 

Необходимо отметить, что в 2013 году по сравне-
нию с 2012-м площадь земельных участков, предостав-
ленных городскими округами и муниципальными рай-
онами для жилищного строительства, индивидуально-
го строительства и комплексного освоения в целях жи-
лищного строительства, увеличилась на 5,0% (4,8 га) 
и составила 95,2 га. К 2016 году прогнозируется уве-
личение площади данных земельных участков еще на 
44,8% (42,6 га).

Наибольшее значение данного показателя наблюда-
лось в городах Краснодар (5,2 га), Горячий Ключ (1,6 га) 
и Анапа (1,5 га), а также в Славянском (13,2 га), Отрад-
ненском (6,8 га), Выселковском (6,4 га) и Кущевском 
(5,6 га) районах. 

площадь земельных участков, предоставленных 
для строительства, в отношении которых в течение трех лет 
с даты принятия решения о предоставлении земельного 
участка или подписания протокола о результатах торгов 
(конкурсов, аукционов) не было получено разрешение 
на ввод в эксплуатацию 

В 2013 году данный показатель по объектам жилищно-
го строительства составил 1,4 млн. кв. м, по сравнению 
с 2012 годом в среднем по краю достигнуто его сокраще-
ние на 19,6% (275,8 тыс. кв. м). К 2016 году эта площадь 
уменьшится еще на 28,3% (397,3 тыс. кв. м). 

Наибольшее значение данного показателя наблюда-
лось в городах Геленджик (145 тыс. кв. м), Горячий Ключ 
(85,0 тыс. кв. м) и Сочи (127,1 тыс. кв. м), а также в Дин-
ском (432,2 тыс. кв. м), Мостовском (120,0 тыс. кв. м) и 
щербиновском (97,4 тыс. кв. м) районах. 

Данный показатель по иным объектам капиталь-
ного строительства в 2013 году составил 1,5 млн. кв. м 
и по сравнению с 2012-м в среднем по краю сократил-
ся на 11,3% (на 166,5 тыс. кв. м). В 2016 году этот по-
казатель уменьшится еще на 36,4% и составит 538,2 
тыс. кв. м. 

Наибольшее значение данного показателя наблюда-
лось в городах Геленджик (37,0 тыс. кв. м), Горячий Ключ 

Жилищная политика 
и жилищно-коммунальное хозяйство

В первом полугодии 2014 года 
на Кубани введено в эксплуатацию 
2,1 млн. кв. м жилья
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Доля выпускников муниципальных общеобразовательных 
учреждений, сдавших еГЭ по русскому языку и математике, 
в общей численности выпускников, сдававших еГЭ 
по данным предметам, %

красноармейский 99,1
Белоглинский 98,7 
Горячий ключ 98,5 
ленинградский 97,6
новороссийск 97,5
краснодар 97,5
армавир 97,4 
Брюховецкий 97,4
павловский 96,8
Белореченский 96,5
калининский 96,4
северский 96,1
Усть-лабинский 96,0
анапа 95,9
ейский 95,9
Щербиновский 95,9
крыловский 95,6
абинский 95,5
тихорецкий 95,5
отрадненский 95,3
туапсинский 95,2
новокубанский 95,2
лабинский 95,2
крымский 95,1
в среднем по краю 95,1

инФоГРаФика 15

90   98 100

выше среднекраевого уровня

общая площадь жилых помещений, приходящаяся 
в среднем на одного жителя и введенная в действие 
за год в муниципальных районах, кв. м 

    2011 год            2012 год            2013 год

0,9 0,4 0,22 0,43 0,4 0,28 0,45 0,3 0,27 0,41

0,6

0,5

0,4

0,3

0

0,9 0,3 0,32 0,48 0,3 0,37 0,55 0,5 0,65 0,87

0,6

0,5

0,4

0,3

0

инФоГРаФика 26

              крыловский                           Белоглинский                          мостовский

               северский                            курганинский                        Белореченский

лучшие показатели

(399,7 тыс. кв. м) и Сочи (25,4 тыс. кв. м), а также в Дин-
ском (533,7 тыс. кв. м), Кавказском (160,2 тыс. кв. м),  
Славянском (48,0 тыс. кв. м) и щербиновском (58,9 тыс. 
кв. м) районах. 

ЖилиЩно-коммУнальное ХоЗяйство

Эффективность мер, принимаемых органами мест-
ного самоуправления в период реформирования сфе-
ры жилищно-коммунального хозяйства, определяет-
ся степенью выбора жильцами многоквартирных до-
мов одного из способов управления данными домами. 
Выбор позволит оказывать качественные и эффектив-
ные услуги по содержанию многоквартирных домов, 
осуществить государственный кадастровый учет зе-
мельных участков, на которых расположены много-
квартирные дома.

Доля многоквартирных домов, в которых собственники 
помещений выбрали и реализуют один из способов 
управления многоквартирными домами, в общем числе 
многоквартирных домов, в которых собственники помещений 
должны выбрать способ управления данными домами

Среднекраевое значение данного показателя к концу 2013 
года составило 95,65%, что ниже его уровня за преды-
дущий год на 2,85%. Снижение показателя обусловлено 
недовольством собственников жилья качеством работы 
управляющих компаний, а также нежеланием владель-
цев жилья нести дополнительные расходы по содержа-
нию общедомового имущества.

Выполнение данного показателя на 100% отмечено  
в 5 городских округах и 28 муниципальных районах.

В 2013 году этот показатель снижен по сравне-
нию с 2012-м в 5 муниципальных районах: Брюховец-
ком (на 60%), Белоглинском (на 47,37%), Белоречен-
ском (на 12,6%), Ейском (на 9,94%) и Туапсинском 
(на 0,52%).

Снижение данного показателя отмечено в 2 городских 
округах – в Армавире (на 4,25%) и Сочи (на 1,34%).

Положительная динамика по этому показателю от-
мечается в Каневском (на 4,03%), Абинском (на 3,35%), 
щербиновском (на 1,6%), Динском (на 0,76%) и Ленин-
градском (на 0,56%) районах.

Низкий уровень данного показателя в Белоглин-
ском и Брюховецком районах обусловлен отсутстви-
ем на территории этих муниципальных образований 
деятельности управляющих компаний. В других райо-
нах снижение этого показателя напрямую зависит от 
волеизъявления собственников помещений в много-
квартирных домах по выбору управляющей организа-
ции и от деятельности органов местного самоуправ-
ления по проведению конкурсов по отбору управляю-
щих компаний.

В отношении представленных органами местного 
самоуправления планируемых показателей на 3-летний 
период следует отметить, что во исполнение действую-
щего законодательства необходимо выполнение данно-
го показателя на 100%.

Доля организаций коммунального комплекса, 
осуществляющих производство товаров, 
оказание услуг по водо-, тепло-, газо- и электроснабжению, 
водоотведению, очистке сточных вод, 
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утилизации (захоронению) твердых бытовых отходов 
и использующих объекты коммунальной 
инфраструктуры на праве частной собственности, 
по договору аренды или концессии, участие субъекта 
Российской Федерации и (или) городского округа 
(муниципального района) в уставном капитале которых 
составляет не более 25 процентов, в общем числе 
организаций коммунального комплекса, осуществляющих 
свою деятельность на территории городского округа 
(муниципального района)

Среднекраевое значение данного показателя, согласно 
статистическим данным за 2013 год, составляет 73,85%, 
что на 0,85 процентного пункта выше уровня 2012 го-
да (73,0%). 

В 2013 году в 7 муниципальных образованиях края 
данный показатель снижен по сравнению с 2012-м. 
Наибольшее снижение допущено в Новороссийске (на 
12,5%), а также в Староминском (на 23,9%), Новопокров-
ском (на 13,3%), Тимашевском (на 8,0%) и Славянском  
(на 4,7%) районах.

Положительная динамика по данному показателю от-
мечается в Анапе, а также в Гулькевичском, Динском, Се-
верском и щербиновском районах.

В 24 муниципальных образованиях края доля ком-
мерческих организаций коммунального комплекса со-
ставляет более 80%. Наилучшие показатели (100%) –  
в Анапе, а также в Выселковском, Кавказском, Красно-
армейском и Северском районах. Менее 100%, но выше 
среднекраевого уровня – в городах Краснодар (95,1%), 
Новороссийск (87,5%) и Сочи (94,4%), а также в Усть-
Лабинском (90,9%), Туапсинском (92,9%) и Гулькевич-
ском (90,0%) районах.

Низкий удельный вес отмечается в Мостовском 
(21,4%), Белоглинском (25,0%), Успенском (22,2%) и 
Кореновском (33,3%) районах.

Стимулирующим фактором улучшения данного по-
казателя является участие муниципальных образова-
ний в программах на получение финансовой поддерж-
ки на капитальный ремонт многоквартирных домов и 
переселение граждан из аварийного жилищного фон-
да по Федеральному закону № 185-ФЗ «О Фонде содей-
ствия реформированию жилищно-коммунального хо-
зяйства».

Получить средства могут только те муниципальные 
образования, у которых доля частных организаций, ока-
зывающих коммунальные услуги, составляет не менее 
80% от общего числа организаций, оказывающих та-
кие услуги.

В Краснодарском крае 67 поселений, выполнив усло-
вия Фонда по данному показателю, участвовали в адрес-
ных программах по капитальному ремонту многоквар-
тирных домов и переселению из аварийного жилого 
фонда. Это позволило обеспечить значительный рост 
доли частных организаций коммунального комплек-
са по региону в целом и по муниципальным образова-
ниям, поселения которых участвуют в заявках края на 
получение финансовой поддержки из Фонда.

Прогнозируемый целевой краевой показатель до 2016 
года составляет 80%. 

Доля многоквартирных домов, 
расположенных на земельных участках, 
в отношении которых осуществлен 
государственный кадастровый учет

Постановка на кадастровый учет земельного участка 
под многоквартирным домом позволяет собственникам 
помещений в праве общей долевой собственности на 
земельный участок принимать решение о его исполь-
зовании, вплоть до введения ограничения пользова-
ния. Поэтому доля земельных участков, поставленных 
на государственный кадастровый учет, характеризует 
эффективность управления жилищным фондом.

Максимальные значения по данному показателю за 
2013 год достигнуты в городах Горячий Ключ (95%), Ар-
мавир (64,1%) и Новороссийск (59%). 

В Краснодаре, Новороссийске и Сочи к 2015 году не 
планируется завершение работ по формированию и по-
становке на кадастровый учет всех земельных участков 
под многоквартирными жилыми домами. Из семи го-
родских округов указанные работы будут завершены к 
2015 году только в четырех (Анапа, Армавир, Геленджик  
и Горячий Ключ). 

Из муниципальных районов по данному показателю 
100%-ного результата за отчетный период добились в Бе-
логлинском, Белореченском, Крымском, Тихорецком и 
Успенском районах. С учетом площадей земель, занятых 
указанным разрешенным использованием, за отчетный 
период наилучший результат достигнут в Тихорецком и 
Белореченском районах.

По остальным муниципальным районам, где от-
сутствует полный реестр земель, занятых многоквар-
тирными домами, наилучшие показатели в данной 
сфере за отчетный период достигнуты в Мостовском, 
Приморско-Ахтарском, Ейском, Усть-Лабинском и Кав-
казском районах. Худшие показатели в указанной сфе-

По итогам 2013 года доля налоговых 
и неналоговых доходов местных бюджетов 
в среднем по краю составила 48,5%
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Доля протяженности автомобильных дорог общего пользования 
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в общей  протяженности автомобильных дорог общего 
пользования местного значения, %

инФоГРаФика 10

кРым

ре деятельности за отчетный период имеют Новокубан-
ский, Кореновский, Темрюкский, Динской и Отраднен-
ский районы.

При этом данные муниципальные образования к 2015 
году не планируют полного кадастрирования указанных 
территорий, а сохраняют приведенный показатель на 
уровне в 11–28%.

Доля населения, получившего жилые 
помещения и улучшившего жилищные условия 
в отчетном году, в общей численности населения, 
состоящего на учете в качестве нуждающегося 
в жилых помещениях

По состоянию на 1 января 2014 года в органах местного 
самоуправления Краснодарского края состоят на учете 
в качестве нуждающихся в жилых помещениях 78,8 тыс. 
семей. Мерами социальной поддержки по обеспечению 
жильем в 2013 году обеспечены 2,16 тыс. семей.

Количество граждан, состоящих на учете в качестве 
нуждающихся в жилых помещениях, за 2013 год сокра-
тилось более чем на 6,7 тыс. семей. 

(инФоГРаФика 28. см. стр. 65)

Следует отметить, что в городах Армавир и Горячий Ключ 
доля граждан, улучшивших жилищные условия, от ко-
личества состоящих на учете выше среднего показателя 
по округам (2,6%). В Калининском, Каневском и Отрад-
ненском районах доля граждан, улучшивших жилищные 
условия, от количества состоящих на учете выше среднего 
показателя по районам (11,6%). Это свидетельствует об 
эффективной работе уполномоченных органов по учету 
граждан в указанных муниципальных образованиях.

Незначительная доля граждан, улучшивших жи-
лищные условия, от количества семей, состоящих 
на учете, наблюдается в городах Геленджик и Сочи, 
а также в Абинском, Ейском, Северском и Туапсин-
ском районах. 
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Доля налоговых и неналоговых доходов местного бюджета 
(за исключением поступлений налоговых доходов 
по дополнительным нормативам отчислений) в общем 
объеме собственных доходов бюджета муниципального 
образования (без учета субвенций)

Наиболее высокий уровень доли налоговых и ненало-
говых доходов достигнут в городах Краснодар (75,7%),  
Геленджик (73,3%) и Новороссийск (66,6%). Самый низ-
кий показатель доли налоговых и неналоговых доходов 
местного бюджета в общем объеме доходов сложился в 
Сочи (46,6%) и Армавире (48,9%).

Среди муниципальных районов наиболее высокий 
уровень доли налоговых и неналоговых доходов достиг-
нут в Туапсинском (78,8%), Тимашевском (63,6%), Се-
верском (60,7%), Кавказском (60,7%) и Тихорецком 
(58,3%).

Самый низкий показатель доли налоговых и ненало-
говых доходов местного бюджета в общем объеме собст- 
венных доходов сложился в Отрадненском (20,0%), 
Мостовском (29,6%), Крыловском (30,2%), Успенском 
(31,1%) и Калининском (32,3%) районах Краснодар-
ского края. 

По итогам 2013 года доля налоговых и неналоговых 
доходов местных бюджетов в общем объеме собственных 
доходов бюджетов муниципальных образований в сред-
нем по краю составила 48,5%, что на 2,6 процентного 
пункта ниже уровня 2012-го (51,1%).

Отрицательная динамика по налоговым и нена-
логовым доходам сложилась по 33 муниципальным 
образованиям Краснодарского края (75%). Это свя-
зано с ростом безвозмездных поступлений в мест-
ные бюджеты. В дальнейшем на плановый пери-
од планируется поэтапное увеличение налоговых 

Организация 
муниципального управления

и неналоговых доходов, а также снижение безвоз-
мездных поступлений в муниципальные образова-
ния региона. 

(инФоГРаФика 29. см. стр. 69)
 

В крае регулярно проводятся мероприятия по наполня-
емости доходной базы бюджетов налоговыми и ненало-
говыми доходами.

Постановлением главы администрации (губернато-
ра) Краснодарского края от 6 марта 2013 года № 203  
«О мерах по наполнению доходной части консолиди-
рованного бюджета края в 2013 году» были проведены 
мероприятия, направленные на увеличение значения 
данного показателя, что отразилось на положительной 
динамике поступлений в муниципальные районы и го-
родские округа региона налоговых и неналоговых до-
ходов. Рост поступлений налоговых и неналоговых до-
ходов в местные бюджеты по итогам 2013 года соста-
вил по городским округам 115,5%, а по муниципаль-
ным районам – 107,9%. 

(инФоГРаФика 30. см. стр. 55)

Доля основных фондов организаций муниципальной 
формы собственности, находящихся в стадии банкротства, 
в основных фондах организаций муниципальной 
формы собственности 

В среднем по краю данный показатель в 2013 году соста-
вил 0,5% (по городским округам – 1,91%, а по муници-
пальным районам – 0,25%). Наибольшая доля основных 

Итоговая оценка по направлению 
«Жилищная политика и ЖКХ»

высокий РейтинГ

Городские округа муниципальные районы
1 место анапа 1 место каневской
2 место Горячий ключ 2 место Белореченский
3 место краснодар 3 место Белоглинский

4 место выселковский
5 место лабинский

ниЗкий РейтинГ

Городские округа муниципальные районы
4 место новороссийск 20 место Брюховецкий
5 место армавир 20 место ейский
5 место Геленджик 20 место Щербиновский
6 место сочи 21 место тимашевский

22 место новопокровский
23 место ленинградский
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Доля выпускников муниципальных общеобразовательных 
учреждений, сдавших еГЭ по русскому языку и математике, 
в общей численности выпускников, сдававших еГЭ 
по данным предметам, %

в среднем по краю 95,1
кущевский 95,0 
славянский 95,0 
кавказский 94,9
каневской 94,8
кореновский 94,8
мостовский 94,7 
Геленджик 94,6
приморско-ахтарский 94,6
новопокровский 94,3
апшеронский 94,2
курганинский 94,0
Динской 93,9
Гулькевичский 93,4
сочи 93,3
Успенский 93,2
тбилисский 93,0
тимашевский 92,3
староминский 91,5
выселковский 89,8
темрюкский 89,2

инФоГРаФика 16
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0   100 200

0   50 100

наибольшая обеспеченность муниципальных образований 
библиотеками, % от нормативной потребности

наименьшая обеспеченность библиотеками, %

в среднем по краю 81,5
кореновский 167,7 
Горячий ключ 156,0 
новопокровский 124,0
новороссийск 116,0
Геленджик 113,0
новокубанский 110,0 

в среднем по краю 81,5
краснодар 42,0 
павловский 33,0 
крымский 32,6
Брюховецкий 31,0
кущевский 31,0
староминский 24,3 
ленинградский 23,0
тимашевский 22,0

инФоГРаФика 20

инФоГРаФика 21

фондов организаций муниципальной формы собствен-
ности, находящихся в стадии банкротства, установлена 
в Армавире (10,2%), а также в Динском (5,4%) и Курга-
нинском (3,5%) районах.

В Анапе и Геленджике, а также в 34 муниципаль-
ных районах отсутствуют организации муниципаль-
ной формы собственности, находящиеся в стадии бан-
кротства.

объем не завершенного в установленные сроки 
строительства, осуществляемого за счет 
средств бюджета городского округа 
(муниципального района)

Снижение объема незавершенного строительства в Со-
чи планируется в 2014 году после ввода объектов в экс-
плуатацию и передачи их на баланс эксплуатирующим 
структурам. 

Снижение объема незавершенного строительства 
по итогам 2013 года в Анапе, а также в Павловском и  
Староминском районах достигнуто в результате ввода в 
эксплуатацию детских садов в рамках реализации дол-
госрочной краевой целевой программы развития обще-
ственной инфраструктуры муниципального значения 
на 2012–2015 годы.

Доля просроченной кредиторской задолженности 
по оплате труда (включая начисления на оплату труда) 
муниципальных учреждений в общем объеме расходов 
муниципального образования на оплату труда 
(включая начисления на оплату труда)

Просроченная кредиторская задолженность по оплате 
труда (включая начисления на выплаты по оплате труда) 
муниципальных учреждений во всех городских округах и 
муниципальных районах Краснодарского края за 2010–
2013 годы отсутствует.

Расходы бюджета муниципального образования 
на содержание работников органов местного самоуправления 
в расчете на одного жителя муниципального образования

На содержание органов местного самоуправления в Крас-
нодарском крае в 2013 году было направлено 8,7 млрд. 
рублей (7,0% от общего объема расходов бюджетов).

Расходы по сравнению с 2012 годом возросли в основ-
ном в связи с индексацией заработной платы на 5,5%  
с 1 октября 2013 года. 

В 2013 году на содержание органов местного само- 
управления в Краснодарском крае направлено 817,3  
рубля в расчете на одного жителя, что на 5,3% выше 
уровня 2012-го (в среднем по городским округам – 1007,5 
рубля, или на 1,9% выше уровня 2012 года; по муни-
ципальным районам – 686,4 рубля, или на 8,3% выше 
уровня 2012-го).

Наибольшее значение по данному показателю достиг-
нуто в городах Сочи (1423,4 рубля), Геленджик (1178,5  
рубля) и Горячий Ключ (1029,8 рубля). Наименьшее зна-
чение данного показателя – в Армавире (542,1 рубля).

Среди муниципальных районов наибольшее зна-
чение данного показателя достигнуто в Белоглин-
ском (995,2 рубля), Выселковском (935,7 рубля), 
Успенском (920,6 рубля),  щербиновском (905,1  
рубля) и Тбилисском (904,7 рубля) районах. Наимень-
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шее значение показателя – в Курганинском (448,0  
рубля), Абинском (457,4 рубля), Калининском (524,9 
рубля), Ейском (556,2 рубля) и Белореченском (557,4 
рубля) районах.

На содержание органов местного самоуправления 
в 2014 году в среднем по краю предусмотрено 880,5 
рубля в расчете на одного жителя, что на 7,8% выше 
уровня 2013 года (в среднем по городским округам – 
1086,8 рубля, или на 7,9% выше уровня 2013-го; по му-
ниципальным районам – 738,4 рубля, или на 7,6% вы-
ше уровня 2013-го).

Наибольшее значение по данному показателю –  
в городах Сочи (1532,3 рубля), Горячий Ключ (1522,1 
рубля) и Геленджик (1236,3 рубля). Наименьшее 
значение данного показателя – в Армавире (539,2  
рубля).

Среди муниципальных районов наибольшее значение 
данного показателя – в Белоглинском (1044,7 рубля), 
щербиновском (1015,4 рубля), Выселковском (1001,2 
рубля), Староминском (989,5 рубля) и Успенском (979,1 
рубля). Наименьшее значение данного показателя –  
в Славянском (473,5 рубля), Абинском (479,9 рубля), 
Калининском (504,2 рубля), Курганинском (539,1 ру-
бля) и Ейском (563,6 рубля) районах. 

наличие в городском округе (муниципальном районе) 
утвержденного генерального плана городского округа 
(схемы территориального планирования 
муниципального района)

С целью завершения разработки и утверждения градо-
строительной документации на территории Кубани в 
настоящее время действует подпрограмма «Подготов-
ка градостроительной и землеустроительной докумен-
тации на территории Краснодарского края на 2014 год» 
государственной программы «Комплексное и устойчи-
вое развитие Краснодарского края в сфере строитель-
ства, архитектуры и дорожного хозяйства», утвержден-
ной Постановлением главы администрации (губернато-
ра) Краснодарского края от 11 октября 2013 года № 1170.

Значение данного показателя в 2013 году увеличи-
лось относительно предыдущего периода на 5% и состав-
ляет 97,7%.

По состоянию на 2013 год в муниципальных образо-
ваниях Краснодарского края разработано 37 схем тер-
риториального планирования муниципальных районов, 
из них утверждено 36. В стадии утверждения находит-
ся 1 схема территориального планирования (Белоречен-
ского района). 

По состоянию на 2013 год разработано и утверждено 
7 генеральных планов городских округов: к части тер-
ритории – 2 (Армавир и Геленджик) и ко всей террито-
рии – 5 (Анапа, Горячий Ключ, Сочи, Краснодар и Ново-
российск). 

Такие показатели достигнуты во многом благодаря 
государственной поддержке и скоординированной со-
вместной работе органов местного самоуправления и ис-
полнительных органов государственной власти Красно-
дарского края. Несмотря на то, что законодательно под-
готовка генеральных планов возложена на органы мест-

Итоговая оценка по направлению 
«Организация муниципального управления»

высокий РейтинГ

Городские округа муниципальные районы
1 место Геленджик 1 место тихорецкий
2 место армавир 2 место славянский
2 место краснодар 3 место кавказский
3 место анапа 4 место ейский
3 место Горячий ключ 5 место Гулькевичский

ниЗкий РейтинГ

Городские округа муниципальные районы
4 место новороссийск 27 место мостовский
5 место сочи 27 место отрадненский

28 место Успенский
29 место староминский
30 место Щербиновский
31 место крыловский

По состоянию на 2013 год разработано 
и утверждено 7 генеральных 
планов городских округов
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Доля населения, получившего жилые помещения и улучшившего 
жилищные условия в отчетном году, в общей численности 
населения, состоящего на учете в качестве нуждающегося 
в жилых помещениях, %

инФоГРаФика 28

кРым

ного самоуправления, до 90% расходов в регионе взял на 
себя краевой бюджет.

Удовлетворенность населения деятельностью 
органов местного самоуправления городского округа 
(муниципального района)

Анализ социологических исследований показал, что в 
среднем по краю 44,1% респондентов позитивно оцени-
ли деятельность органов местного самоуправления с ро-
стом к 2011 году (41,5%). При этом по городским окру-
гам позитивных оценок дано больше (49,6%), чем по му-
ниципальным районам (42,8%).

Среди городских округов наибольшее число опрошен-
ных жителей дали позитивные оценки в городах Армавир 
(61,0%), Краснодар (55,9%) и Геленджик (54,0%), среди 
муниципальных районов – в Кавказском (52,5%), Славян-
ском (51,3%), Тихорецком (49,6%), Каневском (48,9%) и 
Гулькевичском (48,6%).

Наименьшее количество позитивных оценок деятель-
ности органов местного самоуправления было дано жи-
телями городов Новороссийск (43,4%), Сочи (44,1%) и 
Анапа (45,3%), а также щербиновского (37,2%), Кры-
ловского (37,2%), Кущевского (37,4%), Курганинского 
(38,0%) и Староминского (25,1%) районов. Наилучшая 
динамика позитивных оценок респондентами деятель-
ности органов местного самоуправления по сравнению 
с 2012 годом отмечена в городах Анапа, Сочи и Красно-
дар, а также в Апшеронском, Крымском, Туапсинском, 
Калининском и Ейском районах. 

Снижение числа позитивных оценок по сравнению 
с 2012 годом отмечено в четырех городских округах: 
Горячий Ключ, Новороссийск, Геленджик и Армавир, 
и в 18 (48,6%) муниципальных районах, с наиболь-
шим снижением числа позитивных оценок (более чем 
на 20,0%) в Новопокровском, Приморско-Ахтарском 
и Тбилисском. 

(инФоГРаФика 31. см. стр. 70)
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УДельная величина потРеБления ЭнеРГетическиХ 
РесУРсов в мноГокваРтиРныХ ДомаХ

Электрическая энергия

Сокращение энергоемкости валового регионального про-
дукта Краснодарского края обеспечивается за счет со-
вместной реализации программ повышения эффектив-
ности источников тепловой и электрической энергии, 
сокращения потерь в сетях, энергосбережения в конеч-
ном потреблении, активного использования нетради-
ционных и возобновляемых источников энергии. Толь-
ко создание эффективной энергетической инфраструк-
туры позволит реализовать программы перспективно-
го развития региона с существенным ростом валового 
регионального продукта без значительного увеличения 
энергопотребления.

На территории края объем электрической энергии, 
потребляемой в многоквартирных домах, за 2013 год со-
ставил 2450,6 млн. кВт•ч, что на 4,0% ниже потребления 
за 2012-й (2553,5 млн. кВт•ч). 

В среднем по муниципальным образованиям в 2013 
году удельная величина потребления электрической энер-
гии в расчете на одного проживающего в многоквартир-
ных домах составила 607,7 кВт•ч/чел., что на 1% меньше, 
чем в 2012-м (613,6 кВт•ч/чел.). При этом по городским 
округам удельная величина потребления электроэнергии 
(746,4 кВт•ч/чел.) больше, чем по муниципальным рай-
онам (581,41 кВт•ч/чел.).

Наибольшее снижение удельного потребления элек-
трической энергии по сравнению с 2012 годом отмеча-
ется в городах Армавир (на 28,2%), Анапа (на 7,0%) и 
Горячий Ключ (на 6,2%), а также в Динском (на 22,1%), 
Кореновском (на 18,4%) и Приморско-Ахтарском  
(на 18,1%) районах.

Снижение удельных показателей связано с установкой 
приборов учета электрической энергии в многоквартир-
ных домах на территории края. Доля объемов электриче-
ской энергии, расчеты за которую осуществляются с ис-
пользованием индивидуальных и коллективных прибо-
ров учета, в общем объеме электрической энергии, по-
требляемой в регионе, по состоянию на 1 января 2014 
года составила 89,8%.

Энергосбережение и повышение 
энергетической эффективности

Наибольший рост удельного потребления электриче-
ской энергии отмечен в Геленджике (на 1,5%), а также  
в Крымском (на 38,5%), Лабинском (на 15,6%) и Кавказ-
ском (на 13,9%) районах.

тепловая энергия

На территории Краснодарского края объем тепловой 
энергии, потребляемой в многоквартирных домах,  
в 2013 году составил 3577,9 тыс. Гкал и снизился на  
8,37 процентного пункта по сравнению с 2012 годом.

В среднем по муниципальным образованиям в 2013 
году удельная величина потребления тепловой энергии 
в расчете на 1 кв. м в многоквартирных домах осталась 
на уровне 2012-го (0,108 Гкал/кв. м) и составила 0,104 
Гкал/кв. м. 

Наибольшее снижение удельного потребления те-
пловой энергии отмечается в Армавире (на 55,6%),  
Новороссийске (на 18,2%) и Геленджике (на 18,2%),  
а также в 17 районах.

Доля объемов тепловой энергии, расчеты за которую 
осуществляются с использованием общедомовых прибо-
ров учета, в общем объеме тепловой энергии, потребляе-
мой на территории края, по состоянию на 1 января 2014 
года составила 99,7%.

Наибольший рост удельного потребления тепло-
вой энергии отмечен в Анапе (на 5,9%) и Краснодаре 
(на 4,8%), а также в Крымском (на 75%), Ейском (на 
22,6%), щербиновском (на 20,0%), Северском (на 20,0%)  
и Новопокровском (на 11,1%) районах.

Горячая вода

На территории Краснодарского края объем потребления 
горячей воды в 2013 году составил 10 962,9 тыс. куб. м 
и снизился на 8,2% по сравнению с 2012-м. 

Удельная величина потребления горячей воды 
в расчете на одного проживающего в многоквар-
тирных домах в 2013 году снизилась незначительно  
(на 1,9%) и составила 13,80 куб. м/чел., в 2012-м – 
15,03 куб. м/чел. В среднем по муниципальным рай-
онам удельная величина потребления воды за 2013 

Создание эффективной 
энергетической инфраструктуры 
позволит реализовать программы 
перспективного развития региона
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Расходы бюджета муниципального образования на общее 
образование в расчете на 1 обучающегося в муниципальных 
общеобразовательных учреждениях, тыс. рублей

Геленджик 47,7
анапа 45,7 
краснодар 40,7 
сочи 39,5
в среднем по округам 41,1
армавир 39,4
Горячий ключ 38,4 
новороссийск 36,3

инФоГРаФика 17
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Городские округа

муниципальные районы

Успенский 64,5
новопокровский 63,1 
выселковский 60,8 
Белоглинский 59,9
ленинградский 59,7
в среднем по районам 52,8
тихорецкий 46,6 
лабинский 45,0
кавказский 44,3
ейский 43,8
тимашевский 42,5
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лучшие показатели

отрицательная динамика

площадь жилых помещений, введенная в действие за год 
в городских округах, кв.м
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год (13,1 куб. м/чел.) меньше, чем в городских окру-
гах (16,8 куб. м/чел.). 

В отдельных муниципальных районах потребление го-
рячей воды населением осуществляется путем подогрева 
холодной воды: в Успенском, щербиновском, Калинин-
ском и Отрадненском.

Наибольшее снижение удельного потребления горя-
чей воды отмечается во всех городских округах (кроме 
Геленджика), а также в 24 муниципальных районах. 

Снижение удельных показателей связано с уста-
новкой индивидуальных счетчиков горячей воды в 
многоквартирных домах на территории края. Доля 
объемов воды, потребляемой в многоквартирных до-
мах, расчеты за которую осуществляются с исполь-
зованием индивидуальных и общих приборов учета,  
в общем объеме воды, потребляемой в многоквар-
тирных домах, по состоянию на 1 января 2014 года 
составила 65%.

Наибольший рост удельного потребления горячей 
воды отмечен в Геленджике (на 0,9%), а также в Курга-
нинском (на 3,5%), Тбилисском (на 3,7%) и Апшерон-
ском (на 4,8%) районах.

Холодная вода

В 70,5% муниципальных образований Краснодарского 
края в 2013 году отмечается снижение удельного потре-
бления холодной воды в многоквартирных домах (куб. м 
на одного проживающего).

Наибольшие показатели удельного водопотре-
бления – в городах Геленджик (51,5 куб. м на одно-
го проживающего), Анапа (49,0) и Краснодар (43,1), 
а также в Выселковском (178,0), Крымском (175,1), 
Тбилисском (59,1), Туапсинском (51,0) и Успенском 
(44,4) районах.

Наименьший показатель удельного потребления хо-
лодной воды среди городских округов – в Горячем Клю-
че (28,7), а среди муниципальных районов – в Курга-
нинском (13,7), Северском (12,3), Кущевском (10,5), 
Новокубанском (3,0) и Усть-Лабинском (2,4).

Наибольшее снижение удельного потребления хо-
лодной воды отмечается в Анапе (на 9,9%), Горячем 
Ключе (на 6,7%) и Новороссийске (на 1,8%), а также  
в Курганинском (на 75,5%), Приморско-Ахтарском  
(на 46,6%), Белоглинском (на 46,0%), Отрадненском 
(на 44,4%) и Крымском (на 41,2%) районах.

Наибольший рост удельного потребления холод-
ной воды отмечен в Армавире (на 1,7%) и Геленджике  
(на 0,8%), а также в Апшеронском (на 17,9%), щерби-
новском (на 14,4%), Лабинском (на 3,5%), Павловском  
(на 2,6%) и Тбилисском (на 1,7%) районах.

природный газ

Потребление природного газа в многоквартирных домах 
на территории Краснодарского края в 2013 году составило 
271 971,7 тыс. куб. м, что на 4% больше, чем в 2012-м. 

Удельная величина потребления природного газа  
в расчете на одного проживающего в многоквартирных 
домах в городских округах снизилась и составила 268,2 
куб. м/чел., что на 6,4% меньше удельной величины по-
требления газа в 2012 году (286,4 куб. м/чел.). В среднем 
по муниципальным районам удельная величина потре-
бления газа за 2013 год (254,7 куб. м/чел.) больше, чем 
в 2012-м (239,6 куб. м/чел.).
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Итоговая оценка по направлению 
«Энергосбережение и повышение энергетической эффективности»

высокий РейтинГ

Городские округа муниципальные районы
1 место армавир 1 место Усть-лабинский
2 место Горячий ключ 2 место крыловский
3 место новороссийск 3 место Брюховецкий

4 место красноармейский
5 место курганинский

ниЗкий РейтинГ

Городские округа муниципальные районы
5 место сочи 25 место выселковский
6 место анапа 26 место Успенский
7 место Геленджик 27 место Белореченский

28 место крымский
28 место туапсинский
29 место ейский

Наибольшее снижение удельного потребления при-
родного газа отмечается в городах Горячий Ключ (на 
14,7%), Новороссийск (на 7,3%) и Анапа (на 5,9%), а также  
в Белоглинском (на 26,3%), Приморско-Ахтарском (на 
25,5%), щербиновском (на 14,2%), Северском (на 8,6%) 
и Динском (на 5,2%) районах.

Наибольший рост удельного потребления природ-
ного газа отмечен в Брюховецком (в 4,9 раза), Славян-
ском (на 68,6%), Мостовском (на 15,0%), Выселковском  
(на 4,5%) и Красноармейском (на 3,4%) районах.

УДельная величина потРеБления 
ЭнеРГетическиХ РесУРсов мУниципальными 
БЮДЖетными УчРеЖДениями

Электрическая энергия

Потребление электрической энергии муниципальны-
ми бюджетными учреждениями в 2013 году составило  
492 878,1 тыс. кВт•ч, что на 1,1% больше потребления электро- 
энергии в 2012-м. 

Удельная величина потребления электрической энер-
гии в расчете на одного человека в городских округах в 
среднем составила 77,8 кВт•ч /чел., что на 0,8% ниже по-
казателя в 2012 году. В среднем по муниципальным райо-
нам удельная величина потребления электрической энер-
гии за 2013 год (79,0 кВт•ч /чел.) больше, чем в город-
ских округах (77,8 кВт•ч/чел.).

Наибольшее снижение удельного потребления 
электрической энергии отмечается в городских окру-
гах Анапа (на 12,3%), Горячий Ключ (на 4,2%), Крас-
нодар (на 3,4%) и Сочи (на 3,2%), в Брюховецком 
(на 24,7%), Приморско-Ахтарском (на 18,2%), Усть-
Лабинском (на 10,2%) и Туапсинском (на 3,0%) муни-
ципальных районах.

Наибольший рост удельного потребления электри-
ческой энергии отмечен в Геленджике (на 21,3%) и в Бе-
логлинском (на 3,3%), Кавказском (на 3,9%), Новопо-
кровском (на 3,9%), Лабинском (на 13,5%), Павловском  
(на 14,8%), щербиновском (на 21,2%) и Крыловском  
(на 25,5%) муниципальных районах.

тепловая энергия

Удельная величина потребления тепловой энергии в 
расчете на 1 кв. м площади составила 0,21 Гкал/кв. м  
и снизилась по сравнению с 2012 годом на 14,7%.  
В среднем по муниципальным районам удельная ве-
личина потребления тепловой энергии за 2013 год  
(0,12 Гкал/кв. м) меньше, чем в городских округах 
(0,21 Гкал/кв. м).

Снижение удельного потребления тепловой энергии 
отмечается во всех городских округах.

Наибольшее снижение удельного потребления те-
пловой энергии – в Крыловском (на 61,5%), Славянском  
(на 37,7%), Брюховецком (на 37,6%) и Красноармейском 
(на 30,0%) муниципальных районах.

Снижение удельного потребления 
тепловой энергии отмечается 
во всех городских округах
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Азовское море

Черное море

Керченский 
пролив

ниже 40%

выше 40%, но ниже среднекраевого уровня (48,5%)

выше среднекраевого уровня (48,5%)

муниципальные районы 
и городские округа 
краснодарского края

Щербиновский кущевский Ростовская оБласть

ставРопольский 
кРай

РеспУБлика 
каРачаево-чеРкесия

РеспУБлика аБХаЗия

г. ейск староминский
крыловский

ленинградский
павловский

Белоглинский
новопокровский

тихорецкий

кавказский

Гулькевичский

новокубанский

Успенскийкурганинский

лабинский

отрадненский

мостовский

г. сочи

туапсинский

г. Геленджик

г. новороссийск
абинский

северский

г. Горячий ключ

Белореченский

Республика 
адыгея

г. краснодар
крымский

красноармейский
Динской Усть-лабинский

кореновский
калининский

тимашевский

Брюховецкий

каневской

приморско- 
ахтарский

выселковскийславянский

темрюкский

г. анапа

апшеронский

г. армавир

тбилисский

Доля налоговых и неналоговых доходов местного бюджета 
(за исключением поступлений налоговых доходов 
по дополнительным нормативам отчислений) в общем объеме 
собственных доходов бюджета муниципального образования 
(без учета субвенций), %

инФоГРаФика 29

кРым

Наибольший рост удельного потребления тепловой 
энергии отмечен в Кореновском (на 2,5%), Северском 
(на 2,7%), щербиновском (на 5,3%), Ленинградском  
(на 6,6%), Староминском (на 7,7%), Кущевском (на 14,0%), 
Апшеронском (на 21,1%) и Отрадненском (на 23,0%) му-
ниципальных районах.

Горячая вода

Удельная величина потребления горячей воды в расчете 
на одного человека в 2013 году (0,24 куб. м/чел.) снизи-
лась к уровню 2012 года на 11,8%.

В среднем по муниципальным районам удельная вели-
чина потребления горячей воды за 2013 год (0,22 куб. м/
чел.) меньше, чем в городских округах (0,32 куб. м/чел.).

В 22 муниципальных районах и городских окру-
гах Краснодарского края отмечено снижение удель-

ного показателя. Причиной является установка при-
боров учета в муниципальных бюджетных учреж-
дениях. Доля объемов воды, потребляемой муни-
ципальными учреждениями, расчеты за которую 
осуществляются с использованием приборов учета, 
в общем объеме воды – 100%. 

Наибольшее снижение удельного потребления го-
рячей воды отмечается в городских округах Анапа  
(на 31,7%) и Армавир (на 20,0%), а также в Кавказском 
(на 60,0%), Красноармейском (на 33,3%), Новопокров-
ском (на 29,0%), Крыловском (на 21,4%) и Белоглинском 
(на 18,4%) муниципальных районах.

Наибольший рост удельного потребления горячей во-
ды отмечен в городах Краснодар (на 4,0%) и Геленджик 
(на 5,5%), в Северском (на 7,7%), Брюховецком (на 7,7%), 
Крымском (на 25,0%), Выселковском (на 29,0%), Курга-
нинском (на 37,7%) и Славянском (на 92,5%) муници-
пальных районах.
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Азовское море

Черное море

Керченский 
пролив

ниже среднекраевого уровня (44,1%) и ниже 40,0%

ниже среднекраевого уровня (44,1%), но выше 40,0%

выше среднекраевого уровня (44,1%), но ниже 50,0%

выше 50,0%

муниципальные районы 
и городские округа 
краснодарского края

Щербиновский кущевский Ростовская оБласть

ставРопольский 
кРай

РеспУБлика 
каРачаево-чеРкесия

РеспУБлика аБХаЗия

г. ейск староминский
крыловский

ленинградский
павловский

Белоглинский
новопокровский

тихорецкий

кавказский

Гулькевичский

новокубанский

Успенскийкурганинский

лабинский

отрадненский

мостовский

г. сочи

туапсинский

г. Геленджик

г. новороссийск
абинский

северский

г. Горячий ключ

Белореченский

Республика 
адыгея

г. краснодар
крымский

красноармейский
Динской Усть-лабинский

кореновский
калининский

тимашевский

Брюховецкий

каневской

приморско- 
ахтарский

выселковскийславянский

темрюкский

г. анапа

апшеронский

г. армавир

тбилисский

Удовлетворенность населения деятельностью органов местного 
самоуправления городского округа (муниципального района), %

инФоГРаФика 31

кРым

Результаты оценки эффективности 
деятельности органов местного самоуправления 
городских округов и муниципальных районов

высокий РейтинГ

Городские округа муниципальные районы
1 место краснодар 1 место тихорецкий
2 место Горячий ключ 2 место северский
3 место анапа 3 место каневской

4 место Усть-лабинский
5 место кореновский

ниЗкий РейтинГ

Городские округа муниципальные районы
5 место новороссийск 33 место староминский
6 место Геленджик 34 место отрадненский
7 место сочи 35 место Успенский

36 место мостовский
37 место Щербиновский
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общая площадь жилых помещений, приходящаяся 
в среднем на одного жителя, в 2013 году, кв.м

Геленджик 34,2
анапа 31,5 
краснодар 28,2 
Горячий ключ 23,6
сочи 22,5
армавир 20,2
новороссийск 18,9 

инФоГРаФика 22

инФоГРаФика 23

Городские округа

лучшие муниципальные районы

Белоглинский 31,3
кущевский 26,9 
Динской 26,8 
Брюховецкий 26,3
кореновский 25,6
Щербиновский 25,5
выселковский 24,4 
темрюкский 24,0
курганинский 23,9
каневской 23,9
тихорецкий 23,8
Успенский 23,7
новопокровский 23,7

0    20 40

0   20 35

общая площадь жилых помещений, приходящаяся 
в среднем на одного жителя и введенная в действие 
за год в муниципальных районах, кв.м 

    2011 год            2012 год            2013 год

1,2 0,30 0,32 0,24 0,50 1,02 0,42 0,60 0,81 0,74

0,8

0,7

0,5

0,3

0

1,2 0,40 0,42 0,28 0,50 0,45 0,34 0,40 0,34 0,29

0,8

0,7

0,5

0,3

0

инФоГРаФика 27

            Гулькевичский                         кореновский                             крымский

          новопокровский                      ленинградский                          Успенский

отрицательная динамика

Холодная вода 

Удельная величина потребления холодной воды в расче-
те на одного человека в 2013 году – 1,92 куб. м/чел. (сни-
жена по сравнению с 2012-м на 7,5%).

Наибольшее снижение удельного потребления хо-
лодной воды отмечается в городских округах Анапа  
(на 19,3%) и Горячий Ключ (на 17,6%), в Отрадненском 
(на 82,2%), Курганинском (на 61,2%), Новопокровском (на 
29,0%), Брюховецком (на 57,7%), Приморско-Ахтарском 
(на 44,4%), Динском (на 43,9%) и Лабинском (на 35,5%) 
муниципальных районах.

Уменьшение удельного показателя связано с уста-
новкой приборов учета потребления холодной воды в 
муниципальных бюджетных учреждениях. Доля объе-
мов воды, потребляемой муниципальными бюджетны-
ми учреждениями, расчеты за которую осуществляются 
с использованием приборов учета, в общем объеме во-
ды составляет 100%.

Наибольший рост удельного потребления холодной 
воды отмечен в Геленджике (на 1,7%), а также в Ка-
лининском (на 2,2%), Кореновском (на 3,3%), Ленин-
градском (на 3,7%), щербиновском (на 12,9%), Крым-
ском (на 17,6%) и Кущевском (на 29,2%) муниципаль-
ных районах.

природный газ

Удельная величина потребления природного газа в рас-
чете на одного человека в 2013 году составила 11,17  
куб. м/чел., что на 6,8% меньше потребления в 2012-м. 

В среднем по муниципальным районам удельная 
величина потребления природного газа за 2013 год 
(12,43 куб. м/чел.) больше, чем в городских округах  
(4,50 куб. м/чел.).

Наибольшее снижение удельного потребления при-
родного газа отмечается в Армавире (на 35,1%) и в Сла-
вянском (на 89,8%), Крыловском (на 42,9%), Красноар-
мейском (на 32,0%), Каневском (на 31,5%), Павловском 
(на 10,8%), Приморско-Ахтарском (на 9,6%) и Динском 
(на 6,5%) муниципальных районах.

Наибольший рост удельного потребления природно-
го газа отмечен в Белореченском (на 4,0%), Гулькевич-
ском (на 4,1%), Ленинградском (на 4,3%), Темрюкском 
(на 4,5%), Крымском (на 4,9%), Калининском (на 7,6%), 
щербиновском (на 7,9%) и Мостовском (на 28,6%) му-
ниципальных районах.

Результаты мониторинга 
эффективности деятельности 

органов местного самоуправления 
городских округов 

и муниципальных районов 
краснодарского края
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        Городские округа
1 г. краснодар 1 1 3 2 4 2,2 1 1
2 г. Горячий ключ 3 4 2 3 2 2,8 2 2
3 г. анапа 2 3 1 3 6 3,0 3 3
4 г. армавир 5 5 5 2 1 3,6 4 4
5 г. новороссийск 5 2 4 4 3 3,6 4 5
6 г. Геленджик 6 2 5 1 7 4,2 5 6
7 г. сочи 4 4 6 5 5 4,8 6 7
        муниципальные районы
1 тихорецкий 9 5 7 1 11 6,6 1 1
2 северский 4 6 5 7 11 6,6 1 2
3 каневской 19 6 1 10 10 9,2 2 3
4 Усть-лабинский 10 7 10 19 1 9,4 3 4
5 кореновский 11 12 9 11 6 9,8 4 5
6 кавказский 2 17 14 3 14 10,0 5 6
7 славянский 8 21 5 2 18 10,8 6 7
8 Динской 7 3 16 21 7 10,8 6 8
9 красноармейский 21 4 7 18 4 10,8 6 9
10 тимашевский 1 5 21 8 21 11,2 7 10
11 Белореченский 5 2 2 23 27 11,8 8 11
12 павловский 17 8 10 10 15 12,0 9 12
13 туапсинский 3 11 10 11 28 12,6 10 13
14 выселковский 16 5 4 15 25 13,0 11 14
15 лабинский 14 10 5 26 16 14,2 12 15
16 ленинградский 6 9 23 17 17 14,4 13 16
17 Белоглинский 15 24 3 12 19 14,6 14 17
18 Брюховецкий 12 15 20 23 3 14,6 14 18
19 тбилисский 20 18 15 15 8 15,2 15 19
20 курганинский 26 18 6 22 5 15,4 16 20
21 калининский 30 1 13 13 22 15,8 17 21
22 приморско-ахтарский 23 14 16 6 20 15,8 17 22
23 абинский 26 11 17 16 9 15,8 17 23
24 темрюкский 9 23 8 20 23 16,6 18 24
25 новокубанский 24 20 17 14 8 16,6 18 25
26 Гулькевичский 28 19 18 5 14 16,8 19 26
27 кущевский 23 16 9 24 12 16,8 19 27
28 ейский 13 22 20 4 29 17,6 20 28
29 крыловский 21 26 12 31 2 18,4 21 29
30 апшеронский 23 28 19 9 13 18,4 21 30
31 новопокровский 19 18 22 14 23 19,2 22 31
32 крымский 18 16 11 25 28 19,6 23 32
33 староминский 25 29 14 29 10 21,4 24 33
34 отрадненский 31 25 11 27 14 21,6 25 34
35 Успенский 27 13 14 28 26 21,6 25 35
36 мостовский 29 30 13 27 13 22,4 26 36
37 Щербиновский 22 27 20 30 24 24,6 27 37

комплексная оценка Деятельности оРГанов местноГо самоУпРавления



ГеРАльДиКА КУБАни 
МУниципАльнОе ОБРАзОвАние ГОРОД-КУРОРТ СОчи

Герб города сочи содержит символы, характеризующие специ- 
фику города, его уникальный комплекс природных бальнеоло-
гических и климатических факторов. 

Герб разделен на четыре части, отражающие современ-
ную планировочно-градостроительную структуру города, его 
административно-территориальное деление на 4 района:  
адлерский, Хостинский, центральный и лазаревский, установ-
ленное Уставом города сочи. 

в первой части – три серебряные горы, тонко окаймлен-
ные лазурью. Это горы Большого кавказского хребта; горные 
вершины чугуш (3238 м), ачишхо (2391 м) и аибга (2375 м) 
с вечными снегами и ледниками – символ города сочи с уни-
кальным горнолыжным курортом красная поляна, располо-
женным в адлерском районе. 

во второй части – пальма золотого цвета, дерево, символи-
зирующее самые северные в мире субтропики, вечнозеленую 
растительность – основное и уникальное богатство города сочи. 

ГеРАльДичеСКОе ОпиСАние 
ГеРБА ГОРОДА-КУРОРТА СОчи

«Щит четверочастно разделен серебром и червленью,  
поверх всего – лазоревый гонт, обремененный вверху се-
ребряной чашей без подставки, сопровождаемый вверху 

червленой громовой стрелой в пояс, а внизу – серебряными  
каплями без числа. 

в первой части – три серебряные горы, тонко окаймленные ла-
зурью, во второй – золотая пальма, в третьей – пламенеющее 
золотое солнце (без изображения лица), в четвертой – тонкий 
лазоревый пониженный выщербленно выгнутый пояс».

ОБОСнОвАние СиМвОлОв 
ГеРБА ГОРОДА-КУРОРТА СОчи

в третьей части – солнце с чередующимися прямыми и пла-
менеющими лучами золотого цвета, символизирующее разви-
тие города, инфраструктуры центрального района, обслужива-
ющего в основном весь курортный комплекс города сочи. 

в четвертой части – волнистая и выщербленная внизу по-
лоса лазоревого цвета, представляющая волны черного мо-
ря, омывающие город и его самый большой пляж – лаза-
ревский район, протянувшийся вдоль побережья более чем  
на 70 километров. 

центральное связующее звено представляет собой прямо- 
угольник с изображением «чаши с огненной водой» («мацеста» 
в переводе с убыхского означает «огненная вода») – симво-
лом знаменитых сероводородных мацестинских минеральных 
источников, давших рождение городу сочи как курорту и сни-
скавших ему славу всероссийской здравницы. 

в большом гербе использованы статусная корона и лента 
ордена отечественной войны I степени.

малый герб города-курорта сочи Большой (полный) герб города-курорта сочи
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всем участникам муниципального управления.

издание учреждено в апреле 2007 года ассоциацией «совет муниципальных 
образований краснодарского края».

материалы журнала освещают практический опыт, 
инновационные методы эффективного муниципального управления в краснодарском крае. 
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«актуальное интервью», «мы – это кубань», «Главам о главном», «кубанский парламент», 
«опыт поселений» – но и стать их главными героями.
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